
Вирус собрал 
свой бюджет
Частные клиники 
заработали на пандемии

В первый год коронакризиса 
топ‑5 сетей частных клиник смо‑
гли нарастить обороты за счет 
приема пациентов с различны‑
ми диагнозами почти до 89 млрд 
руб.— это на 18,6% больше, чем 
до пандемии. Тенденция сохра‑
нилась и даже усилилась в пер‑
вом квартале 2021 года. Замет‑
ный прирост выручки ожидаемо 
вызван обслуживанием больных 
COVID‑19, которым за лечение 
в стационарах приходилось пла‑
тить 400–700 тыс. руб. Траты рос‑
сиян на медобслуживание уве‑
личились более чем на четверть, 
войдя в топ‑10 всех платных услуг 
по росту стоимости.

Пятерка крупных игроков рынка 
платных медуслуг — «Медси», EMC, 
«Мать и дитя», «Мединвестгрупп» 
и «СМ-Клиника» — в 2020 году увели-
чила выручку за счет лечения паци-
ентов с различными заболеваниями 
на 18,6%, до 88,9 млрд руб., подсчи-
тал для „Ъ“ аналитический центр Va-
demecum. Общая доля этих компа-
ний в сегменте платных медуслуг 
составила 13%. Самую большую вы-
ручку показала «Медси» — 25 млрд 
руб., наибольшую динамику в 49% 
год к году — «Мединвестгрупп», за-
работавшая 12,3 млрд руб. 

Аналитики объясняют рост вы-
ручки в том числе наличием у этих 
сетей мощностей по тестированию 
и лечению COVID-19 и возможно-
стью выезда врачей на дом. Лечение 
таких пациентов в 2020 году стало од-
ной из самых дорогих платных услуг.

В «Медси» сообщили, что в об-
щей доле выручки 11% пришлись 
на обслуживание больных корона-
вирусом, а средняя стоимость лече-
ния в стационаре достигла 400 тыс. 
руб. В «Мединвестгрупп» на лече-
ние, диагностику и реабилитацию 
пациентов с COVID-19 пришлось 
27% в выручке, обслуживание одно-
го инфицированного в стациона-
ре в среднем обходилось в 500 тыс. 
руб. «К концу 2020 года спрос пере-
распределился в сторону реабилита-
ции после перенесенной инфекции, 
эта тенденция сохранится до конца 
этого года»,— говорит основатель 
«Клиники Лядова» (входит в «Ме-
динвестгрупп») Константин Лядов. 
В сети «Мать и дитя» стоимость лече-
ния пневмонии в стационаре состав-
ляла не менее 700 тыс. руб. 

Наименьшую долю в 2% COVID-19 
занял в структуре выручки EMC. Там 
объясняют, что сеть исходно не фо-
кусировалась на стационарном ле-
чении инфекции. В «СМ-Клинике» 
подобные услуги вообще не оказыва-
ли. Но там уточнили, что рост выруч-
ки за счет приема пациентов с други-
ми заболеваниями составил 22% год 
к году, не назвав абсолютные цифры.

Еще одним фактором роста вы-
ручки частных клиник в первый год 
коронакризиса, по данным Vademe-
cum, стало оказание плановой мед-
помощи по другим заболеваниям, 
в том числе за счет средств обязатель-
ного медстрахования (ОМС).
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Александр Лукашенко схватывает на лету
Рейс Ryanair Афины—Вильнюс, на котором летел белорусский оппозиционер,  
был принужден к посадке в Минске
Александр Лукашенко навлек на себя 
гнев Европы. На этот раз из‑за задер‑
жания редактора оппозиционного 
Telegram‑канала «Беларусь головного 
мозга» и создателя популярнейшего па‑
блика Nexta Романа Протасевича. Ави‑
алайнер, в котором тот летел из Афин 
в Вильнюс, экстренно посадили в Мин‑
ске — якобы из‑за сообщения о мини‑
ровании самолета. Угроза оказалась 
ложной, и лайнер уже без господина 
Протасевича продолжил путь в пункт 
назначения. На действия белорусских 
властей отреагировали как руководи‑
тели ЕС и НАТО, так и страны в них вхо‑
дящие. Белорусская тема почти га‑
рантированно станет одной из главных 
на открывающемся 24 мая саммите 
 Евросоюза.

Перехват перелета
В руки белорусских властей в воскресенье 
попал один из создателей паблика Nexta, 
а ныне редактор Telegram-канала «Бела-
русь головного мозга» Роман Протасевич. 
Указанные паблики пользуются большой 
популярностью — у каждого сотни ты-
сяч подписчиков (у Telegram-канала Nex-
ta Live их более 1,2 млн) и похожая пози-
ция: они жестко критикуют белорусскую 
власть и персонально Александра Лука-
шенко, исходят из того, что прошлогодние 
президентские выборы он проиграл Свет-
лане Тихановской, и поддерживают оппо-
зицию. Во время прошлогодних массовых 
протестов в Белоруссии, начавшихся после 
признания победителем выборов господи-
на Лукашенко, именно канал Nexta, а вовсе 
не оппозиционеры стал главным коорди-
натором антиправительственных акций. 
Власти признали эти Telegram-каналы 
экстремистскими.

26-летний господин Протасевич в послед-
ние годы проживал в Евросоюзе и на роди-
не оказался не по своей воле. 23 мая он летел 
из Афин, где проводил отпуск, в Вильнюс, 
куда перебрался из Польши. Примерно 
в 13:30 появилась новость, что самолет ир-
ландского лоукостера Ryanair, которым 
он летел, экстренно посадили в Минске. 

Вскоре появились версии вынужденной 
посадки. Белорусская была такой: поступи-
ло сообщение о минировании борта, о со-
здавшейся ситуации доложили президенту 
Лукашенко, и тот дал команду разворачи-
вать и принимать самолет в Минске. В небо 
для сопровождения авиалайнера был под-
нят истребитель МиГ-29 белорусских ВВС. 
Провластный Telegram-канал «Пул Перво-
го», служащий, по сути, пресс-службой бе-
лорусского президента, написал по это-
му поводу: «Хотя по скриншоту маршрута 
видно, что борт был почти над границей, 
обратились к Минску, чтобы приняли само-
лет. Тут же о ситуации было доложено пре-
зиденту. Лукашенко дал безоговорочную 

команду: самолет разворачивать и при-
нимать. В этой ситуации самое главное — 
безопасность и жизни людей!» 

Из этого поста, на который потом ссы-
лались официальные белорусские СМИ, 
включая государственное информагентст-
во «Белта», следует, что к белорусским вла-
стям обратились за помощью в экстренной 
ситуации. Но вскоре появилось сообщение 
Ryanair, из которого следовало, что это бе-
лорусские диспетчеры связались с экипа-
жем, сообщили ему об угрозе минирования 
и дали указание сесть в Минске. 

Один из пассажиров позже опишет ре-
сурсу Delfi.lt ситуацию на борту и реакцию 
Романа Протасевича на внезапные манев-
ры самолета: «Один мальчик запанико-
вал, взялся за голову. Никакого конфликта 
не было, до тех поворотов самолета не было 
скандалов, никто ни на кого не злился. 
Только когда парень узнал, что мы призем-
ляемся, опешил. Нас всех четверых выве-
ли, собаки все обнюхали. Этого парниш-

ку отвели в сторону и вытряхнули все его 
вещи. Мы спросили его, что происходит. 
Он сказал, кто он такой, и добавил: „Здесь 
меня ждет смертная казнь“. Он был уже спо-
койнее, но дрожал. Рядом с ним все время 
стоял сотрудник органов, и вскоре они про-
сто вывели его».

Канал «Беларусь головного мозга», кото-
рым Роман Протасевич непосредственно ру-
ководил в последнее время, выложил скрин-
шот переписки с ним. В ней он рассказывает, 
что человек, который стоял за ним в очереди 
в аэропорту Афин, пытался сфотографиро-
вать его документы, а потом просто развер-
нулся и ушел. «Я стоял и молчал, а он обра-
тился ко мне по-русски с каким-то тупым 
вопросом,— написал друзьям господин Про-
тасевич.— Такой средних лет, подтянутый, 
с лысиной. В одной майке, в тканевых свет-
лых штанах и с кожаным чемоданчиком». 
Авторы канала считают это доказательством 
того, что за Романом Протасевичем начали 
следить еще в Афинах. 

Как бы то ни было, никакой взрыв-
чатки на севшем в Минске борту в итоге 
не обнаружили, и вечером самолет выле-
тел в Вильнюс уже без Романа Протасеви-
ча. После того как ряд Telegram-каналов, 
среди которых Nexta и «Беларусь головно-

го мозга», были признаны в Белоруссии 
экстремистскими, против их создателей 
и администраторов стали открывать уго-
ловные дела.

В случае с господином Протасевичем, 
по данным недавно заблокированного 
независимого портала Tut.by, речь идет 
о ст. 130, 293 и 342 Уголовного кодекса Бе-
лоруссии — «Совершение умышленных 
действий, направленных на возбуждение 
социальной вражды по признаку профес-
сиональной принадлежности», «Ответст-
венность за массовые беспорядки» и «Ор-
ганизация групповых действий, грубо 
нарушающих общественный порядок». Ка-
ждая из них предполагает весьма длитель-
ное тюремное заключение (от 2 до 15 лет), 
но не смертную казнь. 

Прилет от Европы
Инцидент с вынужденной посадкой само-
лета ради задержания Романа Протасеви-
ча вызвал мощную реакцию среди бело-
русских оппозиционеров. Многие из них 
назвали случай «беспрецедентным», 
а действия Минска — «актом государст-
венного терроризма».
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Аграриям недодадут 
за недополученное
Субсидии для сельского хозяйства  
могут сократиться

Низкая дисциплина региональных вла‑
стей по доведению субсидий для АПК 
вынуждает Минсельхоз сократить от‑
стающим субъектам РФ размер заплани‑
рованных субсидий на 30%. На середину 
мая из 132 млрд руб. до аграриев дошли 
только 19%, а в ряде регионов — менее 
10%. В субъектах РФ объясняют ситуа‑
цию изменениями нормативных докумен‑
тов и нерасторопностью самих получате‑
лей господдержки. Вместо чиновников 
фактически пострадают сельхозпроизво‑
дители, но иного выхода повысить дисци‑
плину нет, полагают эксперты.

Минсельхоз готов в 2022 году на 30% со-
кратить стимулирующие и компенсирую-
щие субсидии на производство продукции 
растениеводства и животноводства. Штраф-
ные санкции коснутся регионов, которые 
к 1 июля 2021 года покажут низкое кассовое 
исполнение по доведению мер поддержки 
до производителей. Об этом 20 мая заявила 
заместитель главы Минсельхоза Елена Фас-
това на совещании с региональными органа-
ми управления АПК. Аудиозапись есть у „Ъ“.

В Минсельхозе уточнили „Ъ“, что рассма-
тривают различные меры, которые способ-
ствовали бы более эффективному распре-
делению госсубсидий, а также повышению 
финансовой дисциплины регионов при 
их предоставлении аграриям. Ключевая 

цель — обеспечить оперативное доведение 
средств производителям и стимулировать 
развитие перспективных проектов.

По данным министерства, на 20 мая 
из бюджета РФ в регионы перечислен весь 
предусмотренный объем субсидий в разме-
ре 127,3 млрд руб., из которых власти субъ-
ектов РФ довели до получателей 19%. У ряда 
регионов показатель менее 10%. Среди них 
Ростовская, Белгородская, Тверская, Курган-
ская области, Краснодарский и Приморский 
края, Дагестан и Ингушетия. Их санкции мо-
гут коснуться в первую очередь, говорилось 
на совещании у госпожи Фастовой. Предста-
вители этих регионов на совещании объяс-
няли задержки изменениями нормативных 
документов, длительным сроком для подачи 
заявок со стороны производителей, а также 
длинными майскими выходными.

В минсельхозе Челябинской области под-
твердили, что задержка в выплате субсидий 
произошла из-за изменения нормативной 
базы: добавлено требование отбора полу-
чателей менее чем за 30 дней. Там сообщи-
ли, что выплаты начнутся 24 мая и к нача-
лу июля отставание будет ликвидировано. 
В минсельхозе Крыма заверили, что в июне 
переведут получателям все предусмотрен-
ные 700 млн руб.
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Обкладывают  
со всех сторон света
Глобальный минимальный налог  
на прибыль корпораций все ближе

Минфин США выдвинул на площадке 
 Организации экономического сотрудни‑
чества и развития (ОЭСР) предложение 
о введении глобального минимального 
налога на прибыль корпораций в разме‑
ре 15%. Сейчас в большинстве крупных 
стран эта ставка выше, но в юрисдик‑
циях с льготным налогообложением 
она либо обнулена, либо составляет по‑
рядка 10%. Эксперты ждут, что иници‑
атива может ударить по офшорам и за‑
тронет в первую очередь ИТ‑компании. 
На российский бизнес ее влияние будет 
не столь выраженным: количество оф‑
шорных компаний в структурах россий‑
ских групп уже снизилось за последние 
пять лет.

Минфин США в пятницу впервые фор-
мально предложил ввести единую мини-
мальную ставку корпоративного налога 
для транснациональных компаний в раз-
мере 15%, чтобы избежать глобальной кон-
куренции за самую низкую ставку. Ини-
циатива была выдвинута на налоговой 
площадке ОЭСР и G20, где давно обсужда-
ются предложения по гармонизации на-
логообложения корпораций, однако, как 
сообщили в Минфине Франции, поддер-
жавшем инициативу, соглашение должно 
быть заключено быстро, не позднее встре-
чи стран «двадцатки» в июле в Италии, фи-

нализировать его могут уже осенью. Отме-
тим, в США мера обсуждается в составе двух 
фискальных пакетов, предполагающих 
увеличение госрасходов в обмен на повы-
шение налоговой нагрузки (и частичную 
отмену налоговой реформы, проведенной 
Дональдом Трампом).

Сейчас во многих странах уровень обло-
жения выше: во Франции к 2022 году став-
ка должна снизиться до 25%, в США же есть 
планы по обратному повышению ставки 
с 21% до 28%. Однако ставка ниже в Ирлан-
дии, где зарегистрированы штаб-квартиры 
многих ИТ-компаний (12,5%, а фактически 
еще меньше), а также в Венгрии (9%). При 
этом инициативу поддержали даже в Люк-
сембурге, где традиционно применяется 
более льготное обложение.

Эффективные ставки налогообложения 
в большинстве стран отличаются от номи-
нальных. Так, в США при суммарной став-
ке в 25,75% (учитывается федеральная став-
ка в 21% и налоги штатов) эффективная 
ставка в 2019 году составляла 24,6%. В Гер-
мании полная ставка — 29,94%, эффектив-
ная — 27,5%, во Франции — 28,41% и 30,3% 
соответственно. В России, по данным ОЭСР, 
эффективная ставка в 2019 году составила 
18,8% (при номинальной в 20%). 
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за одним из пассажиров   
ФОТО ONLINER.BY / AFP

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

миллиарда долларов составил объем новых прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в Рос-
сию в 2020 году, сообщил ЦБ. Показатель, который отличается от общего объема ПИИ на величину реинве-
стированных доходов, слияний и поглощений, а также долговых инструментов, составлял в нем в 2020 году 
65%, снизился за год на 48%, а в банковском секторе — на 44%. Наибольшая доля новых ПИИ в РФ в 2020 
году пришла из Великобритании (18%, рост за год более чем в 47 раз), а также Бермудских и Багамских 
островов (по 14%, снижение за год на 40% и 21% соответственно). Кипр по доле соответствующих вложений 
(11%) занял четвертую позицию, а приток новых ПИИ из республики в РФ за 2020 год снизился на 45%.

ВНЕШНИЕ ОПЕРАЦИИ

Платежный баланс  
не гарантирует  
крепости рублю

Оценка ЦБ говорит о росте профи-
цита счета текущих операций платеж-
ного баланса РФ: в январе—апре-
ле он достиг прошлогоднего показа-
теля в $28,1 млрд. В апреле положи-
тельное сальдо текущего счета соста-
вило $11,3 млрд ($16,8 млрд в пер-
вом квартале 2021 года) — это ме-
сячный максимум с начала 2019 года, 
несмотря на сезонное ухудшение во 
втором квартале. Счет текущих опе-
раций сильный благодаря нефти и от-
сутствию поездок за границу, но дру-
гие статьи платежного баланса вызы-
вают озабоченность.

Основная причина подскока по-
казателя — рост цен на нефть и огра-

ничения на заграничные поезд-
ки. В январе—апреле внешнеторго-
вый профицит составил $35,8 млрд 
($40,5 млрд годом ранее) при бо-
лее высоких ценах на нефть. Причи-
на — опережающий рост импорта. 
«Слабость других компонентов пла-
тежного баланса объясняет, поче-
му рубль не может сильно выиграть. 
Мы по-прежнему считаем укрепле-
ние рубля в мае временным»,— от-
мечают аналитики ING. Чистый отток 
частного капитала в апреле составил 
$6,9 млрд ($11,8 млрд в первом квар-
тале) — из-за накопления иностран-
ных активов нефинансовым секто-
ром, комментируют в ЦБ. В сочетании 
с покупкой валюты на $2,4 млрд для 
ФНБ и оттоком в $1,7 млрд с рынка 
рублевых ОФЗ слабость счета опера-
ций с капиталом была ключевым фак-
тором обесценения рубля в апреле, 
поясняют в ING (см. график). Всего 
же за январь—апрель 2021 года отток 
составил $18,7 млрд ($28 млрд годом 
ранее), но покупки валюты достиг-
ли $9,5 млрд против $2,6 млрд в 2020 
году, замечают в Sberbank CIB, 
а в ING указывают, что летом курс мо-
жет шагнуть к 75 руб./$. 

В целом же в Sberbank CIB отме-
чают соответствие происходящего их 
прогнозу (он предполагает, что про-
фицит счета текущих операций в этом 
году достигнет $70 млрд, 4,3% ВВП). 
В ING же видят заметные риски для 
этого. «Частично увеличение дефи-
цита счета операций с капиталом но-
сит технический характер и объясня-
ется задержкой репатриации экспорт-
ной выручки, но мы считаем эту циф-
ру завышенной и свидетельствующей 
о низком инвестспросе на местном 
уровне»,— отмечают в ING.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА И КУРСА РУБЛЯ
ИСТОЧНИК: ING.
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Данные ЦБ о кредитовании мало-
го и среднего бизнеса подтвер-
ждают разворот компаний МСП 
от кредитования под потребно-
сти на фоне COVID-19 к займам 
на инвестиционные цели. Так, 
средний размер кредитов ма-
лого бизнеса уверенно растет 
в последние месяцы — что наря-
ду с сохраняющимся инфляци-
онным давлением вызвало рост 
стоимости долгосрочных креди-
тов. ЦБ также фиксирует и рост 
вклада малых компаний в кре-
дитный портфель юрлиц — впро-
чем, заложенных в стратегию 
развития МСП показателей до-
стичь так и не удалось. Экспер-
ты же поясняют, что размер кре-
дитного портфеля МСП вызван 
ростом закупочных цен, и преду-
преждают, что положительные 
тенденции в секторе могут быть 
нивелированы ростом ключевой 
ставки.

Малый бизнес продолжает ак-
тивно наращивать кредитный порт-
фель — в марте объем выданных 
МСП кредитов вырос на треть по 
сравнению с февралем и превысил 

прошлогодние показатели на 22%, 
следует из бюллетеня ЦБ «Кредитова-
ние субъектов МСП». В деньгах объем 
новых кредитов составил 875,1 млрд 
руб., а общий объем задолженности 
достиг 6,2 трлн руб. Всего же креди-
ты получили 142,8 тыс. компаний 
против 130 тыс. в феврале и 126 тыс. 
в марте 2020 года.

Удовлетворенность доступом 
к финансированию фиксирует 
и свежий опрос деловых настрое-
ний малого бизнеса RSBI. Так, кре-
дитная компонента индекса верну-
лась к историческим максимумам: 
выросла как доля уже получивших 
кредит МСП (с 15% до 16%), так и тех, 

кому его только одобрили (с 11% до 
12%). Повышению доступности за-
емного финансирования для малого 
бизнеса способствовали правитель-
ственные программы льготного кре-
дитования для поддержания жизне-
способности компаний — в том чис-
ле на выплату зарплат.

По данным ЦБ, структура кре-
дитования малых компаний в по-
следние месяцы изменилась. В мар-
те средний размер кредита вырос 
до 6,1 млн руб. (5,6 млн руб. в фев-
рале) — такие показатели фиксиро-
вались до пандемии, а в июле—ав-
густе 2020 года средний размер за-
йма проваливался до 2,6 млн руб. 

и чаще предназначался на неотлож-
ные расходы для сохранения бизне-
са. Косвенно на возросший спрос 
на длинные деньги для развития 
предприятий указывает повыше-
ние ставок на кредиты свыше од-
ного года (с 7,5% до 7,56%) при сни-
жении ставок на краткосрочные 
(с 8,04% до 7,98%). Впрочем, рост сто-
имости долгосрочных кредитов мо-
жет быть связан с динамикой ин-
фляции — если еще в начале года 
регулятор предупреждал о кратко-
срочном всплеске цен, то теперь, по 
оценкам ЦБ, повышенная инфля-
ция сохранится до осени (см. „Ъ“ от 
17 мая) — что и вызвало перераспре-
деление ставок.

В правительстве ожидают, что 
спрос на кредиты со стороны мало-
го бизнеса будет расти — повыше-
ния их доли в кредитном портфеле 
компаний требует и стратегия раз-
вития МСП до 2030 года. Так, по ито-
гам 2020 года показатель должен 
был составить 20%, а к 2030 году — 
23%. Пока же доля МСП в кредитном 
портфеле составляет 16,3% — впро-
чем, показатель активно растет с на-
чала года и в марте достиг двухлет-

него максимума. Улучшается и ка-
чество кредитного портфеля МСП: 
так, доля просрочки малых компа-
ний составила 10,4% против 11,7% 
в марте 2020 года. Впрочем, она 
по-прежнему вдвое превышает по-
казатели задолженности крупных 
компаний (5,2%).

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин подтверждает позитив-
ные тенденции в кредитовании ма-
лого бизнеса: банки стали активнее 
оформлять займы, сами компании 
научились выстраивать риск-моде-
ли. Впрочем, по словам эксперта, на-
ращивание кредитного портфеля — 
вынужденная мера. «Размер портфе-
ля за год вырос на 22% — сопостави-
мо с закупочными ценами: рост цен 
на товары для бизнеса за год соста-
вил как минимум 20%»,— уточняет 
он. На этом фоне положительным 
фактором стало годовое снижение 
ставки на 1,4 п. п.— впрочем, в слу-
чае очередного повышения ключе-
вой ставки эффект льготных ставок 
для МСП будет нивелирован, а их 
размер приблизится к рыночным — 
8%, предупреждает эксперт.

Диана Галиева

Одолжи, но вложи
Малый бизнес наращивает кредиты и сроки

Перед рассмотрением в Госдуме 
законопроекта о реформирова-
нии института банкротства юри-
сты, арбитражные управляющие 
и чиновники обсудили его на Пе-
тербургском международном 
юридическом форуме. Профес-
сиональное сообщество пред-
ложило Минэкономики пере-
смотреть условия получения на-
логовыми органами преимуще-
ственного права на залог активов 
должника, а также отменить для 
всех кредиторов судебное под-
тверждение долга для подачи за-
явления о банкротстве. Дискус-
сию оживило предложение пол-
ностью переписать закон о несо-
стоятельности, в который сей-
час вносятся поправки объемом 
в 500 страниц.

Законопроект о реформирова-
нии института банкротства в пят-
ницу стал темой дискуссии на Пе-
тербургском юридическом форуме 
(в этом году он прошел в онлайн-ре-
жиме). Напомним, проект Минэконо-

мики нацелен на повышение шансов 
должников на восстановление плате-
жеспособности и на сокращение сро-
ков процесса банкротства. Для это-
го должникам предоставляется пра-
во подачи заявления не только о не-
состоятельности, но и реструктури-
зации, сокращается количество про-
цедур, вводятся торги-«качели» (ког-
да цены сначала идут на повышение, 
при отсутствии заявок снижаются, 
а после поступления первого пред-
ложения вновь начинают расти), пе-
ресматривается работа арбитраж-
ных управляющих (см. „Ъ“ от 18 мая). 
Проект был воспринят неоднозначно 
и вызвал множество замечаний. 

Необходимость масштабной 
правки (пятисотстраничный проект 
вносит изменения в 11 из 12 глав за-
кона) объясняется тем, что институт 
банкротства не реформировался 20 
лет. Сам проект готовился больше 
года, но фактически эта работа на-
чалась раньше. Как отметил началь-
ник управления принудительного 
взыскания и банкротства Сбербан-

ка Евгений Акимов, многие положе-
ния проекта ранее были разработа-
ны или даже внесены в Госдуму — но 
правительство решило их отозвать 
и «погрузить» в один документ. Инте-
ресно, что уже на завершающем эта-
пе этой работы прозвучало мнение 
о том, что после принятия законо-
проекта может потребоваться пол-
ное обновление закона о несостоя-
тельности. Так, руководитель про-
екта «Федресурс» Алексей Юхнин от-
метил, что уже «пора садиться и пе-
реписывать закон в целом — от пер-
вой буквы до последней». Замгла-
вы Минэкономики Илья Торосов 
признался, что изначально в ведом-
стве задумывались о таком вариан-
те, но с учетом правоприменитель-
ной практики там пришли к выводу, 
что «если сейчас все обнулим, то по-
лучим просто вакханалию».

Пока Минэкономики готовит-
ся дорабатывать проект ко второму 
чтению, предложения по его кор-
ректировке на форуме высказывали 
юристы. Евгений Акимов отметил, 

что банки обеспокоены положени-
ем, предусматривающим приори-
тет налоговых органов перед креди-
торами по договорным залогам,— 
если кредитору могло быть известно 
об основаниях для проведения ка-
меральной проверки. По его словам, 
основания могут быть довольно раз-
нообразны и такие проверки «идут 
постоянно». «Возможно, это нуж-
но уточнить ко второму чтению»,— 
ответил Илья Торосов. Алексей Юх-
нин предложил отменить судебное 
подтверждение долга, необходимое 
для подачи кредитором заявления 
о банкротстве — чтобы можно было 
бы обращаться с заявлениями о не-
состоятельности быстрее. «Для кре-
дитных организаций отменили, ка-
тастрофы не случилось, почему не 
отменить это для всех кредиторов, 
на самом деле не очень понятно»,— 
отметил он.

Также у юристов возникли вопро-
сы из-за предоставления кредито-
рам по текущим платежам (возника-
ют уже после объявления о банкрот-

стве и не включаются в реестр) права 
голоса на собрании — ранее уже го-
ворилось, что это может приводить 
к дисбалансу в защите интересов кре-
диторов. По мнению юристов, это яв-
ляется следствием того, что текущих 
платежей порой становится больше 
реестровых, но, как считает предсе-
датель «Банкротного клуба» Олег За-
йцев, «концептуальной ошибкой» 
является включение на протяжении 
многих лет в число текущих плате-
жей и текущих налогов. «Когда мы 
это отменим, может, станет менее 
актуальным вопрос голосования по 
текущим платежам»,— считает он. 
Илья Торосов заверил, что законо-
проект потенциально пытается ис-
править ситуацию: согласно проекту, 
если в течение девяти месяцев после 
открытия конкурсного производства 
кредиторы не определились, про-
должать ли должнику свою деятель-
ность, то новые текущие платежи ло-
жатся на плечи кредиторов, проголо-
совавших за это решение. 

Евгения Крючкова

Банкротство прошло процедуру оценки
На юридическом форуме обсудили реформу несостоятельности

В странах-офшорах (вроде Бри-
танских Виргинских или Каймано-
вых островов) корпоративный на-
лог и вовсе обнулен, в Лихтенштей-
не эффективная ставка — 10,1%, на 
Кипре — 10,4%, в Болгарии — 9,2%.

Партнер по международному на-
логообложению «Кроу Эксперти-
зы» Рустам Вахитов отмечает, что 
выдвинутая инициатива аналогич-
на тому, что делал Евросоюз 20 лет 
назад — тогда были ликвидирова-
ны низконалоговые режимы в стра-
нах—членах ЕС, налажен обмен ин-
формацией. «Мало кому будут нуж-
ны компании в Британских Вир-
гинских островах со ставкой на-
лога на прибыль в 15% и выше, но 
и сейчас есть масса способов заста-
вить своих налогоплательщиков 
платить вдвойне и втройне за ис-
пользование офшоров. Скорее все-
го, США пытаются предотвратить 
тренд на миграцию своих налого-
плательщиков за границу в ожи-
дании поднятия ставки налога на 
прибыль с 21% до 28%»,— полага-
ет эксперт. Мера, если будет импле-

ментирована, снизит международ-
ную налоговую конкуренцию, кон-
куренция юрисдикций сместится 
в другие области — инфраструкту-
ра, качество сервиса, стабильность 

режимов и т. п. В целом эти меры 
будут выгодны высоконалоговым 
странам и менее выгодны странам 
с более низкой ставкой, как Вен-
грия, Болгария или Кипр.

Партнер КПМГ в России и СНГ 
Анна Воронкова отмечает, что ини-
циатива в первую очередь направ-
лена на борьбу с офшорными юрис-
дикциями, где традиционно ставка 
налога на прибыль для международ-
ного бизнеса составляет 0%. Введе-
ние минимального налога в разме-
ре 15%, безусловно, может привести 
к тому, что использование офшоров 
станет менее привлекательным, но 
только при условии, что увеличе-
ние ставки налога приведет к необ-
ходимости фактически уплачивать 
налог с прибыли. Так, например, на 
практике в ряде даже неофшорных 
стран (например, на Мальте, в Люк-
сембурге, Кипре, Сингапуре, Швей-
царии и т. д.), несмотря на высокую 
номинальную ставку налога, эффек-
тивная ставка, по которой компа-
нии реально уплачивают налог, мо-
жет быть в разы ниже за счет различ-
ных льгот и особенностей режима 
налогообложения, замечает госпо-
жа Воронкова. По ее словам, страны 
уже принимают целый ряд мер для 
борьбы с офшорами, но, несмотря 
на данные инициативы, последние 
по-прежнему используются бизне-

сом для структурирования различ-
ных операций.

На российских группах введение 
минимального налога скажется не-
значительно в силу действующего за-
конодательства о контролируемых 
иностранных компаниях и других 
мер по борьбе с уходом от налогов, по-
лагает Рустам Вахитов. Крупные груп-
пы, по его словам, уже мало исполь-
зуют низконалоговые юрисдикции 
для налоговой оптимизации, однако 
мера может затронуть IT-бизнес и дру-
гие отрасли, более открытые к ис-
пользованию низконалоговых режи-
мов. Анна Воронкова также считает, 
что количество офшорных компаний 
в структурах российских групп и со-
стоятельных частных клиентов уже 
существенно снизилось за последние 
пять лет в результате введения деоф-
шоризационных налоговых инициа-
тив. Но если во всех таких юрисдик-
циях будет введен обязательный на-
лог на прибыль по ставке 15%, то их 
привлекательность и для российско-
го бизнеса может существенно сни-
зиться, заключает эксперт.

Татьяна Едовина,  
Татьяна Гришина

Обкладывают со всех сторон света

Возглавляемый Джанет Йеллен Минфин США  
впервые заговорил о глобальном налоге на транснациональные 
корпорации и даже о конкретном значении налоговой ставки   
ФОТО GETTY IMAGES
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Как стало известно „Ъ“, 
внутриполитический блок 
Кремля меняет систему ра-
боты с молодежью. Теперь 
молодежная политика вос-
принимается лишь как 
часть более глобальной за-
дачи — воспитания, кото-
рое будет включать и прос-
ветительскую деятель-
ность. Заниматься этим бу-
дут и Федеральное агент-
ство по делам молодежи 
с новым руководителем, 
и Российское движение 
школьников, и новые со-
ветники директоров школ 
по воспитательной работе, 
но координация процесса 
останется за администра-
цией президента, где мо-
жет появиться новый де-
партамент по воспитанию.

Внутриполитический 
блок администрации прези-
дента (АП) выстраивает еди-
ную систему воспитания мо-
лодежи, рассказал „Ъ“ источ-
ник в АП. Эта работа будет ко-
ординироваться из АП, для 
чего там может быть создано 
новое подразделение, отвеча-
ющее за воспитательную ра-
боту,— скорее всего, департа-
мент в управлении по обще-
ственным проектам. Собесед-
ники „Ъ“, занимающиеся мо-
лодежной политикой, гово-
рят, что теперь она восприни-
мается лишь как часть воспи-
тания, которое должно начи-
наться в школе и не ограни-
чиваться возрастными рам-
ками, установленными в Рос-
сии для молодежи (35 лет).

С новым трендом связаны 
и недавние кадровые реше-
ния. 17 мая новым руководи-
телем Федерального агентст-
ва по делам молодежи (Росмо-
лодежь) стала Ксения Разува-
ева, возглавлявшая департа-
мент АП по молодежной по-
литике и волонтерским ини-
циативам. Чиновница, про-
шедшая обучение в «школе гу-
бернаторов» РАНХиГС и поль-
зующаяся, по словам собесед-
ников „Ъ“, поддержкой пер-
вого замглавы АП Сергея Ки-
риенко, должна задать но-
вый вектор в работе ведомст-
ва, формально подчиненного 
правительству, но традицион-
но курируемого АП.

Госпожа Разуваева под-
твердила „Ъ“ новый акцент 
на воспитании в молодеж-
ной политике. «Я бы пони-
мала под воспитанием не-
прерывную коммуникацию 
с нашей аудиторией и, без-
условно, совместную созида-
тельную работу,— поясняет 
она.— Иными словами, нам 
важно максимизировать чи-
сло касаний, чтобы оказать 
полный комплекс поддержки 
в становлении молодого чело-
века». Глава агентства намере-
на «масштабировать» все теку-
щие проекты и создавать но-
вые, чтобы охватить ту часть 
аудитории, которая по тем 
или иным причинам раньше 
находилась «за контуром». Де-
лать это она обещает «не на-
зидательно», а путем диалога 
и ответа на формирующийся 
запрос молодежи.

Предыдущий глава Росмо-
лодежи Александр Бугаев стал 

первым замминистра просве-
щения и, по словам собесед-
ника „Ъ“ в АП, скорее всего, 
будет отвечать за взаимодей-
ствие с обществом «Знание», 
чей наблюдательный совет 12 
мая возглавил Сергей Кири-
енко. Организация займется 
просвещением старшекласс-
ников и студентов. На прош-
лой неделе «Знание» органи-
зовало марафон, на котором 
выступили российские поли-
тики, ученые и артисты, а так-
же гендиректор SpaceX Илон 
Маск и основатель Apple Стив 
Возняк. Кроме того, на во-
просы молодежи отвечали 
главред RT Маргарита Симо-
ньян и телеведущий Влади-
мир Соловьев, а митрополит 
Тихон (Шевкунов) прочитал 
лекцию об уроках Февраль-
ской революции.

Термин «воспитание» по-
явился в законе об образова-
нии в середине 2020 года с по-
дачи президента Владимира 
Путина. В предложенных 
им поправках воспитание 
определяется как «деятель-
ность, направленная на раз-
витие личности, создание ус-
ловий для самоопределения 
и социализации обучающих-
ся на основе социокультур-
ных, духовно-нравственных 
ценностей и принятых в рос-
сийском обществе правил 
и норм поведения». Внедрить 
воспитательные процес-
сы в свои программы долж-
ны все образовательные уч-
реждения. В Минпросвеще-
ния „Ъ“ сообщили, что это бу-
дет сделано уже к 1 сентября: 
«Одним из основных принци-
пов, на которых должна осно-
вываться программа воспита-
ния, является формирование 
ценностных ориентиров, та-
ких как мир, отечество, семья, 
природа, культура, труд, зна-
ния, здоровье, человек».

«Мне кажется, что слово 
„воспитание“ правильное 

и от него напрасно отказыва-
лись какое-то время»,— ска-
зал „Ъ“ Сергей Кириенко. Он 
уверен, что задача школ не 
должна сводиться к баналь-
ной передаче некой суммы 
знаний. Забота о подрастаю-
щем поколении входит в «рос-
сийский культурный код», 
а педагог должен передавать 
молодежи определенное от-
ношение к жизни: пояснять, 
как устроен мир, что такое хо-
рошо и что такое плохо, от-
мечает чиновник. Государст-
во, по его словам, возвраща-
ется к тому, чтобы у образова-
тельных учреждений была от-
ветственность за воспитание, 
передачу традиций, культур-
ных кодов и ценностей, кото-
рые свойственны нашей стра-
не и каждому региону: «Это 
наша общая задача — государ-
ства, школы и семьи».

Ранее „Ъ“ писал, что в шко-
лах РФ появятся советники 
директоров по воспитатель-
ной работе. Этот проект кури-
рует исполнительный дирек-
тор Российского движения 
школьников (РДШ) Ирина 
Плещева во взаимодействии 
с АП. 21–22 мая на «Большом 
пикнике» РДШ Сергей Кири-
енко пообщался с первыми 
школьными воспитателями 
и предложил сформировать 
критерии эффективности их 
работы, опросив школьников 
и их родителей.

Ирина Плещева рассказа-
ла „Ъ“, что задача «навигато-
ров детства» (так еще назы-
вают новых советников.— 
„Ъ“) — помогать ребятам по-
лучать определенный опыт 
и поддерживать, если он ока-
зывается негативным: «Но 
важно быть проводником не 
с позиции „сейчас мы нау-
чим вас, как Родину любить, 
а вы слушайте“, а через уме-
ние вести диалог, слышать де-
тей и лишь потом помогать». 
Отвечая на вопрос „Ъ“, не бу-

дет ли работа воспитателей 
направлена на политизацию 
школьников и повышение 
их лояльности, госпожа Пле-
щева отметила, что воспита-
тель должен быть готов отве-
чать на неудобные вопросы, 
но речь ни в коем случае не 
идет о том, чтобы запрещать 
ребенку самостоятельно рас-
суждать. Нужно предложить 
ему серьезнее изучить ту или 
иную тему, прежде чем делать 
какие-либо выводы и прини-
мать решения, пояснила гла-
ва РДШ. Опорой в таких диа-
логах, по ее мнению, должны 
быть искренность и доверие 
между учеником и наставни-
ком, а также его моральный 
авторитет.

Непублично собеседники 
„Ъ“ признают, что тема вос-
питания так или иначе свя-
зана с политикой, с симпати-
ями молодых к оппозиции 
и с участием в несанкциони-
рованных акциях. Федераль-
ный чиновник поясняет, что 
ответом власти должно стать 
вовлечение молодежи в по-
зитивную повестку. Другой 
собеседник считает, что со 
школьниками надо серьез-
но говорить о вопросах бюд-
жета и расследованиях, про-
водимых оппозиционерами. 
«Споры по политике долж-
ны идти. Но надо, чтобы они 
были аргументированны-
ми»,— добавляет источник, 
близкий к АП.

Впрочем, пока не все бу-
дущие воспитатели, прошед-
шие обучение в «Артеке», чет-
ко понимают свои задачи. 
Собеседница „Ъ“ из Вологод-
ской области рассказывает, 
что пока у них нет должност-
ных инструкций и обязан-
ностей, но по итогам учебы 
она сделала вывод, что вос-
питатель должен быть кем-то 
вроде пионервожатого. Юлия 
Мамцева из Ставропольского 
края говорит, что их учили 

«не закармливать» детей па-
триотизмом и поддерживать 
инициативы снизу. Другой 
представитель Ставрополья 
Даниил Савенко уверяет, что 
перед ними не ставили поли-
тических задач, но у него есть 
свое представление об этом: 
«В плане воспитательного 
процесса это само собой раз-
умеющееся: есть запрещен-
ные законом митинги, поэто-
му надо объяснять ребятам, 
что для них это ничем хоро-
шим не кончится. Если заво-
евать их авторитет, то своим 
примером можно показать, 
что правильно, а что нет. По-
могать им формировать ми-
ровоззрение».

Ректор Московского го-
родского педуниверситета 
Игорь Реморенко напомина-
ет, что в советское время ор-
ганизаторы воспитательной 
работы курировались коми-
тетами комсомола, а те под-
чинялись парткомам, что со-
здавало «единый идеологи-
ческий стержень». «Сейчас 
это невозможно из-за закре-
пленного в Конституции раз-
нообразия идеологий,— го-
ворит он.— Было движение 
„Наши“, потом „Молодая 
гвардия“, потом РДШ, где-то 
еще влиятельны пионеры 
и скауты — постоянно фокус 
плывет из-за того, что различ-
ные силы влияния по-разно-
му смотрят на воспитание. 
При разнообразии идеоло-
гий единый стержень пра-
вильных ответов на все во-
просы не выстраивается». 
Поэтому в школах воспита-
ние будет реализовано очень 
по-разному, полагает экс-
перт: «Где-то будут очень пря-
молинейные люди, тщатель-
но выполняющие инструк-
ции, а где-то — сомневающи-
еся и стремящиеся вырабаты-
вать совместные решения».

Андрей Винокуров, 
Анна Васильева

Режим усиленного воспитания
Администрация президента  
формирует единую систему работы с молодежью

Участники форума муниципаль-
ных депутатов «Земский съезд» 
одобрили 23 мая три концепции 
реформ, которые они собираются 
продвигать в местных парламен-
тах, а также с помощью партий 
и активистов. Речь идет о повы-
шении самостоятельности мест-
ного самоуправления (МСУ), 
обеспечении местных полномо-
чий бюджетом и расширении по-
литического представительства 
граждан, не поддерживающих 
власть. Съезд прошел онлайн 
в Великом Новгороде. Днем ранее 
депутаты попытались провести 
мероприятие очно, но были разо-
гнаны полицией за якобы наруше-
ние эпидемических запретов.

За несколько дней до «Земского 
съезда» новгородский губернатор 
Андрей Никитин ужесточил свой 
антиковидный указ, установив до-
пустимое число участников публич-
ных мероприятий на уровне 30 че-
ловек. Поэтому организаторы фору-
ма арендовали на 22 мая два сосед-
них зала новгородской гостиницы 
«АМАКС Отель Россия», а оставших-
ся делегатов разместили в местном 
отделении партии «Яблоко», чтобы 
их число в каждом помещении не 
превышало 29 человек. Тем не ме-
нее полиция насчитала в главном 
зале 31 делегата и разогнала съезд 
за невыполнение правил поведения 
при режиме повышенной готовно-
сти (ст. 20.6.1 КоАП). Четырех участ-
ников, включая организатора, быв-
шего московского муниципального 
депутата Юлию Галямину, обвинили 
в неповиновении полиции (ст. 19.3 
КоАП), суд пройдет 24 мая.

Напомним, идея проведения «Зем-
ского съезда» родилась у Юлии Галя-
миной (она лишилась мандата как 
условно осужденная по ст. 212.1 УК за 
неоднократное нарушение правил 
проведения митингов) после разго-
на в Москве форума «Муниципаль-
ная Россия», организованного в мар-
те проектом «Объединенные демо-
краты». Почти 200 его участников си-
ловики обвинили по ст. 20.33 КоАП 
(участие в деятельности нежелатель-
ной организации), посчитав, что фо-
рум организовали координаторы 
признанной в России нежелатель-
ной британской организации Open 
Russia Civic Movement, ликвидиро-
ванной еще в 2019 году.

За новую попытку собраться очно 
новгородская полиция пригрозила 
муниципалам повторными обвине-
ниями и ужесточением наказания. 
Поэтому 23 мая они провели съезд 
в онлайн-режиме. Открывая форум, 
бывший петербургский депутат Свет-
лана Уткина заверила, что «никто не 
сломлен и не уехал» и участники го-
товы «работать и говорить о России».

Первым делом участники одобри-
ли концепцию развития МСУ, глав-
ная цель которой организационная 
и финансовая автономия местной 
власти. Для этого было предложе-
но, в частности, изменить баланс на-
логовых доходов в пользу регионов 
и МСУ, дать муниципалам право вво-
дить собственные налоги и сборы, за-
претить укрупнение муниципалите-
тов без стопроцентного одобрения их 
жителей и пр. На содержание самих 
муниципальных служащих депута-
ты предлагают закладывать опреде-
ленную сумму с верхним пределом 
в местном бюджете, отказавшись от 
практики оплаты штатов по факту.

Съезд также одобрил предложе-
ния по реформе межбюджетных от-

ношений, нацеленную на подкре-
пление полномочий органов МСУ 
деньгами. «Несправедливое распре-
деление налогов, когда в муниципа-
литетах остаются 2–15% от собран-
ных на территории налогов, не мо-
жет способствовать развитию. Даже 
выживание муниципалитетов не-
возможно без помощи регионально-
го и федерального бюджетов»,— го-
ворится в докладе, посвященном ре-
форме. Нужда в дотациях делает му-
ниципалитеты зависимыми от госв-
ласти и фактически узаконивает ее 
вмешательство в местные дела, счи-
тают авторы концепции. Для реше-
ния этой проблемы предлагается 
взимать НДФЛ и налог на доходы 
юрлиц по месту реального прожи-
вания гражданина или работы биз-
неса и отчислять не менее 50% НДФЛ 
в местные бюджеты.

Кроме того, депутаты одобрили 
концепцию реформы системы поли-
тического представительства, о кото-
рой ранее писал „Ъ“. В ее основе — 
упрощение избирательного законо-
дательства, ужесточение наказаний 
за фальсификации на выборах, пере-
распределение мест в Госдуме меж-
ду регионами, переход к пропорци-
ональной системе выборов в обе па-
латы парламента, возвращение пря-
мых выборов мэров и т. п. Для про-
движения реформы депутаты будут 
обращаться и к гражданам — с прось-
бой активнее участвовать в выборах, 
и к партиям — с призывом создавать 
коалиции и выдвигать кандида-
тов от не представленных во власти 
групп граждан.

Наконец, делегаты определили 
список требований к кандидатам 
в Госдуму, которых «Земский съезд» 
готов поддерживать на осенних вы-
борах. Для этого кандидату, в частно-
сти, нужно согласиться с реформами 
и при необходимости внести в парла-
мент соответствующие законопроек-
ты. Съезд готов поддержать и партий-
ных кандидатов, если они включат 
в свои программы требования о по-
вышении роли МСУ.

Политолог Константин Калачев 
считает, что разгон «Земского съезда» 
связан в первую очередь с опасени-
ем, что это собрание может стать точ-
кой сбора оппозиции и в итоге при-
вести к структурированию проте-
ста. Разработанные депутатами ре-
формы могут восприниматься влас-
тью как часть будущей политической 
программы новой оппозиции, «что, 
конечно, раздражитель, но точно не 
повод для разгонов», считает эксперт. 
«Впрочем, вариант эксцесса исполни-
теля тоже нельзя исключать»,— до-
бавляет он.

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
не знает, в чем причина прекраще-
ния работы «Земского съезда», но по-
лагает, что у властей не было какой-то 
политической необходимости разго-
нять это собрание: «Масштаб влия-
ния этого сообщества далек от того, 
чтобы чинить ему препятствия в под-
готовке какого-то законопроекта или 
обращения. Реформы МСУ и поли-
тического представительства требу-
ют изменения федерального законо-
дательства, а это не относится к ком-
петенции муниципальных депута-
тов. Достаточной поддержки в обще-
стве, чтобы влиять на национальную 
повестку, у них также нет. Кто угодно 
может создать клуб на эту тему и про-
вести заседание, но для реальных из-
менений этого недостаточно».

Кира Дюрягина

Местных депутатов 
выдавили в интернет
«Земский съезд» смог обсудить  
концепцию муниципальной реформы 
только в онлайн-режиме

Получение школьных знаний, по задумке чиновников, должно стать лишь одним из этапов длительной 
и разнообразной воспитательной работы   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

За месяц до старта кампании по выбо-
рам в Госдуму в большинстве регионов 
сохраняются ограничения на массовые 
мероприятия, а кое-где их начинают 
ужесточать под предлогом третьей вол-
ны коронавируса. Оппозиция не сомне-
вается, что запреты будут использовать-
ся в политических целях — для пресече-
ния уличной агитации, но надеется, что 
сможет компенсировать ее отсутствие 
работой в интернете. Власти «на всякий 
случай» страхуются от протестов, счита-
ет эксперт.

Глава Бурятии Александр Цыденов 21 мая 
ужесточил правила проведения массовых ме-
роприятий, обязав участников предоставлять 
справки о вакцинации или отсутствии коро-
навируса. «Третья волна пришла»,— пояснил 
он. Согласно его указу, такие мероприятия мо-
гут носить только культурный, спортивный 
или туристический характер. В тот же день 
правительство Ленинградской области со-
кратило допустимое число участников меро-
приятий в неблагополучных по эпидемиче-
ской обстановке районах с 300 до 150 человек. 
Для благополучных установлен лимит в 300 
человек (ранее их число не ограничивалось).

Напомним, в июне стартует кампания по 
выборам в Госдуму. Сразу после выдвижения 
кандидатов партии вправе начать агитацию, 
в том числе путем публичных мероприя-
тий — митингов, шествий и пикетирований. 
Государственные и муниципальные органы 
обязаны оказывать им в этом содействие, но 
уличная агитация фактически не регламен-
тирована «коронавирусными» указами и по-
падает в категорию обычных массовых ме-
роприятий. Они же в большинстве регионов 
или ограничены по числу участников, или 
вовсе запрещены. Одно из немногих исклю-
чений — Воронежская область, где в 2020 
году после жалоб оппозиции предусмотрели 
возможность проведения агитационных ак-
ций численностью до 20 человек.

Фактически полный запрет на массовые 
мероприятия действует, например, в При-
морском и Камчатском краях, Крыму, Ро-
стовской и Пензенской областях. Несмо-
тря на это, власти регулярно санкциониру-
ют проведение масштабных праздников — 
в честь Дня Победы, окончания Рамадана, 
«последнего звонка» и пр. Но для оппозици-
онных акций коронавирус остается прегра-
дой. Так, на прошлой неделе приморскому 

«Яблоку» под угрозой штрафа отказали в со-
гласовании информационного пикета.

Опрошенные „Ъ“ представители реги-
ональных властей ссылаются на эпидеми-
ческую ситуацию и не берутся предсказы-
вать, будут ли меняться ограничения по-
сле старта думской кампании. «Честно го-
воря, мы не видим желания партий прово-
дить какие-либо митинги и массовые меро-
приятия, на них вообще нет запроса»,— зая-
вил источник в правительстве Нижегород-
ской области. Собеседник, близкий к адми-
нистрации Саратовской области, заверил 
„Ъ“, что послаблений ждать не стоит: «Никто 
не будет делать оппозиции такой подарок». 
Вице-губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Бельский не видит проблемы в огра-
ничении уличных акций, так как другие 
виды агитации (листовки, билборды) оста-
ются доступными, а с людьми можно пооб-
щаться в формате, который «устраивает по-
лицию и Роспотребнадзор». «Главное — кан-
дидаты не должны ни к чему призывать, ина-
че это может сойти за митинг»,— пояснил 
„Ъ“ господин Бельский. «Пандемию никто 
не отменял, партии будут вынуждены под-
чиниться,— говорит глава избиркома Уль-

яновска Вадим Андреев.— Но мы живем 
в век диджитализации, агитация перейдет 
в интернет. Кампания в СМИ и соцсетях бо-
лее эффективна, чем публичные мероприя-
тия, это уже многие осознали».

Представители думской оппозиции не 
сомневаются, что региональные власти бу-
дут использовать ограничения в политиче-
ских целях, но ставят «здоровье граждан пре-
выше всего».

«Мы и так уже потеряли тысячи жизней, 
пора уже относиться к этому серьезно,— за-
явил „Ъ“ глава предвыборного штаба „Спра-
ведливой России — За правду“ Валерий Гар-
тунг.— Региональным властям на руку запре-
щать, особенно там, где у „Единой России“ 
плохи дела. Но вместе с остальной жизнью 
политика тоже „перешла на удаленку“, нам 
это не помешает. Вот трехдневное голосова-
ние — это уже серьезная проблема».

По словам замглавы высшего совета ЛДПР 
Сергея Каргинова, партия при первой воз-
можности будет проводить публичные ак-
ции, но в соответствии с законом: «Основ-
ная масса агитации переходит в интернет, да 
и необязательно собирать какие-то митинги, 
можно заниматься поквартирным обходом».

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов уве-
рен, что после старта кампании запреты в ре-
гионах будут ужесточаться. «Власти не нуж-
на ни громкая кампания, ни большая явка. 
Она постарается решить все за счет трехднев-
ного голосования и мобилизации зависимо-
го электората»,— считает коммунист. По его 
словам, полностью компенсировать отсутст-
вие уличной активности невозможно: «Люди 
соскучились по общению».

Оппозиции нет смысла делать ставку на 
уличную агитацию — у нее объективно мало 
сил, а режим ограничений является удоб-
ным электоральным инструментом, полага-
ет политолог Ростислав Туровский: «Уличная 
активность станет прерогативой „Единой 
России“». По мнению политолога Михаила 
Виноградова, публичные акции не оказыва-
ют большого влияния на настроения избира-
телей, но показывают проблемы и усилива-
ют негативные сигналы. «В прошлом году ог-
раничение не было решающим фактором на 
выборах. Сейчас никто не знает, есть ли уг-
роза больших протестных акций, поэтому на 
всякий случай власти страхуются под пред-
логом коронавируса»,— считает эксперт.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Выборы — не повод для митингов
Думская кампания обойдется без уличных агитационных мероприятий
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Как стало известно „Ъ“, в рамках 
расследования уголовного дела 
о хищении активов банка «Воро-
неж» у воронежского следствия 
появились вопросы к руковод-
ству Центробанка. В частности, 
речь идет о первом зампреде ЦБ 
Сергее Швецове, который так-
же курирует работу Московской 
биржи. По данным правоохра-
нителей, именно из-за подозри-
тельных манипуляций на бирже 
банк в одночасье лишился так на-
зываемых голубых фишек — об-
лигаций федерального займа 
(ОФЗ) на 1,5 млрд руб. Компа-
ния, реализовавшая их якобы по 
поручению «Воронежа» по ценам 
«значительно ниже рыночных», 
через месяц после этого объяви-
ла о банкротстве. 

Как установили сотрудники цен-
трального аппарата МВД, которые 
осуществляли оперативное обеспе-
чение этого дела, своего самого вы-
соколиквидного актива — ОФЗ банк 
«Воронеж» лишился буквально в од-
ночасье. Ценные бумаги кредитное 
учреждение держало в депозитарии 
московского АО «Финанс-Инвест», 
являвшегося участником торгов на 
Мосбирже. По данным полицей-
ских, 14 марта 2018 года председа-
тель правления Национального 
клирингового центра (НКЦ) Алек-
сей Хавин, являвшийся одновре-
менно членом правления Мосбир-
жи, на один день исключил АО 
«Финанс-Инвест» из списка участ-
ников торгов. После отключения 
АО от клиринга, когда все операции 
«Финанс-Инвеста» выпали из поля 
зрения контролирующих органов, 
Мосбиржа произвела операции по 
продаже ОФЗ со счета банка «Воро-
неж» третьему лицу по ценам значи-
тельно ниже рыночных. Тем самым 
кредитному учреждению, как пола-
гают в МВД, был нанесен ущерб на 
сумму более 1,5 млрд руб.

Сразу несколько участников тор-
гов на Мосбирже заявили „Ъ“, что 
подобные манипуляции не могли 
пройти бесследно просто потому, что 
ущерб был нанесен фактически са-
мой бирже и ее акционерам. «Ведь 
именно НКЦ выступает посредником 
в каждой сделке и гарантирует испол-
нение платежей на Мосбирже»,— до-
бавил один из собеседников „Ъ“.

И действительно, регулятор, 
контролирующий работу этой пло-
щадки, якобы провел соответствую-
щую проверку и выявил нарушение. 
О нем было доложено первому заме-
стителю председателя Центробанка 
Сергею Швецову, который непосред-
ственно курирует работу Мосбиржи. 
Однако, по данным источников „Ъ“, 
официального хода докладной за-
писке по какой-то причине так и не 
дали. Во всяком случае никакого об-
ращения в правоохранительные ор-
ганы до сих пор не последовало. 

По данным „Ъ“, следствие уже 
определило круг лиц, которые бу-
дут допрошены по этому эпизоду. 
Помимо прочих есть вопросы у пра-
воохранителей и к господину Шве-
цову. Центробанк комментировать 
ситуацию не стал. В пресс-служ-
бе Мосбиржи „Ъ“ подтвердили, что 
«Финанс-Инвест» действительно от-
ключали от участия в торгах. «В соот-
ветствии с регламентом НКЦ был вы-
нужден отключить „Финанс-Инвест“ 
от возможности совершать сделки на 
бирже в связи с появлением инфор-
мации об участии компании в сом-
нительных финансовых операци-
ях. Для выполнения обязательств 
„Финанс-Инвеста“ перед добросо-
вестными участниками торгов, в со-
ответствии с законом о клиринге, 
НКЦ продал на бирже по рыночной 
цене обеспечение, находящееся на 
счетах компании, в том числе па-
кет ОФЗ. Позднее „Финанс-Инвесту“ 
была возвращена возможность со-
вершать операции на бирже, чтобы 

компания могла рассчитываться по 
своим обязательствам. Однако этого 
не произошло. Позднее у компании 
была отозвана лицензия, и она была 
признана банкротом»,— отметили 
в пресс-службе Мосбиржи.

Между тем, как выяснилось 
в дальнейшем, понесенные убыт-
ки биржа частично покрыла за счет 
других клиентов АО «Финанс-Ин-
вест». В частности, десятки физи-
ческих лиц обнаружили, что НКЦ, 
с которым у АО был заключен дого-
вор, списал их ценные бумаги более 
чем на 1,2 млрд руб. Произошло это 
в счет погашения обязательств «Фи-
нанс-Инвеста» перед клиринговым 
центром якобы как раз за потерю «го-
лубых фишек» банка «Воронеж». 

Единственная реакция, которая 
после этого последовала от Центро-
банка,— лишение в апреле 2018 года 
АО «Финанс-Инвест» лицензии. Вер-
нуть свои акции его клиентам до сих 
пор не удалось. 

Судя по всему, эта история станет 
еще одним эпизодом в уголовном 
деле о хищении активов путем мо-
шенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) об-
анкротившегося банка «Воронеж», 
которое ГСУ ГУ МВД России по Во-
ронежской области расследует уже 
два с половиной года. Напомним, 
что основанием для возбуждения 
дела стало обращение в правоох-
ранительные органы Агентства по 
страхованию вкладов, ставшего 
конкурсным управляющим после 
отзыва у кредитного учреждения ли-
цензии. Произошло это в июне 2018 
года из-за проведения банком «тене-
вых» валютных операций и замеще-
ния активов, в результате чего на ба-
лансе образовался «значительный 
объем активов сомнительного ха-
рактера».

Как уже рассказывал „Ъ“, в ходе 
расследования было установлено, 
что топ-менеджмент банка выво-
дил активы через приобретение не-

ликвидных ценных бумаг и отчуж-
дение недвижимого имущества. 
Например, за десять дней до отзы-
ва лицензии банк продал столич-
ному ООО «Энергоцентр», занима-
ющемуся «прочими финансовыми 
услугами», более 1,2 тыс. кв. м нежи-
лых помещений в исторических до-
мах в центре Москвы: в Большом Су-
харевском переулке, 25 и 23. Общий 
же ущерб от подобных действий ру-
ководства «Воронежа» оценивается 
более чем в 7,6 млрд руб., не включая 
обязательств перед кредиторами, ко-
торые составили 4,3 млрд руб.

Единственным фигурантом этого 
дела, а также другого, возбужденного 
совсем недавно еще и по факту пред-
намеренного банкротства (ст. 196 
УК РФ), пока является находящийся 
в международном розыске бывший 
президент «Воронежа» Олег Кисляк. 
Причем скрылся он в мае 2019 года, 
уже после того как ему предъявили 
обвинение в мошенничестве, но об-
ращаться в суд с ходатайством об аре-
сте следователь не стал, ограничив-
шись подпиской о невыезде.

В прошлом году господина Кисля-
ка задержали на Кипре, где он прожи-

вал с местным паспортом под именем 
Олександра Соколенко. При этом сто-
ит отметить, что Россия имеет доволь-
но неплохие шансы вернуть экс-бан-
кира на родину. Рассматривающий 
дело об экстрадиции Олега Кисляка 
окружной суд Ларнаки лишь требу-
ет от Генпрокуратуры РФ подтвержде-
ния, что уголовному преследованию 
он будет подвергнут лишь за мошен-
ничество, а после возможного отбы-
тия срока сможет покинуть пределы 
России. Соответствующие гарантии 
киприотам, по данным „Ъ“, уже даны. 

Олег Рубникович
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История с уголовным делом в от-
ношении бывших заместителей 
начальника следственного де-
партамента (СД) МВД Александ-
ра Бирюкова и Александра Кра-
ковского, обвиняемых в попытке 
развала уголовного дела одного 
из предпринимателей, грозит за-
вершиться большим скандалом. 
В понедельник, 24 мая, суд дол-
жен решать вопрос о продлении 
меры пресечения фигурантам 
расследования, однако уже из-
вестно, что Генпрокуратура (ГП) 
сочла преследование полицей-
ских генералов необоснованным. 
СКР обжалует это решение у гла-
вы ГП Игоря Краснова.

Накануне заседания Мосгорсу-
да, где будет решаться вопрос о даль-
нейшей мере пресечения бывшим 
заместителям начальника СД МВД 
Александру Краковскому, Алексан-
дру Бирюкову и их подчиненному 
следователю Александру Брянцеву, 
„Ъ“ стали известны детали постанов-
ления ГП РФ, которая отказалась ут-
вердить обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении 
экс-полицейских. Формулировки до-
кумента позволяют предположить, 
что дальнейшая судьба самого рас-
следования находится под серьез-
ным вопросом.

Подписавший постановление за-
меститель генпрокурора Александр 
Разинкин отметил, что следствен-
ная группа СКР, которая вела это 
дело, состояла более чем из двух де-
сятков человек, однако ее действия 
нельзя назвать эффективными. При 
этом ее члены, установил предста-
витель надзора, месяцами не вели 
следственных действий, хотя осо-
бой сложности дело не представля-

ло и расследовалось в пределах од-
ного региона. Мало того, несмотря 
на длительный срок расследования, 
отметил господин Разинкин, следст-
вию так и не удалось найти реаль-
ных доказательств вины экс-по-
лицейских. Напомним, само дело 
в отношении Александра Бирюко-
ва, Александра Краковского и Алек-
сандра Брянцева было возбуждено 
СКР по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями, повлекшее тяжкие последст-

вия). Основанием стали материалы 
службы собственной безопасности 
МВД РФ, в которую обратился пред-
приниматель Сергей Говядин, быв-
ший деловой партнер девелопера 
Альберта Худояна. Последний об-
виняется в особо крупном мошен-
ничестве с земельными участками 
в центре Москвы, его дело сейчас 
находится в суде. Господин Говядин 
в своем заявлении утверждал, что 
высокопоставленные сотрудники 
МВД намерены развалить дело в от-
ношении Альберта Худояна.

Однако, как отметил замгенпро-
курора Разинкин, заявление госпо-
дина Говядина основывается на том, 

что к последнему обратился некий 
Ашот, который за $5 млн предложил 
бизнесмену отказаться от претен-
зий к Альберту Худояну, пригрозив, 
что в случае отказа дело девелопе-
ра будет развалено. Последовав-
шие затем передача дела из ГСУ ГУ 
МВД по Москве в СД МВД, смягче-
ние меры пресечения Альберту Ху-
дояну и снятие ареста с недвижимо-
сти, о которой шла речь в уголовном 
деле о мошенничестве, господин Го-
вядин воспринял именно как раз-
вал дела девелопера. Между тем, от-
метил замгенпрокурора Разинкин, 
СКР не установил личность Ашо-
та и не нашел подтверждений вер-

сии господина Говядина. Решение 
о передаче дела в СД прокурор по-
считал соответствующим процессу-
альным нормам, признаков како-
го-либо корыстного сговора между 
Альбертом Худояном и полицей-
скими следователями он также не 
обнаружил. Замгенпрокурора от-
метил, что решения об изменении 
меры пресечения Альберту Худоя-
ну и снятии ареста с недвижимости 
никто не обжаловал и они так и оста-
ются в законной силе. Сами же фи-
гуранты обосновывали их тем, что 
уголовное дело о земельных участ-
ках относилось к сфере предприни-
мательской деятельности, а арест 
земельных участков нарушал пра-
ва дольщиков, которые участвова-
ли в запланированном на них стро-
ительстве.

Господин Разинкин отметил так-
же, что подчиненные фигурантов 
дела в ходе допросов отмечали, что 
генералы СД и следователь Брянцев 
не требовали от них каких-либо дей-
ствий, направленных на развал дела 
в отношении Альберта Худояна. От-
метим, что возглавлявший в то вре-
мя СД МВД генерал-полковник юсти-
ции Александр Романов (ему эта 
история стоила увольнения из орга-
нов) также утверждал, что его заме-
стители не выходили за рамки сво-
их полномочий. 

Как уже сообщал „Ъ“, в СКР с по-
зицией ГП не согласились и обжа-
ловали постановление господина 
Разинкина у главы ГП Игоря Крас-
нова. Официальных комментари-
ев в следственном ведомстве не да-
вали, но источники „Ъ“ говорили, 
что «в доказательную базу по уго-
ловному делу в отношении быв-
ших заместителей начальника СД 

МВД России Александра Бирюкова 
и Александра Краковского вошли не 
только результаты оперативно-ра-
зыскной деятельности, но и резуль-
таты экспертиз, показания свидете-
лей и другие данные». По мнению 
источников, нынешнее решение 
ГП, которая до этого неоднократно 
поддерживала ходатайства следст-
вия о продлении меры пресечения 
фигурантам, «выглядит как попыт-
ка не только развалить дело до суда, 
но и повлиять на результаты судеб-
ного рассмотрения другого дела, 
в отношении Худояна, где исследу-
ются доказательства стороны защи-
ты». «Как известно, Бирюков и Кра-
ковский намеревались незаконно 
прекратить уголовное преследова-
ние Худояна, за что и привлекают-
ся к уголовной ответственности»,— 
сказал собеседник „Ъ“.

В этой связи интересно отметить, 
что глава следственной группы по 
делу в отношении сотрудников СД 
Максим Шишов требует от суда про-
длить арест фигурантам всего на две 
недели. Как считают источники „Ъ“ 
из окружения обвиняемых, за этот 
срок должно стать известно реше-
ние Игоря Краснова на протест СКР 
по поводу решения Александра Раз-
инкина.

Адвокат Павел Лапшов, пред-
ставляющий интересы Алексан-
дра Бирюкова, отметил „Ъ“, что 
в разбирательстве по вопросу о мере 
пресечения вне зависимости от того, 
как завершится конфликт между ГП 
и СКР, есть положительный момент. 
«У нас согласованная позиция — мы 
будем требовать немедленного осво-
бождения всех обвиняемых»,— по-
яснил защитник.

Владислав Трифонов

Генпрокуратура и СКР не поделили дело генералов
Расследование в отношении бывших следователей МВД остается под вопросом

Из банка следствие пришло на биржу
В деле «Воронежа» обнаружились махинации с «голубыми фишками»

Как стало известно „Ъ“, Сергиево-Посадский го-
рсуд Московской области вынес приговор по делу 
Кантемира Карамзина (Артур Кокоев), который вы-
давал себя за юриста и благодаря этому сумел со-
вершить целую серию преступлений. Он обвинялся 
в попытке хищения крупной суммы у журналиста, 
воспрепятствовании правосудию, в том числе пор-
че ноутбука следователя, а также покушении на 
дачу взятки сотруднику следственного изолятора 
за передачу ему мобильного телефона с выходом 
в интернет. Господин Карамзин в итоге получил во-
семь лет и четыре месяца колонии. 

Рассмотрение в суде уголовного дела выпускника Дне-
пропетровского высшего зенитного ракетного командно-
го училища ПВО отставного лейтенанта Кантемира Карам-
зина (Артура Кокоева), который выдавал себя в России за 
юриста, продолжалось с июня 2020 года. В результате суд 
признал его виновным по ч. 1 ст. 167 УК РФ (умышленное 
уничтожение или повреждение имущества), ч. 3 ст. 291 

УК РФ (дача взятки должностному лицу), ч. 2 ст. 294 УК РФ 
(воспрепятствование осуществлению правосудия), а так-
же ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на особо круп-
ное мошенничество), приговорив подсудимого путем ча-
стичного сложения наказаний к восьми годам четырем 
месяцам колонии общего режима и штрафу в 1,5 млн руб.

Уголовное преследование господина Карамзи-
на было начато в сентябре 2015 года. Основанием ста-
ло заявление журналиста Олега Блоцкого, известного, 
в частности, как автор книги «Владимир Путин. История 
жизни». Как было установлено в ходе расследования, 
журналист заключил с Кантемиром Карамзиным дого-
вор займа на $115 тыс. Господин Блоцкий, как и дого-
варивались, вернул деньги частями — сначала $85 тыс., 
а затем еще $30 тыс., причем первую сумму он перевел 
через банк, подтвердив это соответствующей платеж-
кой, а вторую — при личной встрече. Именно платеж-
кой, как выяснилось позже, и решил воспользоваться 
господин Карамзин. Он изготовил фальшивый договор 

займа уже на $200 тыс., с которым обратился в Черемуш-
кинский райсуд Москвы. Истец утверждал, что заемщик 
вернул ему только $85 тыс., подтверждая это платежны-
ми документами, и требовал остальных денег. Ему уда-
лось выиграть несколько процессов, причем с учетом 
штрафных санкций сумма требований махинатора до-
стигла почти $1,3 млн, и даже почти добиться в арбитра-
же решения вопроса о банкротстве господина Блоцкого. 
Но тут вмешались правоохранительные органы.

Еще один эпизод в деле Карамзина появился после 
того, как заявление на него написал бывший председа-
тель совета директоров и акционер крупной строитель-
ной компании ОАО ДСК-1 Владимир Копелев. Он обви-
нил лже-юриста в том, что тот по поддельным договорам 
пытается взыскать с бизнесмена в пользу подконтроль-
ной ему фирмы ни много ни мало 241 млн швейцарских 
франков (на тот момент более 15 млрд руб.). В ходе до-
проса господина Карамзина следователь предложил по-
следнему посмотреть на служебном ноутбуке видеоза-

пись, которая могла стать доказательством по делу. Как 
говорится в материалах расследования, фигурант схва-
тил ноутбук следователя и «не менее двух раз» ударил 
его об пол. Так в деле господина Карамзина появились 
ст. 167 и ст. 294 УК РФ. 

Наконец, еще одно дело в отношении господина Ка-
рамзина было возбуждено после того, как он решил об-
завестись в камере СИЗО мобильным телефоном с выхо-
дом в интернет. С этой целью господин Карамзин через 
одного из сотрудников изолятора передал надзирателю 
номер телефона своего доверенного лица Дениса Порт-
ного и попросил с ним связаться. После чего в одном 
из кафе господин Портной передал сотруднику ФСИН 
iPhone7 и 50 тыс. руб. При выходе из ресторана обоих 
задержали сотрудники ФСБ — встреча проходила под 
контролем оперативников. Господин Портной в итоге 
был приговорен по этому эпизоду к трем годам колонии 
общего режима и штрафу в размере 1,5 млн руб.

Юрий Сенаторов

Ноутбук следователя приложили к телефону надзирателя
Липовый юрист получил внушительный срок
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Медиков хотят защитить, как полицейских
Депутаты предложили ввести уголовную ответственность за нападения на врачей

В Министерстве здравоохране-
ния не поддержали инициативу 
депутатов «Справедливой Рос-
сии» ввести уголовную ответст-
венность за нападения на меди-
ков. Ранее в Госдуму был внесен 
законопроект, авторы которо-
го уверены, что проблема при-
обретает «чрезвычайные мас-
штабы», и предлагают наделить 
врачей таким же правом непри-
косновенности, как полицейских 
и военных. В медицинском ве-
домстве утверждают, что все не-
обходимые нормы для защиты 
медработников в законодатель-
стве уже есть. В профсоюзе ра-
ботников здравоохранения на-
помнили, что с подобным пред-
ложением в 2017 году выступал 
и сам Минздрав, но это фактиче-
ски ни к чему не привело.

Законопроект, «направленный 
на повышение защищенности ме-
дицинских работников и укрепле-
ние престижа медицинской про-
фессии», 18 мая внесли в Госдуму 
депутаты от «Справедливой Рос-
сии» Федот Тумусов и Александр 
Терентьев. Они предлагают ужесто-
чить административную и уголов-
ную ответственность «за оскорбле-
ние, причинение вреда здоровью, 
нанесение телесных повреждений 
и смерти при исполнении меди-
цинским работником своих долж-
ностных обязанностей». Законо-
проект приравнивает сотрудников 
государственных медицинских 
организаций к военнослужащим, 
полицейским, пожарным, сотруд-

никам Росгвардии и ФСИН, в от-
ношении которых, подчеркивают 
его авторы, действует особый поря-
док государственной защиты прав, 
свобод, здоровья и жизни. Проект 
предлагает дополнить ст. 318 УК 
РФ отдельным составом преступле-
ния, предусматривающим наказа-
ние за причинение вреда здоровью 
медицинским работникам — сро-
ком до пяти лет лишения свободы.

В пояснительной записке авто-
ры уточняют, что в каждом реги-
оне России «с пугающей регуляр-
ностью» происходят «неприятные 
инциденты», связанные с напа-
дением на сотрудников скорой 

помощи, врачей поликлиник 
и стационаров. Они приводят ста-
тистику Минздрава РФ, согласно 
которой с 2010 по 2016 год совер-
шено 1,2 тыс. нападений на меди-
ков при исполнении их обязаннос-
тей. Это, по замечанию депутатов, 
«официальные цифры», тогда как 
«многие случаи нападений по раз-
ным причинам не фиксируются». 
Они также приводят данные соб-
ственного исследования о том, что 
в Москве четыре из пяти сотрудни-
ков скорой помощи в течение года 
подвергались оскорблениям, угро-
зам и физическому насилию.

Кроме того, Федот Тумусов 
и Александр Терентьев предла-
гают записать в законе «Об осно-
вах охраны здоровья граждан» по-
ложение о бесплатной правовой 

поддержке, «в том числе кругло-
суточное предоставление специа-
лизированного юриста, адвоката 
по линии Минздрава РФ и регио-
нальных министерств здравоохра-
нения». Необходимость этого они 
объясняют «нарастающей пробле-
мой правовой незащищенности 
медицинских работников в связи 
с обвинениями в допущении про-
фессиональных ошибок и соверше-
нии правонарушений».

Медбрат скорой помощи, пред-
седатель пермского отделения про-
фсоюза «Альянс врачей» (внесен 
Минюстом в реестр иноагентов) 
Артем Борискин полагает, что ини-
циатива «напрашивалась давно». 
По его словам, сотрудники скорых 
в регионах так же, как их москов-
ские коллеги, постоянно сталки-
ваются с угрозами и оскорбления-
ми со стороны пациентов. «Думаю, 
что статистика примерно такая же, 
если не хуже,— говорит господин 
Борискин.— Ряд людей никакой за-
кон не остановит, кто-то задумает-
ся, прежде чем делать что-то проти-
воправное в отношении медиков».

«Любые проявления насилия 
в отношении медработников, без-
условно, недопустимы,— проком-
ментировал „Ъ“ инициативу пар-
ламентариев помощник министра 
здравоохранения Алексей Кузне-
цов.— В то же время действующее 
законодательство уже содержит не-
обходимые составы и меры ответст-
венности».

Сопредседатель профсоюза ра-
ботников здравоохранения «Дей-

ствие» Андрей Коновал отмечает, 
что это не первая попытка зако-
нодательно защитить сотрудни-
ков медорганизаций. Он вспоми-
нает, что в 2017 году после волны 
нападений на врачей законопро-
ект, приравнивающий медиков 
к полицейским, внес в Думу Мин-
здрав. Впоследствии его «подмени-
ли другим, менее категоричным». 
В результате в уголовное и админи-
стративное законодательство вне-
сли статью «Воспрепятствование 
оказанию медицинской помощи». 
По словам господина Коновала, 
все свелось к тому, что к ответст-
венности могут привлечь только 
людей, чьи противоправные дей-
ствия помешали медику оказать 
помощь. На практике, утверждает 
он, эта мера не работает. Надежды 
на то, что новый проект приведет 
к изменениям, у него «практиче-
ски нет».

Президент «Лиги защиты вра-
чей» Семен Гальперин отмечает, 
что нападения на врачей и средний 
медперсонал участились с ухудше-
нием ситуации в здравоохране-
нии. «Пациент не может попасть 
к врачу, к нему не вовремя приез-
жает скорая, и он выливает злость 
на тех, с кем сталкивается»,— го-
ворит господин Гальперин. По его 
мнению, нужно не ужесточать за-
конодательство, а формировать 
уважение к профессии: «У врача 
в России социальный статус один 
из самых низких в мире, как и эко-
номическое положение».

Наталья Костарнова

Минздрав считает, что 
врачи в дополнительной  
защите не нуждаются  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Вузам обозначили новый «Приоритет»
Появились подробности новой программы господдержки высшего образования

Правительство опубликовало критерии 
для участия в программе господдержки 
университетов «Приоритет-2030». В нее 
войдут более 100 вузов, каждый будет 
получать минимум 100 млн руб. ежегод-
но. Претендент на «Приоритет» должен 
обучать не менее 4 тыс. студентов-очни-
ков и уже сейчас иметь бюджет минимум 
1 млрд руб. Кроме того, не менее 5% до-
ходов вуза должны быть обеспечены на-
учными исследованиями и разработка-
ми. Впрочем, есть варианты и для тех 
вузов, которые проходят по двум кри-
териям из трех. По оценке ассоциации 
«Глобальные университеты», на участие 
в программе может рассчитывать чет-
верть университетов страны.

В субботу правительство опубликовало 
основные документы госпрограммы «При-
оритет-2030» — порядок отбора участников 
и правила предоставления грантов из гос-
бюджета. Как заявили в Минобрнауки, участ-
никами программы по итогам конкурса ста-
нут не менее 100 российских университетов, 
причем не только ведущие, но и региональ-
ные, «отраслевые» (медицинские, транс-
портные, аграрные, педагогические и т. д.), 
а также университеты культуры и искусст-
ва. В правительстве подчеркивают, что это 
самый крупный проект по поддержке уни-
верситетов в истории современной России.

• «Приоритет-2030» — наследник проекта 
«5-100», который был запущен для выполне-
ния одного из майских указов 2012 года. Тог-
да президент Владимир Путин потребовал, 
чтобы к 2020 году не менее пяти российских 
вузов вошли в первую сотню «ведущих миро-
вых университетов согласно мировому рей-
тингу университетов». На реализацию про-
граммы было выделено в общей сложности 
80 млрд руб., их получил 21 российский уни-
верситет. Впрочем, как сообщал ранее „Ъ“, 
к концу 2020 года ни один участник проекта 
«5-100» так и не вошел в первую сотню трех 

мировых рейтингов. Несмотря на это, в Ми-
нобрнауки заявили о «перевыполнении» пла-
на. Формального выполнения программы по-
могла добиться поправка, внесенная прави-
тельством в 2016 году. Она позволила счи-
тать целью указа не только три глобальных 
рейтинга, но также их многочисленные под-
виды (см. „Ъ“ от 9 апреля). 
Отбором участников новой программы 

займется комиссия, созданная Минобрнау-
ки. Претенденты должны будут представить 
свои программы развития на десять лет. Они 
должны быть направлены на «увеличение 
вклада университетов в достижение нацио-
нальных целей развития РФ», «сбалансиро-
ванное пространственное развитие страны» 
и на обеспечение доступности качества об-
разования в регионах.

Чтобы попасть в программу, вузы долж-
ны соответствовать четырем группам кри-
териев. Первая подразумевает не менее 
4 тыс. студентов-очников и не менее 1 млрд 
руб. финансирования вуза из всех источни-
ков. Кроме того, не менее 5% доходов вуза 
должны быть обеспечены НИОКР. В другую 
группу попадут вузы, которые соответст-
вуют двум любым критериям из трех, если 
обязуются за два года достичь недостающе-
го параметра. Еще один вариант — для уни-
верситетов, которые соответствуют двум 
критериям, но третьего самостоятельно не 
добьются. Они должны представить комис-
сии планы по реорганизации — напри-
мер, объединение с другим вузом. Послед-
няя группа зарезервирована для пяти вузов 
культуры и искусства, где минимум 60% пер-
вокурсников зачислены на творческие спе-
циальности.

Каждый университет в «Приоритете-2030» 
будет получать 100 млн руб. ежегодно на про-
екты по социально-экономическому разви-
тию своего региона. Кроме того, вузы могут 
претендовать на два специальных гранта: на 
проведение «прорывных научных исследо-

ваний и создание наукоемкой продукции, 
наращивание кадрового потенциала секто-
ра исследований и разработок» или опять же 
на социально-экономическое развитие тер-
риторий.

Правительство установило показатели ре-
зультативности: численность лиц, прошед-
ших обучение по дополнительным профпро-
граммам, а также количество выполненных 
проектов из программы развития. Также бу-
дут учитываться затраты вузов на НИОКР, 
объем привлеченного финансирования, ре-
зультативность научной деятельности, «ин-
новационный потенциал и экономическая 
отдача» от исследований, качество образова-
ния и влияние на развитие региона.

С помощью госпрограммы в Минобрна-
уки надеются поддержать региональные 
вузы: «Ожидается, что за счет реализации 
программы сократится разрыв между вуза-
ми и появятся возможности для их трансфор-
мации в университеты мирового уровня». 
По оценке ведомства, программа затронет 
более половины всех российских студентов.

Исполнительный директор ассоциации 
«Глобальные университеты» Ирина Карели-
на обращает внимание, что в конкурсе смо-
гут участвовать не только госвузы: «Кри-
терии позволяют почти 200 вузам пройти 
формальный отбор, это примерно четверть 
всех вузов страны. Поэтому такой конкурс 
открывает более широкие возможности, чем 
прошлые». Она указывает, что в программе 
«5-100» участвовал 21 университет, а в «При-
оритете-2030» зарезервировано 100 мест. По 
мнению Ирины Карелиной, такое расшире-
ние «неизбежно создаст условия для пози-
тивного развития всей системы высшего об-
разования».

Доцент кафедры политических и обще-
ственных коммуникаций Института обще-
ственных наук РАНХиГС Николай Кульбака 
считает, что требованиям по числу студен-
тов и размеру финансирования соответству-

ют примерно 90% университетов РФ. «Прав-
да, в 10% „неудачников“ попадает некоторое 
число технических университетов и доволь-
но много медицинских. Сознательно это сде-
лано или нет, сказать сложно»,— говорит го-
сподин Кульбака. «Участвовать будет гораздо 
больше вузов, чем есть возможность поддер-
жать,— говорит вице-президент РАН Алек-
сей Хохлов.— Будет конкурс, как положено». 
Академия даст отзывы на все проекты ву-
зов, а ее заключение будет учитываться при 
подведении итогов отбора в программу. По 
мнению господина Хохлова, те вузы, кото-
рые для участия в программе будут сливать-
ся с научными институтами, «успеха не до-
стигнут». «Мы в РАН не поддерживаем, чтобы 
научные институты вливались в вузы с по-
терей юридического лица,— предупредил 
он.— Если вузы будут пытаться нарастить 
показатели за счет этого, то, скорее всего, 
мы будем давать отрицательное заключе-
ние и настаивать, что такие проекты поддер-
живать не надо. Консорциум с сохранением 
юридического лица — другое дело».

Сопредседатель профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Андроник Арутюнов 
обращает внимание на детализированные 
критерии: по его мнению, авторы програм-
мы уже знают итоговый список вузов. «Это 
все ориентировано на крупные университе-
ты, например МФТИ, Уральский федераль-
ный университет и так далее,— говорит 
он.— Скорее всего, небольшие провинци-
альные вузы не будут иметь возможности 
попасть в программу». При этом он называ-
ет «Приоритет-2030» «в целом неплохой» про-
граммой. «Но грантовое обеспечение вузов 
само по себе порочно,— говорит господин 
Арутюнов.— В условиях крайне низкого гос-
задания и хронического недофинансиро-
вания провинциальные вузы продолжают 
стагнировать и остаются фабриками по про-
изводству дипломов».

Анна Васильева

Памятник преткновения
„Ъ“ узнал, где в Москве предлагают установить мемориал академика Сахарова

Столетие академика Андрея Сахаро-
ва отмечалось на официальном уров-
не, но памятник известному диссиден-
ту в столице так и не появился. Как вы-
яснил „Ъ“, в столичную мэрию еще 
год назад поступил список из трех пло-
щадок, где ученые и правозащитни-
ки предлагали установить мемори-
ал. Два месяца назад список был от-
правлен в мэрию повторно, но резуль-
тата это не принесло, рассказал „Ъ“ се-
натор Владимир Лукин. Глава прези-
дентского Совета по правам человека 
(СПЧ) Валерий Фадеев связывает это 
с бюрократией, в мэрии проблему не 
комментируют, а в профильной комис-
сии Мосгордумы заявляют, что вопрос 
о мемориале «не поступал и не рассма-
тривался».

Еще в 2019 году президент Владимир Пу-
тин распорядился в ближайшие два года ор-
ганизовать торжественные мероприятия, 
посвященные столетию со дня рождения 
А. Д. Сахарова. А в декабре 2020 года пре-
зидент заверил членов СПЧ, что «согласен» 
с необходимостью установки памятника 
«выдающемуся соотечественнику». Тем не 
менее 20 мая 2021 года — накануне столет-
него юбилея — пресс-секретарь президента 

Дмитрий Песков констатировал: «Действи-
тельно, памятника нет».

Но уже 21 мая глава СПЧ Валерий Фадеев 
заявил, что «вопрос об установке памятника 
Андрею Сахарову решен». Впрочем, конкрет-
ного места он не назвал, как и примерных сро-
ков. В беседе с „Ъ“ он признался, что и сам «не 
смог» узнать подробности: «Политическое ре-
шение об установке памятника положитель-
ное, но, как оно будет оформлено, сказать 
сложно. Москва (мэрия и частично Мосгорду-
ма.— „Ъ“) должна выбрать место, организо-
вать архитектурный и художественный кон-
курс. Вероятно, имеет место бюрократическая 
накладка». Впрочем, господин Фадеев упомя-
нул, что «юбилейный» оргкомитет предложил 
три места для установки мемориала.

Речь идет об оргкомитете, который был со-
здан в 2019 году во исполнение президентско-
го распоряжения. Его возглавляет президент 
РАН Александр Сергеев. Однако он отказался 
говорить с „Ъ“ о памятнике и рекомендовал 
обратиться к сопредседателю оргкомитета се-
натору Владимиру Лукину. Помощница госпо-
дина Лукина сообщила „Ъ“, что еще 1 июня 
2020 года оргкомитет направил в мэрию Мо-
сквы «шорт-лист» из трех мест для установки 
памятника. А сам господин Лукин добавил, 
что члены комитета «около двух месяцев на-

зад» отправили чиновникам повторное пись-
мо — более подробное и с фотографиями всех 
трех площадок.

«Первое предложенное нами место — это 
сквер на Сухаревской площади — напротив 
института Склифосовского и рядом с проспек-
том Мира. Ведь Андрей Сахаров активнейшим 
образом участвовал в спасении мира на зем-
ле и для нашей страны,— рассказал „Ъ“ Влади-
мир Лукин.— Второе — пересечение проспек-
та Сахарова и Бульварного кольца, неподалеку 
от Тургеневской площади». Третье место пред-
ложили ученые: участок на Ленинском про-
спекте, неподалеку от Физического института 
Академии наук. Но тут есть проблема — ря-
дом уже находится площадь имени академика 
Игоря Тамма, учителя Андрея Сахарова. Поэ-
тому некоторые члены оргкомитета посчита-
ли установку памятника на Ленинском про-
спекте «не очень корректной по отношению 
к еще одному великому человеку».

«Предложения как будто поглотила чер-
ная дыра. Мои попытки поговорить с руко-
водством мэрии ни к чему не привели»,— ска-
зал господин Лукин. Позже чиновники все же 
дали ответ, но не тот, на который рассчитывал 
оргкомитет: «Пришла единственная бумага, 
где сообщалось, что в список добавлено чет-
вертое место по просьбе института ФИАН — 

дворик внутри института, где уже стоит па-
мятник академику Вавилову». Этот вариант 
совсем не устроил членов оргкомитета. В мэ-
рии Москвы не ответили на запрос „Ъ“ про 
судьбу обращения оргкомитета. Глава комис-
сии Мосгордумы по монументальному искус-
ству Игорь Воскресенский заявил „Ъ“, что 
вопрос об установке памятника академику 
Сахарову в Москве в его комиссию не посту-
пал и не рассматривался. «Видимо, все нужно 
начать сначала, по бюрократическому коле-
су»,— переживает Владимир Лукин.

Напомним, что это не единственная про-
блема с празднованием столетнего юбилея 
Андрея Сахарова. Еще 17 мая в Москве на Чи-
стопрудном бульваре должна была открыть-
ся фотовыставка памяти Андрея Сахарова, 
организованная Сахаровским центром (вне-
сен в реестр НКО, выполняющих функции 
иностранного агента). Но мероприятие со-
рвалось: по словам директора центра Сер-
гея Лукашевского, за две недели до открытия 
проекта чиновники столичной мэрии заяви-
ли, что на стендах пройдет другая выставка. 
В итоге выставку памяти Андрея Сахарова пе-
ренесли на Ильинскую площадь — прямо под 
окна администрации президента.

Мария Старикова,  
Александр Воронов

светская 
жизнь

Куда уводят мечты
На прошлой неделе светская жизнь 
накренилась в сторону мечтатель-
ности. На ВДНХ открылась выстав-
ка Музея транспорта «Мечта моск-
вича», причем в два захода. Сначала 
выставку посетили мэр Москвы Сер-
гей Собянин, глава столичного деп-
транса Максим Ликсутов (именно 
его ведомству принадлежит идея 
и реализация Музея транспорта Мо-
сквы) и другие официальные лица. 
Выставка об истории самого народ-
ного советского автомобиля начи-
нается с огромной инсталляции 
Ирины Кориной. Это рог изоби-
лия, самым дивным даром которо-
го является как раз первая из запу-
щенных в массовое производство 
модель «Москвича». Господина Со-
бянина на выставке многое удиви-
ло и все порадовало, что порадовало 
директора музея Оксану Бондарен-
ко. А вчера «Мечта москвича» от-
крылась для москвичей чуть более 
рядовых, чем мэр. Полюбоваться 
классикой советского автопрома 
пришли Александр Борода, Юлия 
и Сергей Акимовы, Александра Ле-
комцева, Гор Нахапетян, Екатери-
на Моисеева, Екатерина Смирнова, 
Антон Малышев, Алина и Владимир 
Пинские.

Виктория Шелягова собрала ши-
рокий круг друзей на теплоходе 
Volga Dream, чтобы совершить су-
точный круиз по Каналу имени Мо-
сквы при поддержке коньяка «Ара-
рат», а также прекрасной погоды. 
Круиз стартовал в субботу от при-
чала Северного речного вокзала. 
Пассажиров теплохода, среди ко-
торых были Марина и Александр 
Раппопорт, Яна и Вадим Раскова-
ловы, Ксения Собчак и Константин 
Богомолов, Дарья и Стас Лисичен-
ко, Инга Берман, Ариан Романов-
ский, Игорь Миркурбанов, Екате-
рина Варнава и другие светские 
москвичи, готовые стать водопла-
вающими, провожал на борт духо-
вой оркестр. Дальше им предстояло 
посвящение в матросы, созерцание 
заката и много запланированных 
и спонтанных песен и плясок. Надо 
сказать, что уже часа через три по-
сле отплытия господин Богомолов 
встал с шезлонга, расправил плечи, 
призвал к микрофону госпожу Вар-
наву и господина Миркурбанова 
и устроил открытый мастер-класс 
режиссерского мастерства на базе 
караоке.

В эту же тенденцию мечтательно-
сти можно отнести ужин журнала 
Forbes — в Большом театре издание 
вручило награды «Филантроп года». 
Ужин прошел с ощутимым вайбом 
нулевых — на мероприятие дейст-
вительно пришли участники того 
самого списка журнала Владимир 
Потанин, Рубен Варданян, Вадим 
Мошкович, Владимир Лещиков, 
Олег Бойко, Екатерина и Игорь Ры-
баковы, Ирина и Анатолий Седых. 
Если двадцать лет назад собрать в од-
ном месте такое количество мил-
лиардеров можно было и по лег-
комысленным поводам, то теперь 
пришлось придумать премию за за-
слуги в системной филантропии.

Церемония проходила в форма-
те, больше всего похожем на «Голу-
бой огонек»: господин Усков вместе 
с председателем жюри премии Ин-
геборгой Дапкунайте сами подходи-
ли к лауреатам или их представите-
лям, задавая несерьезные вопросы. 
Эта форма конферанса позволи-
ла господину Потанину пошутить 
о том, что жизнь его детей, необре-
мененная миллиардным состояни-
ем (бизнесмен подписал «Клятву 
дарения» о передаче состояния на 
благотворительность), будет точно 
лучше его собственной. Также он 
поблагодарил журнал, благодаря 
которому ему проще объяснить су-
пруге, на что уходят семейные день-
ги. Словом, господин Потанин был 
в ударе.

Двадцать лет назад 
собрать в одном  
мес те такое  
количество миллиар-
деров можно было  
и по легкомысленным 
поводам

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Британия проявила сдерживание в отношении России
Лондон возглавил глобальный поход против Москвы

Глава британского Миноборо-
ны Бен Уоллес назвал Москву 
«угрозой номер один», сообщив 
о повышенной активности рос-
сийских военных кораблей у бе-
регов страны. Заявление мини-
стра обороны, прозвучавшее 
в преддверии июньского сам-
мита G7 в Великобритании, ста-
ло последним сигналом о реши-
мости Лондона мобилизовать 
союзников на противостояние 
с Россией. Попытка занять ме-
сто главного оппонента Мо-
сквы, предпринимаемая в год 
председательства Соединен-
ного  Королевства в G7, связана 
с реализуемой кабинетом Бори-
са Джонсона стратегией  Global 
 Britain, призванной утвердить 
новую глобальную роль страны 
после выхода из ЕС.

«Нас регулярно посещают любо-
пытные российские корабли»,— ци-
тирует британская газета Telegraph 
слова министра обороны страны 
Бена Уоллеса, назвавшего Россию 
«противником, который представля-
ет угрозу номер один». В подтвержде-
ние своих слов глава Минобороны, 
в частности, сослался на появление 
в Ирландском море в декабре прош-
лого года кораблей ВМФ России, ко-
торых, по его словам, не было здесь 
«очень-очень давно». Сообщив, что 
Лондон не стремится к эскалации, 
Бен Уоллес возложил ответствен-
ность за рост напряженности на Мо-
скву. «Пока Россия не изменит свое 
отношение, довольно сложно по-
нять, куда мы движемся»,— резюми-
ровал министр.

Обнародованная в марте страте-
гия модернизации вооруженных 
сил страны провозглашает Россию 
главной угрозой и называет одним 
из приоритетов наращивание бри-
танского военного присутствия 
в Черном и Балтийском морях.

Играя на встречных курсах, бри-
танская сторона активно ведет вой-
ну нервов у российских морских 
границ. Последним примером стал 
заход 16 мая в Черное море патруль-
ного корабля ВМС Великобритании 
Trent, который направился в Одес-
су. В Национальном центре управле-
ния обороной РФ тогда сообщили, 
что «силы и средства Черноморско-

го флота приступили к слежению за 
действиями патрульного корабля 
Trent ВМС Великобритании».

Причину повышенного внима-
ния Лондона к теме российской во-
енной активности у британских 
берегов и желания укрепить собст-
венный потенциал раскрыл началь-
ник Генерального штаба вооружен-
ных сил Соединенного Королевства 
Марк Карлтон-Смит, накануне инци-
дента с британским патрульным ко-
раблем выступивший в Атлантиче-
ском совете в Вашингтоне. Назвав 
«непростые стратегические отно-
шения» с Россией одним из вызо-
вов Лондону, Марк Карлтон-Смит 
сообщил, что «угрозы диверсифици-
руются, становятся гибридными», 
в связи с чем Лондон намерен защи-
щать свои «стратегические интересы 
по всему миру, а не только в Евро-Ат-
лантическом регионе».

Говоря об архитектуре безопас-
ности в Европе, начальник британ-
ского Генштаба заявил: «Мы, евро-
пейцы, не должны воспринимать 
основанный на правилах порядок 
как само собой разумеющееся. Этот 
порядок не может существовать сам 
по себе. Он поддерживается за счет 
жесткой силы, преимущественно 
американской, но не только».

Иллюстрацией этих слов стал 
начавшийся в прошлую субботу 
28-недельный поход международ-
ной авианосной ударной группы 
во главе с флагманом британского 
флота авианосцем Queen Elizabeth, 
покинувшим военно-морскую базу 
Портсмута с 18 самолетами и 14 вер-
толетами на борту. Напомним, что 
Queen Elizabeth, на строительство 
которого ушло более восьми лет,— 
самый крупный боевой корабль, 
построенный в Великобритании.

Авианосец Queen Elizabeth со-
провождают девять кораблей, 
включая атомную субмарину типа 
Astute с ракетами Tomahawk, эс-
минец флота США Sullivans, фре-
гат ПВО ВМФ Нидерландов Evertsen 
и еще шесть британских военных 
кораблей.

В ходе семимесячного плавания 
авианосная группа посетит более 
40 стран и примет участие более 
чем в 70 мероприятиях, в том числе 
совместно с французским авианос-
цем Charles De Gaulle в Средизем-
ном море. Ряд кораблей авианос-
ной группы, но не сам авианосец 
Queen Elizabeth зайдут в Черное 
море. Напутствие британским воен-
ным морякам перед дальним похо-
дом дала лично 95-летняя королева 
Елизавета II, за несколько часов до 
начала плавания доставленная на 
вертолете на борт Queen Elizabeth.

Как заявил глава Минобороны 
Бен Уоллес, авианосная ударная 
группа «впишет имя Великобрита-
нии в следующую главу истории 
по-настоящему глобальной Брита-
нии, которая выходит на первый 
план, чтобы бороться с завтрашни-
ми вызовами, работая в тесном взаи-
модействии с ее друзьями, защищая 
совместные ценности и поддержи-
вая международный порядок, осно-
ванный на правилах». А предста-
витель британского Минобороны 
Ангус Лэпсли добавил, что поход 
авианосной группы «станет свиде-
тельством приверженности Вели-
кобритании европейской и трансат-
лантической безопасности».

Напомним, что Global Britain 
(«Глобальная Британия») — это новая 
концепция правительства премь-
ера Бориса Джонсона, призванная 
продемонстрировать возросшую 
роль Великобритании в мире по-
сле выхода страны из ЕС и активно 
реализуемая Лондоном в год пред-
седательства страны в G7. «Воору-
женные силы призваны играть рас-
тущую роль в рамках нынешней 
глобальной британской стратегии. 
Эта роль будет связана, с одной сто-
роны, с участием страны в сдержи-
вании России в Северной Атлантике 
и Арктике и, с другой стороны, с бо-
лее активной поддержкой индо-ти-
хоокеанской политики США. Вели-
кобритания рассчитывает отчасти 
восстановить свою значимость как 
союзника США, упавшую после вы-
хода из ЕС, а также повысить уро-
вень своего участия в азиатской по-
литике. В связи с этим британцы 
активизируют деятельность своего 
флота в Арктике и одновременно на-
правили в мае крупное соединение 
в составе авианосца, двух эсминцев, 
двух фрегатов и атомной подводной 
лодки в Тихий океан»,— пояснил „Ъ“ 
заместитель директора Центра ком-
плексных и европейских исследова-
ний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

Повторяя тезис о том, что Москва 
стала «угрозой номер один» не толь-
ко для Британии, но и для евро-ат-
лантических союзников, Лондон 
рассчитывает сделать вопрос о кол-
лективном сдерживании России од-
ним из ключевых в ходе намечен-
ного на 11–13 июня в курортном 

городке Карбис-Бей на атлантиче-
ском побережье полуострова Корну-
олл саммита G7.

На правах хозяина саммита, ко-
торый формулирует его повестку, 
в ходе состоявшейся в начале мая 
встречи глав МИДов стран «группы 
семи» в Лондоне британская сторона 
предложила союзникам в ходе июнь-
ского саммита открыть еще один 
фронт войны с Россией — информа-
ционный, создав механизмы сдер-
живания российской «пропаганды 
и дезинформации».

Уже после встречи в Лондоне 
глава МИД Великобритании Доми-
ник Рааб обозначил еще одну об-
ласть противостояния — киберпро-
странство. «Враждебные государства 
и криминальные группировки хо-
тят подорвать основы нашего обще-
ства и демократии. Давайте скажем 
прямо: такие страны, как Россия, 
обязаны преследовать преступни-
ков, которые действуют с их терри-
тории, а не покрывать их»,— заявил 
Доминик Рааб, выступая на конфе-
ренции Национального центра ки-
бербезопасности Соединенного Ко-
ролевства. «Необходимо прояснить, 
как применяются правила в кибер-
пространстве, и защититься от авто-
ритарных режимов, которые не со-
блюдают принципы для достижения 
своих злонамеренных целей»,— зая-
вил Доминик Рааб, призвав создать 
«широкую коалицию стран для раз-
работки международных правил, ко-
торые идут во благо всем».

В апреле Национальный центр 
кибербезопасности Соединенно-
го Королевства заявил, что Служба 
внешней разведки России (СВР), ве-
роятно, стоит за взломом программ-
ного обеспечения американской 
компании SolarWinds.

Комментируя обвинения в адрес 
Москвы, в интервью BBC, которое 
он дал на прошлой неделе, директор 
СВР Сергей Нарышкин заявил: «Вме-
сто того чтобы развивать диалог, Ве-
ликобритания идет на открытую кон-
фронтацию с Россией. Для нас это 
очень печально. Мы, признаться, не 
можем найти какое-либо рациональ-
ное объяснение такой, на наш взгляд, 
недальновидной политики. Это пе-
чально, но это не наш выбор».

Сергей Строкань

В качестве демонстрации британского военного лидерства в 28-недельный поход вышла 
международная авианосная ударная группа во главе с флагманом флота Великобритании 
авианосцем Queen Elizabeth  ФОТО AFP

Александр Лукашенко схватывает на лету

«То, что сегодня по указанию воен-
ного диктатора Лукашенко в Белару-
си был посажен гражданский самолет 
компании Ryanair c применением во-
енно-воздушных сил Беларуси, явля-
ется еще одним свидетельством того, 
что в Беларуси нарушается междуна-
родное право, подвергаются опасно-
сти жизни и здоровье иностранных 
и белорусских граждан»,— заявил 
член президиума Координационного 
совета белорусской оппозиции Павел 
Латушко. Позже он сообщил, что вы-
летевшим в Вильнюс бортом улетели 
из Минска не все пассажиры: по его 
сведениям, помимо Романа Протасе-

вича не улетели еще один гражданин 
Белоруссии и четверо россиян.

Светлана Тихановская, которая 
была главным конкурентом Алексан-
дра Лукашенко на президентских вы-
борах 2020 года, не сомневается, что 
все произошедшее — операция бе-
лорусских спецслужб. «Мы уже со-
общили в офис Ryanair и Междуна-
родную организацию гражданской 
авиации (ICAO), потребовав начать 
расследование по факту произо-
шедшего и принять меры вплоть до 
исключения Беларуси из ICAO,— со-
общила пресс-служба госпожи Тиха-
новской.— С сегодняшнего дня ни 
один человек, который совершает по-
лет над Беларусью, не может быть уве-

рен в своей безопасности. Ведь режим 
злоупотребляет правилами воздуш-
ного сообщения ради того, чтобы за-
хватывать несогласных».

Волна комментариев поднялась 
в ЕС и европейских столицах, вклю-
чая такие влиятельные, как Берлин 
и Париж. Одним из первых высказал-
ся Гитанас Науседа — президент Лит-
вы, которая стала домом для многих 
белорусских оппозиционеров, вклю-
чая господина Протасевича. «Граждан-
ский пассажирский самолет, летев-
ший в Вильнюс, принудительно сел 
в Минске. В самолете был белорус-
ский политический активист и осно-
ватель Nexta. Он задержан. За этим 
отвратительным действием стоит бе-

лорусский режим. Я требую немед-
ленного освобождения Романа Про-
тасевича»,— написал он в Twitter, 
призвав к реакции НАТО и Европей-
ский союз. 

Дальше началась цепь реакций. 
Глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен пообещала не оставить прои-
зошедшее без последствий. «Любое 
нарушение правил международного 
воздушного транспорта влечет за со-
бой последствия. Недопустимо при-
нуждать самолет Ryanair, летевший 
из Афин в Вильнюс, садиться в Мин-
ске»,— написала она в Twitter. Генсек 
НАТО Йенс Столтенберг назвал ин-
цидент опасным и требующим меж-
дународного расследования. В поль-

зу расследования высказался и МИД 
Австрии. Будет проводиться рассле-
дование или нет, но выводы из ситуа-
ции точно будут, и весьма скоро. Глава 
французской дипломатии Жан-Ив Ле 
Дриан обвинил белорусские власти 
в угоне самолета, заявив, что должна 
последовать «твердая и единая» реак-
ция Европы. Жестко высказался и его 
немецкий коллега Хайко Маас: «Тот 
факт, что самолет, курсирующий меж-
ду двумя государствами ЕС, был вы-
нужден совершить промежуточную 
посадку под предлогом угрозы мини-
рования, является вопиющим вмеша-
тельством в гражданское авиасообще-
ние в Европе. Мы очень обеспокоены 
сообщениями о том, что таким обра-

зом был произведен арест журнали-
ста Романа Протасевича». При этом 
министр финансов Германии Олаф 
Шольц уже отметил, что против Алек-
сандра Лукашенко из-за инцидента 
с самолетом придется ввести санкции. 

Польша уже предприняла кон-
кретные шаги. Польский премьер 
Матеуш Моравецкий сообщил, что 
обратился к руководству ЕС с прось-
бой расширить повестку открываю-
щегося 24 мая саммита Евросоюза 
с тем, чтобы обсудить Белоруссию. Он 
также заявил, что следует запретить 
полеты белорусских авиакомпаний 
над территорией ЕС.

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев

Репутация «Зеленых» пошла пятнами
У кандидата в канцлеры ФРГ обнаружили неучтенные доходы

Кандидат в канцлеры от партии «Союз-90 / Зеле-
ные» Анналена Бэрбок оказалась в центре гром-
кого скандала. За четыре месяца до всеобщих 
выборов в Германии ее репутацию  подмочила 
 информация о щедрых премиях, которые она 
 получала от партии и о которых не торопилась 
 сообщать налоговикам. Это явно не укрепит пред-
выборные позиции «Зеленых», которые до скан-
дала имели (а возможно, и сейчас еще имеют) 
шанс не только войти в следующее правительст-
во, но и возглавить его. Напомним, что среди ве-
дущих германских партий «Зеленые» наиболее 
 критически относятся к России.

€25 220 — такую сумму получила от своей партии 
в качестве дополнительных выплат и премий госпожа 
Бэрбок с 2018 по 2020 год и почему-то забыла эти день-
ги задекларировать. В конце прошедшей недели эта за-
бывчивость обернулась для кандидата в канцлеры от «Зе-
леных» волной критики и упреков в лицемерии. Ведь 
именно «Зеленые» — бывшая несистемная партия в ФРГ, 
исповедующая леволиберальные взгляды,— не упуска-
ет возможности упрекнуть в политической нечисто-
плотности своих оппонентов.

«Среднегодовой доход немца, не имеющего семьи, 
порядка €24 тыс. Примерно столько же кандидат от „Зе-
леных“ „забыла“ задекларировать за три года»,— съяз-
вил автор воскресной статьи в издании Bild. «Это досад-
ная оплошность»,— попыталась оправдаться госпожа 
Бэрбок. В ее партии в конце недели сообщили: в этом 
году Анналена Бэрбок представила все необходимые фи-
нансовые документы в контролирующие органы.

Как бы то ни было, но кандидата в канцлеры от «Зе-
леных» есть в чем упрекнуть. Во-первых, лидер партии 
не сразу отчиталась об этих деньгах перед Министерст-
вом финансов. Во-вторых, в эту сумму были включены 
сомнительные для политика бонусы по случаю Рожде-
ства и успешного выступления партии на выборах в Ев-
ропарламент, а также €1,5 тыс. в качестве компенсации 
за период пандемии коронавируса. И это при том, что 
именно такие дополнительные выплаты партия «Зеле-

ных» требовала ввести не для партийных функционе-
ров, а для врачей и тех граждан, которые оказались в не-
простой ситуации из-за пандемии.

Издание Bild выяснило, что лидеры других партий 
подобных антикризисных выплат не получили. Нако-
нец, не совсем ясной остается и юридическая сторона 
вопроса, ведь должность лидера партии у «Зеленых» яв-
ляется общественной, и получается, что госпожа Бэрбок 
не платила налогов с премий от «работодателя», с кото-
рым не была связана трудовым договором.

Это, кстати, был не первый скандал вокруг кандида-
та в канцлеры от «Зеленых». До этого в интернете прока-
тилась волна обвинений, будто бы университетские ди-
пломы госпожи Бэрбок — поддельные. Правда, в конце 
концов ее команде удалось доказать, что Анналена Бэр-
бок действительно имеет диплом магистра права.

Напомним, в качестве кандидата в канцлеры от пар-
тии «Союз-90 / Зеленые» 40-летняя госпожа Бэрбок была 
выдвинута в конце апреля. Уроженка Западной Герма-
нии, она долгие годы была депутатом Бундестага, а затем 
возглавила набирающее обороты политическое движе-
ние. При этом за последние несколько лет, умело поль-
зуясь своим положением умеренной оппозиции и играя 
на озабоченности электората вопросами устойчивого 
развития и изменения климата, «Зеленым» удалось вы-
биться практически на первое место по популярности 
среди всех партий ФРГ (за него они борются с партией 
Ангелы Меркель — Христианско-демократическим со-
юзом). Сама госпожа Бэрбок к началу мая была шестым 
по популярности политиком страны.

При этом «Зеленые» традиционно не отличаются сим-
патиями к России, и сейчас их лидер занимает наиболее 
критическую позицию по отношению к Москве. Толь-
ко в этот четверг она вновь раскритиковала проект «Се-
верный поток-2», отметив, что нынешнее правительст-
во ФРГ «находится с этим проектом резко против всех 
остальных европейцев». Напомним, что ее оппонен-
ты — кандидат от консерваторов Армин Лашет и соци-
ал-демократ Олаф Шольц — в ходе теледебатов выступи-
ли за завершение строительства газопровода.

До сих пор вполне реальным выглядел сценарий, 
при котором осенью по итогам парламентских выбо-
ров «Зеленые» войдут в правительство. Первый вари-
ант — в качестве «старшего» или «младшего» партнера 
блока ХДС/ХСС. Второй вариант — в коалиции с соци-

ал-демократами и либералами, которую в качестве 
канцлера возглавит госпожа Бэрбок. Однако скандал 
вокруг ее налоговых деклараций может спутать «Зеле-
ным» все карты.

Галина Дудина
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Nikkei 225 28317,83 (+219,58)
РТС 1569,55 (+10,83)
FTSE 100 7018,05 (–1,74)

DAX 30 15437,51 (+67,25)
DJIA 34207,84 (+123,69)
NASDAQ Composite 13470,99 (–64,75)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.05.21
Австралийский доллар 56,9879
Английский фунт 104,4104
Белорусский рубль 13,9288
Датская крона* 12,0915

Доллар США 73,5803
Евро 89,9446
Индийская рупия** 10,0764
Казахский тенге** 17,1534

Канадский доллар 60,8856
Китайский юань* 11,4358
Норвежская крона* 88,3222
СДР 106,1565

Сингапурский доллар 55,2405
Новая турецкая лира 87,8896
Украинская гривна* 26,7900
Шведская крона* 88,7633

Швейцарский франк 82,0293
Японская иена** 67,7192
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Курьеров загоняют в штат
Компании просят равные права с агрегаторами

Компании рыбной отрасли, разви-
вающие свою розницу и e-commerce, 
обратились в ФНС с просьбой изучить 
сложившуюся практику массового ис-
пользования сервисами доставки са-
мозанятых курьеров для экономии на 
налогах. У других игроков потребитель-
ского сектора нет такой возможности, 
поддерживают претензии рыбников 
рестораторы. По их мнению, оптималь-
ное решение — унификация системы 
привлечения самозанятых для всех 
компаний и гарантия социальных 
 выплат доставщикам.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо за-
местителю главы ФНС Дмитрию Сатину от 
Ассоциации производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка (АПТПРР), объ-
единяющей крупных поставщиков рыбы 
и морепродуктов. Члены ассоциации, разви-
вающие свою розницу и e-commerce, просят 
«дать оценку» практике агрегаторов достав-
ки, включая «Яндекс.Еду» и Delivery Club (сов-
местный проект Mail.ru Group и Сбербанка), 
массово переводящих курьеров в самозаня-
тые, экономя на налоговых выплатах. Ком-
пании, развивающие свои службы доставки, 
вынуждены принимать доставщиков в штат, 
утверждают в АПТПРР.

Сложившая ситуация, пишут авторы пись-
ма, «позволяет агрегаторам максимизиро-
вать прибыль, устанавливать монопольно 
высокие тарифы на услуги и получать кон-
курентные преимущества на рынке труда». 
«Компании не отчисляют средства в ПФР 
и Фонд соцстрахования и самозанятые ли-
шены трудовых прав»,— подчеркивает ви-

це-президент АПТПРР Артем Ломизе. Такая 
система, добавляет он, дает возможность аг-
регаторам платить более высокую плату, чем 
могут себе позволить участники других сег-
ментов, оформляющие сотрудников в штат.

В ФНС на запрос „Ъ“ не ответили. В «Ян-
декс.Еде» и X5 Retail Group, развивающем 
сервис «Около», от комментариев отказа-
лись. В Delivery Club называют формат вза-
имодействия с самозанятыми курьерами 
полностью легальным, не раскрыв количе-
ство таких сотрудников. Из опроса «Роми-

ра» следует, что на долю самозанятых прихо-
дится до 60% курьеров всех служб доставки. 
Источник „Ъ“ в одной из таких служб назы-
вает цифру в 70%. 

Компании общепита, давно критикующие 
агрегаторы за высокие тарифы, обращались 
в ФНС с просьбой позволить владельцам ре-
сторанов и кафе использовать ту же систему 
с замозанятыми, но ответа пока нет, говорит 
президент Гильдии рестораторов и отельеров 
России Игорь Бухаров. В ГК «Шоколадница» 
сообщили, что все сотрудники оформлены 

в штат, так как по закону самозанятый не мо-
жет долго работать на одну компанию.

«Продолжительность работы значения 
не имеет,— настаивает источник „Ъ“, пред-
ставляющий интересы агрегаторов.— Отли-
чие самозанятых от штатных сотрудников — 
в возможности самим выстраивать график 
работы и нагрузку». Законодательство позво-
ляет привлекать самозанятых без трудовых 
договоров, но если выяснится, что такой пер-
сонал фактически работает в организации, то 
работодателю грозит административная от-
ветственность и доначисление НДФЛ и стра-
ховых взносов, объясняет управляющий 
партнер юридического бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко.

Один из рестораторов говорит, что участ-
ники рынка общепита уже предложили ФНС 
рассмотреть возможность создания для само-
занятых, работающих на одну компанию, сис-
темы социальных и пенсионных выплат: «Не-
давно одна из служб такси предприняла такую 
попытку, сделав для водителей недорогой стра-
ховой продукт, гарантирующий в случае болез-
ни им выплату половину зарплаты». По словам 
собеседника „Ъ“ на рынке общепита, исполь-
зование самозанятых позволяет агрегаторам 
экономить около 44% затрат на фонд оплаты 
труда. В то же время, как показало недавнее ис-
следование Центра стратегических разрабо-
ток, в ряде городах РФ заработки курьеров на 
20–60% выше средней зарплаты по региону. Га-
стропроект StrEat, говорит его основатель Мак-
сим Попов, для сохранения персонала поднял 
сотрудникам зарплату на четверть и более.

Никита Щуренков,  
Дмитрий Шестоперов
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Работа Белого дома по организа-
ции устойчивого потока преимуще-
ственно внутренних капвложений 
в экономику по мере расширения 
круга участников трансформирует-
ся из предмета интереса руководст-
ва РСПП в обсуждение, любопытное 
для всех, у кого есть деньги. Так, оно 
перешло от кулуарного конструиро-
вания системы защиты и поощре-
ния крупных капвложений к более 
широкой дискуссии о привлечении 
в инвестсферу средств граждан, вы-
нутых из банков,— „Ъ“ писал об этом 
17 мая. Экономисты же подводят базу 
под бум в жилищном строительст-
ве: новый закон о комплексном раз-
витии территорий нуждается в стра-
тегии применения с поправками на 
то, что жилье — «единственный обще-
доступный капитал, опора и мелкого 
бизнеса, и стабильности», говорится 
в презентации главы профильного 
направления ЦМАКП Дмитрия Бело-
усова для Общественной палаты по 
нацпроектам.

Притом что «рост инвестиций 
в жилищное строительство на 1 руб. 
приводит к увеличению добав-
ленной стоимости товаров и услуг 
в смежных сферах на 0,88 руб. и до-
полнительному поступлению нало-
гов в размере 41 коп.», а отсутствие 
спада в стройке сократило падение 
ВВП в 2020 году на 0,6–0,7 процентно-
го пункта, беспокойство экономистов 
вызывает рост цен на жилье в отсут-
ствие ответов на вопросы долгосроч-
ного планирования. РСПП уже отме-
тил готовность к запуску проектов на 
30 трлн руб. Де-факто в ЦМАКП пыта-
ются очертить круг первоочередных 
вопросов, возникающих при обсу-
ждении «жилищной» части инвест-
бума до того, как на волне роста цен 
новые кварталы вырастут не там, где 
нужно, а там, где выгодно сегодня.

В жилищный нацпроект упира-
ется и «новая индустриализация» 
(РФ — один из лидеров по доле жи-
лья в собственности, и люди готовы 
ехать на новое место работать в но-
вых проектах только при предложе-
нии качественного жилья), и демо-
графия (отсутствие жилья блокирует 
рост рождаемости), и другие нацпро-
екты. Но под новые стройки в регио-
нах нужна инфраструктура, а для ее 
создания — в первую очередь разде-
ление ответственности за КРТ между 
федеральным центром, регионами 
и бизнесом и «увязка карты жилищ-
ного строительства с прогнозом миг-
рации и планами освоения новых 
территорий».

Опыт Испании, до 2008 года ак-
тивно развивавшей ипотеку и остав-
шейся в затяжном кризисе при па-
дении доходов и спроса, для РФ не 
вполне релевантен. В отличие от Кос-
та-дель-Соль, ждать, что невостребо-
ванные квартиры в Екатеринбурге 
и Новосибирске со временем выку-
пят иностранцы, увы, не приходит-
ся — во всяком случае, не те, кто хо-
чет провести остаток жизни у теплого 
моря, тратя пенсионные накопления. 
Это что касается мегаполисов, где, 
впрочем, недвижимость всегда будет 
стоить что-то. Но у России есть опыт 
и пожестче: от предыдущей индустри-
ализации остались моногорода.

Обсудить план  
жилищного строитель-
ного бума до надува-
ния «пузырей» и фор-
мирования неиспра-
вимых дисбалансов  
на рынке было бы 
крайне своевременно

«Северный поток-2» задели по касательной
США ввели санкции против строящих газопровод судов

Российский проект газопровода «Северный поток-2» 
избежал наиболее жесткого варианта новых санк-
ций США — его оператор Nord Stream 2 AG не попал 
в санкционный SDN List, что грозило фактической 
заморозкой операционной деятельности компа-
нии. Вместо этого Минфин США ввел санкции про-
тив 13 судов, работающих над завершением проекта, 
включая трубоукладчик «Академик Черский», и вла-
деющих ими компаний. Эти меры можно назвать от-
носительно безболезненными, но могут возникнуть 
сложности с обслуживанием и ремонтом судов.

Минфин США в ночь на 22 мая ввел санкции против 13 
российских судов и четырех компаний, занятых в строи-
тельстве трубопровода «Северный поток-2». При этом США 
не стали применять санкции в отношении компании-опера-
тора проекта Nord Stream 2 AG и ее руководства. Еще в янва-
ре аналогичные меры были приняты против судна-трубоу-
кладчика «Фортуна», первым возобновившего строительство 
«Северного потока-2». Трубопровод более года оставался неза-
вершенным после того, как угроза санкций США вынудила 
швейцарскую Allseas приостановить работы в декабре 2019 
года. Сейчас два российских судна — «Фортуна» и «Академик 
Черский» — укладывают оставшийся отрезок трубопровода 
протяженностью менее 100 км. Скорость укладки составля-
ет в целом около 1,5 км в сутки.

На этот раз в санкционный список NS-MBS List попали 
второе судно-трубоукладчик «Академик Черский» и его вла-
делец Самарский теплоэнергетический имущественный 

фонд, а также компания «Мортранссервис» (зарегистриро-
вана в Калининграде, занимается морским пассажирским 
транспортом, собственники — Галина Козакевич, Алексей 
Головин и Андрей Семенов). В этом же перечне суда снаб-
жения — «Артемис оффшор», «Бахтемир», «Балтийский ис-
следователь», «Капитан Беклемишев», «Мурман», «Нарвал», 
«Сивуч», «Спасатель Карев», «Умка» и «Финвал» — и их владе-
лец ФГУП «Морская спасательная служба». В более жесткий 
SDN-список США внесли вспомогательные суда «Юрий Топ-
чев» и «Владислав Стрижов» и их собственника компанию 
«Коксохимтранс».

Морспасслужбу санкции задели лишь по касательной, по-
скольку Минфин США разрешил взаимодействие с ФГУПом 
в случае, если оно не касается строительства российских тру-
бопроводов «Северный поток-2» и «Турецкий поток». Служ-
ба занимается спасением терпящих бедствие судов, а также 
ликвидацией чрезвычайных ситуаций на море, в том числе 
работает в акватории крупнейших морских портов РФ.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что серьез-
ное опасение вызывает дальнейшее обслуживание и ремонт 
судов. Например, «Берингов пролив» должен пройти ремонт 
в декабре (срок перенесен с сентября), и он может быть про-
веден только в Южной Корее. Уже решены рекламационные 
вопросы, заказано необходимое оборудование, но есть веро-
ятность, что поставщики откажутся его поставлять, а верфи 
не смогут провести необходимые работы, отмечает собесед-
ник „Ъ“. Кроме того, уточняет он, все современное оборудова-
ние для водолазной службы заказывается за рубежом.

По словам источника „Ъ“, иногда можно проводить за-
купки через третьи страны через посредников, но это зна-
чительно увеличивает цены. Кроме того, не исключено, что 
введенные санкции грозят потерей контрактов для Морспас-
службы. Они введены против конкретных судов, которые 
в результате не смогут участвовать в зарубежных проектах, 
отмечает источник „Ъ“.

Остается непонятным, сохранятся ли санкции для судов 
по завершении работы для «Северного потока-2». Между тем 
у Морспасслужбы есть совместные проекты с западными 
странами, и если одно из судов окажется на дежурстве в райо-
не берегов США и потребуется оказать помощь, неясно, долж-
но ли оно выполнять свои обязательства или нет, подчерки-
вает собеседник „Ъ“.

Относительная мягкость санкций тем временем вызва-
ла протест Украины — традиционно выступающая против 
строительства трубопровода страна обратилась к Конгрес-
су США с призывом к введению ограничений против всех 
участников строительства газопровода «Северный поток-2», 
включая Nord Stream 2 AG. Сокращенный санкционный спи-
сок по «Северному потоку-2» вызвал недовольство и среди са-
мих американских конгрессменов — как республиканцев, 
так и демократов, также посчитавших принятые меры недо-
статочными. Однако представитель Белого дома Джен Псаки 
20 мая признавала, что в администрации США не видят, как 
Вашингтон мог бы остановить реализацию «Северного пото-
ка-2», учитывая, что он уже на 95% построен.

Татьяна Дятел, Анастасия Веденеева

Google пошла против системы
Компания впервые подала иск к Роскомнадзору

Google оспаривает требования Рос-
комнадзора по удалению 12 ссылок 
на «противоправный контент». Речь 
идет о ссылках на видео в YouTube, 
которые служба считает призывами 
участвовать в митингах в январе 2021 
года. Компания впервые подала иск 
к ведомству, прежде она лишь высту-
пала ответчиком в процессах. Юри-
сты связывают изменение стратегии 
с усилением давления властей на сер-
висы Google и полагают, что компания 
может продолжить разбирательства 
в международных судах.

Как выяснил „Ъ“, 11 мая Арбитражный 
суд Москвы принял к производству иск аме-
риканской Google LLC к Роскомнадзору, по-
данный 23 апреля. Google LLC ранее не ини-
циировала судебных разбирательств по 
оспариванию ненормативных актов Роском-
надзора в России, выступая только в качест-
ве ответчика или третьего лица, отмечает ру-
ководитель дирекции юридической фирмы 
Vegas Lex Кирилл Никитин.

Согласно определению Арбитражного 
суда Москвы от 27 апреля, речь в споре идет 
о признании незаконными действий по ог-
раничению доступа к информационному 

ресурсу, объясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. «Google 
оспаривает действия Роскомнадзора в имев-
шей место ранее административной проце-
дуре»,— говорит она.

Как пояснили „Ъ“ в Роскомнадзоре, речь 
идет о требовании заблокировать 12 ссылок 
на «противоправный контент», размещен-
ный на видеохостинге YouTube, принадле-
жащем Google: «Роскомнадзор на основа-
нии требований Генпрокуратуры направил 
в адрес администрации Google уведомле-
ние об ограничении доступа к материалам 
с призывами, в том числе к несовершенно-
летним, участвовать в несанкционирован-
ных митингах в январе 2021 года». В Google 
отказались от комментариев.

Разбирательства с участием Google и Ро-
скомнадзора сейчас идут по нескольким на-
правлениям. Одним из самых громких оста-
ется дело, которое в отношении Google 
начал телеканал «Царьград» после блоки-
ровки его канала на YouTube. Арбитражный 
суд Москвы 13 апреля признал блокировку 
незаконной, хотя Google объясняла это со-
блюдением санкционного режима (владе-
лец телеканала Константин Малофеев на-
ходится под санкциями США). В качестве 

наказания российский суд постановил взы-
скивать с компании прогрессирующую су-
дебную неустойку, стартовая величина ко-
торой составляет 100 тыс. руб. за каждый 
день неисполнения судебного акта с услови-
ем еженедельного увеличения суммы в два 
раза. Это решение пока не вступило в силу, 
поскольку 20 мая Google подала апелляци-
онную жалобу.

Однако в целом Google — нечастый участ-
ник судопроизводства в России, отмечает го-
сподин Никитин. Неожиданное обращение 
самой компании в суд эксперты связывают 
с усилением давления со стороны властей. 
«В последнее время госорганы активизиро-
вались с требованиями об удалении контен-
та с площадок Google, да и список постоянно 
расширяется, так что компании приходит-
ся реагировать, отстаивая свои интересы»,— 
поясняет адвокат, юрист «Роскомсвободы» 
Екатерина Абашина.

Причина обращения в суд через основ-
ное юрлицо, скорее всего, в том, что именно 
в его адрес были направлены уведомления 
Роскомнадзора, полагает эксперт Moscow 
Digital School Ефим Казанцев. Также юри-
сты говорят о возможном «тактическом рас-
чете». «Полагаю, что Google умышленно по-

дала иск от имени головной компании, а не 
от дочернего ООО „Гугл“, предполагая про-
игрыш в первой и апелляционной инстан-
циях в России, в надежде оспаривать эти ре-
шения в других юрисдикциях, например 
в европейском суде»,— отмечает адвокат, 
управляющий партнер AVG Legal Алексей 
Гавришев. Международное законодательст-
во позволяет оспаривать решения россий-
ских властей в иных юрисдикциях, добав-
ляет он, признавая, впрочем, что, «исходя из 
последних поправок к Конституции РФ, ис-
полнение решений европейских и междуна-
родных судебных органов для России не яв-
ляется обязательным».

Если предположить, что Роскомнадзор 
относит спорные ролики к экстремистским, 
то в случае отказа Google от исполнения тре-
бований ведомства будет применяться ч. 4 
ст. 13.41 КоАП РФ, предусматривающая для 
юрлиц штраф в размере до 8 млн руб., го-
ворит Ефим Казанцев. Неисполнение вто-
рого и последующих требований, уточняет 
он, может повлечь гораздо более крупный 
штраф, размер которого составит от одной 
двадцатой до одной десятой совокупного 
размера выручки за год.

Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Операторы инвестиционных 
платформ просят убрать из зако-
на «О рекламе» пункт, запрещаю-
щий им рекламировать свои ин-
струменты. Это тормозит разви-
тие отрасли, а недополученный 
доход составляет десятки милли-
онов рублей. Однако юристы от-
мечают, что регуляторы справед-
ливо стремятся ограничить по-
токи частного инвестирования 
в высокорискованные продук-
ты, учитывая невысокий уро-
вень финансовой грамотности 
граждан.

Ассоциация операторов инвес-
тиционных платформ (АОИП) под-
готовила предложения в закон 
«О рекламе» (с ними ознакомился 
„Ъ“), которые должны снять неоправ-
данные, с ее точки зрения, ограниче-
ния. В частности, предлагается убрать 
из ст. 28 закона запрет на реклами-
рование услуг инвестплатформ по 
содействию в привлечении инвес-
тиций, так он осложняет развитие 
отрасли за счет притока новых заем-
щиков. Другим вариантом решения 
проблемы могли бы стать разъясне-
ния ФАС о том, что запрет не распро-
страняется на этот вид рекламы.

После вступления в силу с 1 января 
поправок к законодательству площад-
ки столкнулись с тем, что в рекламе, 
ориентированной на заемщиков, они 
не могут размещать информацию 
о продуктах, связанных с привлече-
нием инвестиций. В разрешенной же 
рекламе, ориентированной на инве-
сторов, то есть кредиторов, платфор-
мы могут приводить лишь наимено-
вание и адрес сайта, а также обязаны 
размещать обязательное предупре-
ждение о высокорискованности ак-
тивов и риске потери средств.

Как следует из позиции АОИП, 
правила «наносят реальный ущерб 

сегменту и перспективам его долгос-
рочного развития». С начала года раз-
мер неполученного комиссионного 
дохода оценивается в десятки мил-
лионов рублей. «Это существенно для 
молодого рынка»,— подчеркивает ис-
полнительный директор ассоциации 
Кирилл Косминский. «Оператор дол-
жен иметь возможность рекламиро-
вать собственную деятельность, ис-
пользуемый товарный знак, иначе он 
ставится в неравные конкурентные 

условия с другими субъектами, пре-
доставляющими возможность при-
влечения инвестиций, в том числе по 
договору займа (например, банками, 
микрофинансовыми организация-
ми)»,— уверены в АОИП. Обсудить 
ситуацию с участием представителей 
ЦБ планируется 24 мая.

В ФАС лишь говорят, что пока не рас-
сматривали дел по признакам нару-
шения норм закона о рекламе. В Бан-
ке России подчеркнули, что вопросы 
рекламы не относятся к его компетен-
ции, но добавили, что ЦБ как регуля-
тор «считает важным принять участие 
в обсуждении вопросов, связанных 
с рекламой, и услышать мнение отра-
сли о необходимости модернизации 
регулирования в этой области».

Запрет на рекламу напрямую ска-
зывается на интересе к инвестплат-
формам со стороны граждан, поддер-
живают АОИП участники рынка. Ген-

директор инвестплатформы Start-
Track Антон Утехин в качестве приме-
ра приводит прямой запрет на рекла-
му продажи акций для неограничен-
ного круга лиц: «Это означает, что ком-
пания, размещающая акции, не может 
привлечь потенциальных инвесторов 
четким описанием предложения и вы-
нуждена рассказывать о нем в форма-
те „инвестируйте в нашу компанию, 
детали по ссылке“». Минимумом мо-
жет стать раскрытие общей суммы 
инвестиций, дивидендной полити-
ки, реализуемой доли компании, ми-
нимальной суммы вложений и цены 
 акции,  считает господин Утехин.

Однако юристы разделяют беспо-
койство регуляторов о том, что такой 
подход создает дополнительные ри-
ски для частных инвесторов. «Закон 
о рекламе действительно предполага-
ет, что операторы инвестплатформ не 
могут рекламировать три четверти из 
продуктов, которые им доступны по 
закону. Однако рядовой гражданин, 
по мнению законодателя, должен 
быть защищен от фривольных инве-
стиций и попыток разместить денеж-
ные средства с целью получить басно-
словный доход, поскольку продукты 
очень рискованные»,— считает парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов.

В частности, оператор инвестплат-
формы не может анализировать и сле-
дить за финансовым состоянием того, 
кто будет привлекать заем. Более того, 
оператор не будет отвечать и за де-
фолт заемщика, добавляет партнер 
юридического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко. Законодатель, 
отмечает юрист, «ожидаемо старается 
ограничить бум частного инвестиро-
вания людьми, которые в рынках ни-
чего не понимают и контролировать 
соответствующие процессы не могут».

Полина Трифонова

Инвестплатформы  
ищут популярности
Участники рынка просят снять ограничения на рекламу

В январе-марте российские 
 банки продолжали перерас-
пределять структуру операци-
онных расходов и оптимизиро-
вать персонал. В одних случа-
ях это происходит на фоне из-
менения сети отделений, в дру-
гих — растет спрос на сотруд-
ников колл-центров, курье-
ров и вы ездных менеджеров. 
По-прежнему востребованы 
ИТ- специалисты.

Активное развитие дистанци-
онных сервисов на фоне коронави-
русных ограничений продолжало 
оказывать влияние на структуру пер-
сонала российских банков и в пер-
вом квартале 2021 года. Причем ряд 
крупных банков — Тинькофф-банк, 
Россельхозбанк, ВТБ, «Дом.РФ» — 
продолжали увеличивать числен-
ность персонала на 0,7–3 тыс. чело-
век по сравнению с прошлым годом. 
Однако у отдельных универсальных 
крупных банков — Сбербанка и «ФК 
Открытие» — численность персона-
ла сократилась.

Это следует из информации, рас-
крытой в квартальных отчетах („Ъ“ 
ознакомился с данными более 40 
банков с численностью персона-
ла свыше 1 тыс. человек). У банков, 
сконцентрированных на розничном 
кредитовании («Ренессанс Кредит», 
ХКФ-банк, Кредит Европа банк), так-
же произошло сокращение средней 
численности персонала (0,7–4,7 тыс. 
сотрудников), которое определялось 
особенностью их бизнеса.

В банках, наращивающих пер-
сонал, говорят о сохранении вы-
сокого спроса на IT-специалистов. 
ВТБ активно набирает сотрудни-
ков IT-подразделений и подразде-
лений программы «600 дней» (циф-
ровизация процессов и развитие 
продуктов), объясняют там. В Тинь-
кофф-банке сообщили, что свы-
ше 60% новых сотрудников — это 
ИТ-специалисты. В этом году только 
по штаб-квартире в планах «Тинь-
коффа» расширить персонал на 
2–2,5 тыс. человек. В банке «Дом.РФ» 
указывают, что наибольший при-

рост произошел в едином сервис-
ном центре, что обусловлено усиле-
нием команды ипотечного бизнеса, 
а также в подразделении информа-
ционных технологий.

Сокращение персонала в круп-
ных банках также связывают с разви-
тием дистанционных услуг. В Сбер-
банке пояснили, что сокращение 
по итогам первого квартала при-

шлось на персонал, который работал 
в финансовом сегменте. «Количест-
во сотрудников, занятых в развитии 
 нефинансовых сервисов группы, 
 выросло»,— подчеркнули в банке. 
При этом Сбербанк проводит ак-
тивное переобучение сотрудников, 
в том числе для работы в направле-
нии ИТ. В банке «ФК Открытие» со-
кращение численности персонала 
объясняют оптимизацией процес-
сов. Там отмечают, что «операции по 
клиентскому обслуживанию перехо-
дят в дистанционный формат, что по-
зволяет оптимизировать сеть точек 
продаж». За квартал, согласно бух-
галтерской отчетности, банк сокра-
тил региональную сеть на 42 опера-
ционных и дополнительных офиса, 
до 520 единиц.

В банке «Ренессанс Кредит» го-
ворят, что, несмотря на то что объе-
мы бизнеса увеличиваются, «были 
расторгнуты договоры с агента-
ми, которые не проявляли актив-
ность» больше полугода, а числен-
ность основного состава банка не 
изменилась. В Кредит Европа бан-
ке объяснили сокращение измене-
ниями в структуре бизнеса, в част-
ности переводом части сотрудников 
в другой розничный проект груп-
пы. В ХКФ-банке считают, что чи-
сленность персонала банка сократи-
лась незначительно, а ее динамика 
находится «в пределах обычных се-
зонных колебаний, связанных с пе-
реходом от высокого сезона в конце 
прошлого года».

В последнее время банки всерь-
ез занялись повышением эффектив-
ности своих процессов, поясняют 
эксперты. «Это приводит к высво-
бождению персонала: в первую оче-
редь это сотрудники закрываемых 
точек, во вторую — сотрудники, об-
служивающие людей в банковских 
офисах»,— поясняет руководитель 
практики по оказанию консульта-
ционных услуг компаниям финан-
сового сектора КПМГ в СНГ Наталия 
Ракова.

С другой стороны, растет спрос 
на сотрудников, обеспечивающих 
дистанционные продажи и обслу-
живание банковских продуктов. 
Помимо ИТ-специалистов (см. „Ъ“ 
от 22 марта), это и сотрудники 
колл-центров, курьеры, доставляю-
щие банковские продукты, выезд-
ные менеджеры по работе с малым 
и средним бизнесом, перечисляет 
она. 2020 пандемийный год лишь 
усилил тенденцию по цифрови-
зации банковской системы, гово-
рит директор банковских рейтин-
гов НРА Константин Бородулин. 
При этом, добавляет эксперт, руко-
водство банков вынуждено суще-
ственно увеличивать затраты на 
оплату труда данных сотрудников 
ввиду их высокой востребованно-
сти на  рынке.

Ольга Шерункова

Оцифровка персонала
Банкиры расширяют штат  
для дистанционного обслуживания

Международные  инвесторы 
 теряют интерес к акциям 
 высокотехнологических ком-
паний. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
за последнюю неделю чистый 
отток средств из профильных 
фондов составил $1,1 млрд, до-
стигнув максимума за два с по-
ловиной года. В ожидании рос-
та мировой экономики и инф-
ляции инвесторы скупают цен-
ные бумаги компаний финан-
сового сектора, а также горно-
добывающей промышленно-
сти и металлургии. В выигры-
ше оказался и российский ры-
нок, где эти сектора занимают 
 большую долю.

По оценкам Bank of America 
(BofA), учитывающим данные EPFR, 
чистый отток средств из фондов, ин-
вестирующих в высокотехнологи-
ческие компании, за неделю, кото-
рая закончилась 19 мая, превысил 
$1,1 млрд. Результат оказался худ-
шим с декабря 2018 года, когда отто-
ки достигли $1,8 млрд.

Сектор был в фаворитах большую 
часть 2020 года, так как пандемия 
стимулировала рост спроса в нем. 
За прошедший год, по оценке „Ъ“, 
основанной на данных BofA, вло-
жения превысили $55 млрд. В пер-
вом квартале 2021 года было инвес-
тировано еще почти $30 млрд, чему 
способствовали сильные финансо-
вые результаты компаний. Но с кон-
ца марта спрос на такие инвестиции 
резко упал. В апреле чистые прито-
ки в сектор составляли $0,6–1,6 млрд 
в неделю, в начале мая сократились 
до $100–300 млн в неделю.

Основное негативное  влияние 
оказал рост инфляции в США и в ми-
ре. В начале мая стало известно, что 
за апрель потребительские цены 
в США выросли на 0,8%, до 4,2% в го-
довом исчислении, максимального 
значения с 2008 года. Аналитики рас-
считывали увидеть 0,2% и 3,6% соот-
ветственно.

По словам портфельного управ-
ляющего «Альфа-Капитала» Эдуарда 

Харина, инфляционные ожидания 
усилили опасения по ужесточению 
денежно-кредитной политики со 
стороны ФРС: «Акции высокотех-
нологических компаний торгуют-
ся с высоким мультипликатором, 
и рост ставок наиболее негативно 
сказывается на них, так как это при-
водит к росту ставки дисконтирова-
ния, что в свою очередь ведет к сни-
жению целевой цены».

Высвобожденная ликвидность 
идет на покупку компаний финан-
сового сектора, горнодобывающей 
промышленности и металлургии, 
которые выигрывают от роста цен 
на сырье и процентных ставок. По 
данным EPFR, за минувшую неделю 
в эти сектора поступило соответст-
венно $1 млрд и $0,5 млрд, а с нача-
ла мая более $4,7 млрд и $3,1 млрд.

Рост экономики улучшает балан-
сы компаний, что, по мнению управ-
ляющего активами УК «Открытие» 
Дмитрия Космодемьянского, позво-
ляет банкам распускать резервы и от-
читываться о больших прибылях. 
«Мир возвращается в нормальное 
русло экономического развития, где 
спросом пользуются реальные акти-
вы, физические товары и повседнев-
ные услуги. В условиях пандемии 
накопился отложенный спрос, кото-
рый, помноженный на инфляцию, 
вызывает сильнейшее ралли в сырь-
евых товарах, что вызывает аппетит 
на акции соответствующих компа-
ний»,— добавляет заместитель ген-
директора УК ТФГ Равиль Юсипов.

От такой глобальной ротации 
выигрывает и российский рынок, 
который на две трети состоит из 
компаний финансового, нефтега-
зового и металлургического сек-
торов. «Ситуация не отличается от 
глобальной, мы видим спрос на ме-
таллургические компании, а также 
акции „Газпрома“, которые являют-
ся бенефициарами роста цен на газ 
в Европе выше $300»,— отмечает 
Эдуард Харин.

До последнего времени спрос 
на российские акции предъявляли 
в основном локальные инвесторы 
(см. „Ъ“ от 7 мая). Однако интерес со 
стороны иностранных инвесторов, 
которых ранее сдерживали высокие 
геополитические риски, проявился 
на минувшей неделе. По данным 
EPFR, за отчетный период они вло-
жили в российские фонды $64 млн, 
компенсировав оттоки за предыду-
щие две недели. 

По словам партнера FP Wealth 
Solutions Алексея Дебелова, сни-
жение напряжения вокруг Укра-
ины и начало диалога с США спо-
собствовали возвращению на 
российский рынок денег, выходив-
ших в марте и апреле. Российский 
рынок, полагает Дмитрий Космо-
демьянский, по мультипликато-
рам остается одним из самых де-
шевых в мире, поэтому снижение 
геополитических рисков пошло на 
пользу как российским акциям, так 
и  облигациям.

Виталий Гайдаев

IT-компании уходят в тень
Инвесторы переключаются на реальный сектор

Сейчас у нас  
330 тыс. сотрудников,  

но в 2025 году,  
я думаю,  

мы будем иметь  
половину из них

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

на Всемирном экономическом форуме  
в Давосе  

19 января 2017 года

Ц И Т А Т А

7 миллиардов рублей
составил в 2020 году 
объем финансиро
вания, выданного  
на инвестиционных 
платформах
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Финансовый сектор
Горнодобывающая промышленность
и металлургия
Нефтегазовый сектор
Высокотехнологичные компании

ИСТОЧНИК: EPFR.
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деловые новости

Отказ от льгот на ввоз электротранспорта продол-
жает вызывать споры: Ассоциация европейско-
го бизнеса (АЕБ) предложила не только продлить 
обнуление пошлины на электромобили до 2025 
года, но и ввести ту же льготу для электрических 
грузовиков. Прежде такая техника в ЕАЭС не заво-
зилась, сейчас власти предлагают обложить ее та-
кими же пошлинами, как традиционные грузови-
ки с двигателями внутреннего сгорания. Россий-
ские производители считают, что пошлины нуж-
ны для развития импортозамещения.

АЕБ финализировала позицию по проекту решения 
совета Евразийской экономической комиссии (ЕЭК), ко-
торым уравниваются пошлины для автомобилей всех 
сегментов на электротяге с машинами на традицион-
ных видах топлива. Согласно комментариям, направ-
ленным в ЕЭК и Минэкономики (письмо есть у „Ъ“), АЕБ 
выступает не только за продление обнуления ставки на 
электромобили до конца 2024 года, но и призывает вве-
сти нулевую пошлину для грузового электротранспорта.

Как писал „Ъ“, с середины 2020 года и до конца 2021 
года на легковые машины с электродвигателем действу-
ет нулевая ставка ввозной пошлины. Льгота вводилась 
по просьбе Белоруссии и изначально была временной, 
подчеркивали в Минэкономики, которое представляет 
интересы России в ЕАЭС. Позднее в Минэкономики за-
явили о готовности обсуждать предложения АЕБ, кото-
рые ассоциация ранее частично уже направляла в рам-
ках работы министерства над концепцией развития 
электротранспорта. 

Грузовики на электротяге в актах ЕАЭС в принципе 
ранее не фигурировали, поскольку такая техника не вво-
зилась. Теперь для нее предлагается ввести такие же или 
даже большие пошлины, как на традиционные грузови-
ки. Для электросамосвалов ставка пошлины в проекте 
составляет 15%, что соответствует пошлине для машин 

с двигателем внутреннего сгорания. Для седельных тя-
гачей на электродвигателе — 10%, что вдвое выше, чем 
для тягачей с двигателем «Евро-4» и выше.

После завершения общественного обсуждения про-
екта новых ставок пошлин документ рассмотрят на сове-
те ЕЭК. Введение новых барьеров заложено с 2022 года, 
поэтому у стран-членов есть время на обсуждение и фор-
мирование предложений. Пока их не поступало.

АЕБ в своих комментариях указывает, что предло-
женные меры «напрямую противоречат» политике госу-
дарств, направленной на создание, поддержку и разви-
тие рынка электротранспорта в странах ЕАЭС, и только 
«способствуют повышению барьеров». Отдельно отме-
чается, что в грузовом сегменте, в отличие от легковых 
электромобилей, «значительная часть которых относит-
ся к люксовому сегменту», машины не обладают каки-
ми-то повышенными потребительскими свойствами, 
а их главное преимущество — высокая экологичность. 

При этом по цене, запасу хода или грузоподъемно-
сти электрогрузовики в ряде случаев и при определен-
ных условиях эксплуатации даже проигрывают авто-
мобилям с «традиционной силовой установкой, что 
может сделать их приобретение для грузоперевозчи-
ков малопривлекательным». Введение нулевой пош-
лины поспособствует формированию начального пар-
ка в количестве, достаточном для создания и выхода на 
безубыточность зарядной инфраструктуры, накопле-
ния опыта эксплуатации, а также «обеспечит устойчи-
вый спрос на грузовые электромобили для отечествен-
ных производителей».

Исполнительный директор «Соллерс Инжиниринг» 
Дмитрий Мешков не согласен с этими аргументами и го-
ворит, что изменение ставок пошлин можно рассматри-
вать как один из стимулов производства машин с низ-
ким углеродным следом в РФ: «Изменения направлены 
на ограничение поставок импортных электрогрузови-

ков. Насколько успешным окажется импортозамеще-
ние, будет зависеть от спроса». 

Источник „Ъ“ в отрасли обращает внимание, что в РФ 
ни один электрогрузовик еще не прошел сертификации 
и «защищаться рано». Сейчас таких машин нет в модель-
ном ряду российских производителей, говорит в своих 
комментариях Scania. Кроме того, компания ссылается 
на опыт других стран, где для формирования парка элек-
тромашин действовали льготы.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмечает, что 
в ЕАЭС наработки по электрогрузовикам в части про-
изводства есть у КамАЗа и БелАЗа. Господин Бабанский, 
поддерживая идею обнуления пошлин на легковые 
электромобили, подчеркивает, что по грузовикам ситу-
ация иная: те, как правило, приобретаются под конкрет-
ные задачи, что снижает остроту проблемы развития ин-
фраструктуры.

Ольга Никитина

февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

● 31,142

32

36

40

44

48

52тыс. руб. / тонна ● 49,488

0,08%
15

27

39

51

63

75$ / баррель    ● 65,24

0,60%
5,0 9,0

5,0

5,8

6,6

7,4

8,2

9,0тыс. пунктов

0,97%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

0,09%
8

9

10

11

12

13

0,60%

● 2,274тыс. пунктов ● 12,120

32,0 52,0 15,0 75,0 8,0 13,0 2,51,5

● 8,072

15 27 39 51 63 75 5 9 8 13 1,50 1,75
2,00

2,25 2,50
32 52

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Airbus 20 мая сертифицирова-
ла первого дистрибутора соб-
ственных вертолетов в России. 
О том, зачем нужен дистрибу-
торский центр, и планах про-
даж в 2021 году „Ъ“ рассказал 
директор вертолетного подра-
зделения Airbus в России и Бе-
лоруссии Дмитрий Перепелкин.

— Еще до пандемии дилеры го-
ворили о сокращении спроса на 
российском вертолетном рын-
ке на 30–40% по сравнению с по-
казателями пятилетней давно-
сти. Как изменилась ситуация 
в этом сегменте в 2020 году?
— В плане продаж 2020 год оказал-
ся очень успешным, новых верто-
летов купили рекордное количе-
ство за пять—семь лет. В России 
приобрели 19 вертолетов произ-
водства Airbus — сейчас продолжа-
ем поставлять технику, купленную 
клиентами в прошлом году. Годом 
ранее, в 2019 году, сделок было ме-
нее десяти, примерно такие же по-
казатели держались в прошлые 
пять лет, поэтому мы видим значи-

тельный рост интереса со стороны 
покупателей.
— Кто ваши новые клиенты 
и на каких покупателей сегодня 
делает ставку Airbus в России?
— Новые клиенты — это в основ-
ном владельцы компаний, кото-

рые приобретают вертолеты для 
собственных транспортных нужд. 
Среди них — золотодобывающие 
компании и аграрный сектор.
— Какая модель наиболее востре-
бована на российском рынке? 
— Это однодвигательные вертоле-
ты H125 и H130. Сейчас мы одобри-
ли дистрибутора по продаже Air-
bus, компания называется «Горка». 
У них мандат на продажу наибо-
лее популярных H125 и H130 про-
изводства Франции, а также более 
крупных двухдвигательных H135 
и H145 производства Германии.
— Какие задачи Airbus ста-
вит перед первым центром ди-
стрибуции и в чем будет заклю-
чаться его отличие от условий 
других поставщиков Airbus 
в России?
— Для наших заказчиков появле-
ние нового дистрибутора — это воз-
можность получить весь комплекс 
вертолетных услуг в одном окне. То 
есть они продадут вертолет, они же 
его доставят и готовы его обслужи-
вать и эксплуатировать. Мы видим 
в этом повышение удобства для за-

казчиков, особенно для частных 
клиентов, которые не имеют опы-
та эксплуатации вертолетов. Мы 
рассчитываем, что существование 
дистрибуторского центра повысит 
интерес к нашей технике. 
— Насколько вы рассчитыва-
ете нарастить объем поставок 
в 2021 году?
— По большому счету, если сохра-
нится объем продаж, заданный 
в прошлом году, для нас это бу-
дет уже неплохой результат. Сей-
час для нас в приоритете развитие 
двухдвигательного направления, 
потому что в сегменте однодви-
гательных вертолетов Airbus уже 
признанный лидер в России. А ин-
терес к более крупной технике про-
явился только сейчас, и мы надеем-
ся на усиление спроса. Также очень 
интересен вертолет H160 — это но-
вейшая модель, которая воплотила 
в себе все самые современные кон-
структорские достижения. Мы уже 
видим интерес к нему со стороны 
заказчиков.

Интервью взяла 
Айгуль Абдуллина

«Если сохранится объем продаж 2020 года — 
это будет уже неплохой результат»
Глава вертолетного подразделения Airbus в РФ Дмитрий Перепелкин  
о продажах на фоне пандемии

ОАО РЖД попросило денег из ФНБ 
на строительство не вошедших 
в программу развития Восточно-
го полигона мощностей для выво-
за угля из Якутии. Пока монополия 
заявилась на 25% от общей стоимо-
сти проекта в 350–700 млрд руб. в за-
висимости от наличия или отсутст-
вия электрификации, но сумма мо-
жет поменяться. Для ОАО РЖД важ-
ны условия, на которых ФНБ бу-
дет готов предоставить средства: по 
мнению экспертов, монополии нет 
смысла соглашаться на ставку выше 
5–6% годовых.

ОАО РЖД направило в правительство 
предварительный пакет документов, не-
обходимых для привлечения финанси-
рования на проект строительства желез-
нодорожных выходов из Якутии. «Мы 
направили в Минтранс и правительство 
предварительные материалы по проекту 
для рассмотрения,— рассказал глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров.— Параллельно до-
рабатываем цифры, стоимость проекта 
зависит от электрификации: проект с те-
пловозной тягой обойдется в 350 млрд, 
а с электрификацией путей — более чем 
в 700 млрд руб.».

Формы проектного финансирования 
могут быть разными, говорит господин 
Белозеров. «Пока предложенный вари-
ант предполагает порядка 25% средств из 
ФНБ,— сказал он.— Но, может быть, в про-
цессе мы проговорим другие варианты 
совместных действий». В частности, гово-
рит глава ОАО РЖД, нужно уточнить, под 
какой процент могут выдаваться средства 
ФНБ. «Ряд решений могут быть неприем-
лемыми — для нас важны ковенанты,— 
поясняет он.— Но мы считаем, что ФНБ 
должен быть лучше всех остальных име-
ющихся у нас механизмов».

Выходы из Якутии — региона с рас-
тущей угледобычей, где «А-Проперти» 
и «Колмар» заявляют масштабные пла-
ны по ее наращиванию,— не включены 
в требуемом объеме в программу модер-
низации БАМа и Транссиба. Как пояснял 
в апреле замгендиректора ОАО РЖД Анд-
рей Макаров, обозначенный угольщика-
ми Якутии разбег с параметрами второго 
этапа расширения Восточного полиго-
на — 36 млн тонн к 2024 году. В марте 
президент Владимир Путин поручил 
правительству представить предложе-
ния по расширению восточного участ-
ка БАМа для увеличения вывоза угля из 
Якутии и сообщил, что не имеет ничего 
против финансирования работ из ФНБ 
(см. „Ъ“ от 3 марта). Господин Макаров го-
ворил, что просить будут всю необходи-
мую сумму.

В Минтрансе „Ъ“ пояснили, что мате-
риалы ОАО РЖД получили, они находятся 
на рассмотрении. Комментировать стои-
мость проекта и источники финансиро-
вания в министерстве считают преждев-
ременным. В Минфине и Минэкономики 
(изначально предложение об использова-

нии средств ФНБ исходило от главы ми-
нистерства Максима Решетникова) ком-
ментариев не дали.

Средства ФНБ разрешено вклады-
вать в самоокупаемые инфраструктур-
ные инвестпроекты, их перечень ут-
вержден правительством и за историю 
своего существования подвергался лишь 
незначительному пересмотру. Среди же-
лезнодорожных проектов в перечне — мо-
дернизация БАМа и Транссиба, подходы 
к портам Северо-Запада и Азово-Черно-
морского бассейна, закупка ОАО РЖД ло-
комотивов, железная дорога Элегест—
Кызыл—Курагино (проект отложен, см. 
„Ъ“ от 1 апреля). При этом подход к оку-
паемости проектов может быть либераль-
ным. По данным „Ъ“, по расчетам самого 
ОАО РЖД, из трех этапов модернизации 
Восточного полигона положительную чи-
стую приведенную стоимость (NPV) име-
ет только второй. А концессионная дорога 
на Элегест, рассказывали „Ъ“ собеседни-
ки на рынке, окупается в обозримые сро-
ки только при стабильно крайне высокой 
цене на коксующийся уголь.

В 2015 году предлагалось предоста-
вить СИБУРу кредит от ФНБ в $1,75 млрд 
под 2% годовых, напоминает управляю-
щий партнер Veta Илья Жарский, так что 
ставка действительно может быть намно-
го ниже. Но, по его мнению, вряд ли этот 
рекорд может быть повторен в текущих 
условиях. «Я думаю, ОАО РЖД хотело бы 
претендовать на ставку в размере инфля-
ции или „инфляции плюс 1 процентный 
пункт“, то есть около 5–6%, не более,— по-
лагает он.— Именно такие цифры, напри-
мер, озвучивались в планах строительст-
ва дороги Элегест—Кызыл—Курагино. 
С другой стороны, якутский проект носит 
яркую социальную окраску, и можно лоб-
бировать еще более низкую ставку». По 
его словам, ОАО РЖД может привлекать 
на рынке облигаций средства под 7–8% го-
довых, а когда идет речь о ФНБ, конечно, 
рассчитывает на более выгодные условия.

Наталья Скорлыгина

ФНБ бросают  
на рельсы
ОАО РЖД запросило средства  
на железнодорожные выходы из Якутии

По данным „Ъ“, топ-менеджмент элек-
тросетевого госхолдинга «Россети» не на-
мерен возвращать прибыль акционе-
рам по итогам 2020 года. В компании это 
объясняют существенным ростом долго-
вой нагрузки дочерней Федеральной се-
тевой компании в связи с финансирова-
нием работ по электрификации Восточ-
ного полигона для ОАО РЖД. Вопрос отка-
за от выплат рассмотрят 24 мая на совете 
директоров госхолдинга. Но эта позиция 
пока не согласована с Росимуществом, ко-
торое еще не отправило свою директиву 
представителям государства в совете.

В совете директоров «Россетей» назревает 
скандал. По данным „Ъ“, топ-менеджмент «Рос-
сетей» предлагает отказаться от выплат диви-
дендов по итогам 2020 года, вопрос рассмотрят 
на совете директоров подконтрольного государ-
ству госхолдинга (88,04% у Росимущества) в по-
недельник, 24 мая. Вместе с тем позиция ком-
пании пока не согласована с Росимуществом 
и Минфином. В частности, Росимущество еще 
не подготовило директиву для представителей 
государства в совете директоров. По данным 
„Ъ“, ведомство считает, что госхолдинг должен 
заплатить дивиденды хотя бы на минимальном 
уровне, а Минфин настаивает на выплате «не 
менее 10 млрд руб.», хотя изначально традици-
онно требовал половину от чистой прибыли по 
МСФО (она составила 61,2 млрд руб. в 2020 году). 
Таким образом, неясно, как в итоге проголосуют 
члены совета директоров. Годовое собрание ак-
ционеров «Россетей» назначено на 30 июня.

В Минэнерго и «Россетях» от комментариев 
отказались, в Минфине и Росимуществе „Ъ“ не 
ответили.

«Россети» должны отчислять на дивиденды 
не меньше 50% от чистой прибыли, но за вы-
четом неденежных доходов и расходов, финан-
совой поддержки дочерних компаний и платы 
за техприсоединение. До 2016 года госхолдинг 
делал минимальные выплаты по привилеги-
рованным акциям либо совсем не начислял 
дивидендов. Впервые «Россети» заплатили ди-
виденды на обычные и привилегированные 
акции за 2016 год, отдав акционерам 3,8 млрд 
руб., но за 2017 и 2018 годы вновь ушли от вы-
плат, объясняя это бумажными убытками по 
РСБУ, взамен начислив промежуточные диви-
денды за первый квартал следующего года. Од-
нако в 2019 году компания выплатила самые 
большие дивиденды в истории — 23 млрд руб., 
что составляло 17% от чистой прибыли по РСБУ 
или 22% по МСФО.

Сейчас причиной намерения топ-менед-
жмента «Россетей» отказаться от выплат акци-
онерам является высокая стоимость создания 
электросетей для расширения Восточного по-
лигона. При этом фактически за финансиро-
вание стройки и само строительство будет 
отвечать не сам госхолдинг, а подконтроль-
ная ему Федеральная сетевая компания (ФСК, 
управляет магистральными ЛЭП). «Россети» 
аккумулируют выплаты своих дочерних ком-
паний — ФСК (наиболее прибыльная) и меж-
региональных распределительных компаний 
(МРСК). При этом ФСК, как уточняют собесед-

ники „Ъ“, готова заплатить акционерам около 
20 млрд руб. за 2020 год.

Стоимость проекта по строительству элек-
тросетей для расширения Восточного поли-
гона предварительно оценивается в 185 млрд 
руб., из них 122 млрд руб. ФСК планирует за-
нять, что существенно повысит долговую на-
грузку компании (сейчас соотношение долг/
EBITDA составляет 1,48). Но это не является ар-
гументом для Минфина в вопросе дивидендов, 
уточняют собеседники „Ъ“. В качестве мер под-
держки ФСК обсуждались выделение госсубси-
дии (в том числе через перечисление «Россетя-
ми» дивидендов в бюджет и возвращение их 
обратно компании в виде субсидии), привле-
чение средств ФНБ, включение расходов на 
финансирование стройки в тариф на услуги по 
передаче электроэнергии по сетям Единой на-
циональной электросети. На данный момент 
решение не принято.

Если ФСК будет финансировать проект че-
рез заем, показатель чистый долг/EBITDA ком-
пании приблизится к 2 уже в 2021 году и будет 
оставаться примерно на этом уровне до оконча-
ния строительства, посчитал Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». Проценты по кредиту соста-
вят, по его оценке, около 3 млрд руб., что может 
снизить дивиденды компании примерно на 7% 
от референтного уровня с учетом текущей ди-
видендной политики. При этом свободный де-
нежный поток компании будет оставаться су-
щественно отрицательным в первые два года 
реализации проекта, подчеркивает он.

Татьяна Дятел

Дивиденды запутались в сетях
«Россети» не могут согласовать выплаты акционерам за 2020 год

Электрические грузовики врезались в барьер
Отрасль спорит о введении пошлин на их ввоз

Прошу проработать 
механизмы финансирования 

этого проекта, включая 
возможности ФНБ. Если это 
будет, конечно, необходимо. 
Во всяком случае, я против 
этого ничего иметь не буду

— Владимир Путин, 
президент РФ, о развитии  

восточного участка БАМа, 2 марта
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Несмотря на отсутствие спроса на зерно со сто-
роны экспортеров из-за действующих ограни-
чений, цены на пшеницу, ячмень, кукурузу на 
прошлой неделе снова выросли на 50–250 руб., 
до 13,6–15,25 тыс. руб. за тонну. Причиной может 
быть активизация закупок со стороны живот-
новодов из-за низких запасов в центре страны 
и восстановления производства мяса. Возвраще-
ние спроса экспортеров ожидается в июне, но их 
активность зависит от покупателей, часть кото-
рых закупились впрок.

О росте спроса на зерно со стороны российских пере-
работчиков, прежде всего животноводов, сообщил «Сов-
экон» в своем обзоре. Причина может быть в сравнитель-
но низких запасах. Кроме того, ряд игроков могли начать 
беспокоиться из-за позднего поступления нового уро-
жая, пишут аналитики. На этом фоне средняя стоимость 
пшеницы за прошлую неделю выросла на 75–250 руб., до 
13,6–14,55 тыс. руб. за тонну, в зависимости от класса, яч-
меня — на 50 руб., до 13,6 тыс. руб. за тонну, кукурузы — 
на 175 руб., до 15,25 тыс. руб. за тонну. По словам директо-
ра «Совэкона» Андрея Сизова, Росстат с 2021 года перешел 
с публикации ежемесячных отчетов о состоянии запасов 
зерна на ежеквартальные, из-за чего у ряда переработчи-
ков могло сложиться неверное представление о состоя-
нии рынка. В апреле оказалось, что серьезные объемы 
зерна накопили аграрии, а запасы потребителей рекорд-
но низкие для последних лет, и те активизировали закуп-
ки, рассказывает он.

Гендиректор Национального союза свиноводов 
Юрий Ковалев подтверждает, что цены на зерно немно-
го подросли, скорее, из-за низких запасов прежде всего 
в центре страны, где расположены основные производ-
ства. По его словам, все свободное зерно из центра вы-
везли на экспорт, и переработчикам приходится заку-
пать сырье в отдаленных регионах Поволжья и Сибири, 
что с учетом логистики тоже несколько повышает стои-
мость по сравнению с ценами, которые были в прошлом 
и позапрошлом месяцах. Но, подчеркивает господин Ко-

валев, цены все равно находятся в пределах разумного 
из-за пошлин. Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин добавляет, что к росту спро-
са на зерно со стороны переработчиков могли привес-
ти восстановление в последние месяцы производства 
яйца и бройлера и ускорение темпов прироста поголо-
вья свиней на 4–5% год к году, а также увеличение произ-
водства индейки. Как следует из оценок Национально-
го союза свиноводов, в апреле предприятия выпустили 
18,12 тыс. тонн этого мяса против 4,21 тыс. тонн в февра-
ле. В мае ожидается увеличение производства свинины 
до 23,86 тыс. тонн, в июне — до 27,63 тыс. тонн.

Спрос на зерно со стороны трейдеров, напротив, сла-
бый, а некоторые крупные экспортеры приостановили 
закупки, пишет «Совэкон». По мнению Андрея Сизова, 
спрос может восстановиться в июне, после того как ста-
нет понятен механизм применения новой, плавающей 
пошлины, которая запускается 2 июня. Сейчас на вывоз 
пшеницы действует пошлина €50 за тонну, с 2 июня ее 
размер будет 70% от разницы между индикативной це-
ной и базовой в размере $200 за тонну. По данным «Со-
вэкона», на прошлой неделе средние цены на россий-
скую пшеницу в глубоководных портах снизились на $2, 
до $272 за тонну. Индекс биржи — $240,4 за тонну.

По предварительным расчетам предправления Союза 
экспортеров зерна Эдуарда Зернина, экспортная пошли-
на на пшеницу с 2 июня может быть на уровне $30. «Это 
меньше, чем текущий размер, поэтому можно ожидать 
повышения закупочной активности экспортеров»,— от-
мечает он. Но, продолжает господин Зернин, для реаль-
ной активизации экспорта требуется еще и рост спроса 
со стороны покупателей, большинство из которых ранее 
закупились впрок. Египетская GASC недавно объявила 
тендер на поставку пшеницы в августе, что красноречи-
во говорит о достаточных запасах на ближайшие меся-
цы у ключевого покупателя пшеницы из РФ, указыва-
ет он. С начала сезона по 20 мая Россия экспортировала 
40,4 млн тонн зерна, включая 32,9 млн тонн пшеницы.

Анатолий Костырев

Зерно пошло на корм
Переработчики увеличили спрос 

Роскомнадзор может использовать новую систе-
му по сбору согласий с пользователей онлайн-сер-
висов на обработку их персональных данных 
для «иных» функций, помимо заявленных, счита-
ют эксперты правительства Москвы. Система го-
товится в рамках регулирования по защите дан-
ных, вступившего в силу в марте. Ее создание уже 
называло избыточным Минцифры. Эксперты 
же видят риски в системе не только для граждан, 
но в перспективе и для бизнеса.

„Ъ“ ознакомился с заключением подведомственной 
департаменту информационных технологий (ДИТ) Мо-
сквы организации «Инфогород» на проект приказа «Об 
утверждении правил использования информационной 
системы Роскомнадзора». В приказе идет речь о единой 
информационной системе (ЕИС) для управления персо-
нальными данными россиян, сбора и отзыва их согла-
сий на обработку данных из соцсетей, с сайтов объявле-
ний и из открытых реестров (см. „Ъ“ от 25 марта). Проект 
готовится в рамках поправок к закону «О персональных 
данных», которые частично вступили в силу в марте.

Обсуждение проекта приказа Роскомнадзора прохо-
дило на портале regulation.gov.ru с 26 марта по 22 апре-
ля. В соответствии с документом интернет-площадки 
должны получать дополнительное согласие от пользо-
вателей для разных целей обработки данных через соб-
ственную платформу или ЕИС Роскомнадзора. Во вто-
ром случае информация будет верифицироваться через 
портал «Госуслуги» и при необходимости передаваться 
другим ведомствам. Проект уже раскритиковало Мин-
цифры (см. „Ъ“ от 2 апреля), там предложение Роском-
надзора называли «избыточным», настаивая на том, что 
для идентификации пользователей и сбора согласий це-
лесообразно использовать только «Госуслуги».

В документе Роскомнадзора отмечается, что ЕИС мо-
жет иметь «иные функции», помимо сбора согласий, эти 
функции будут указаны в последующих нормативных 
документах, отмечается в отзыве «Инфогорода». Также 
возможно использование системы для контроля дея-
тельности операторов персональных данных.

«Эти пункты дают право Роскомнадзору направлять 
компаниям официальные запросы и требования об устра-
нении допущенных нарушений, что выходит за пределы 
правового регулирования службы»,— считают эксперты 
«Инфогорода». Организация предлагает ограничить дей-
ствие документа и не использовать ЕИС для «иных функ-
ций», кроме заявленных в принятых поправках.

В Роскомнадзоре „Ъ“ сообщили, что замечания «Ин-
фогорода» будут учтены. «Документ не предусматривает 
осуществление государственного контроля с использова-
нием информационной системы. Положение об исполь-
зовании „в иных случаях“ исключено из текста»,— заве-
рили в ведомстве. Проект проходит межведомственное 
согласование, после которого будет представлена оконча-
тельная редакция, уточнили в Роскомнадзоре.

Сейчас в проекте приказа используются формули-
ровки, которые допускают использование ЕИС не толь-
ко для целей сбора согласий, подтверждает юрист PwC 
Россия в области технологий и защиты данных Алексан-
дра Введенская. «Потенциально регулятор может рас-
пространить обязанность по использованию системы 
на какой-то определенный пул компаний, которые наи-
более часто входят в топ нарушителей законодательства 
или на наиболее рисковые категории процессов, напри-
мер связанные с рекламой»,— полагает эксперт.

Система Роскомнадзора предусмотрена только для полу-
чения согласия на распространение персональных данных 
среди неограниченного круга лиц, добавляет член комис-
сии по правовому обеспечению цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассоциации юристов России Вадим 
Перевалов. Это, по его мнению, достаточно редкая форма 
согласия, которая вряд ли будет часто использоваться гра-
жданами и бизнесом: «Поэтому обоснованность расходов 
на построение такой узкофункциональной системы вызы-
вает сомнения». Сейчас законодательно не зафиксировано, 
что использование новой системы будет обязательно для 
бизнеса, добавляет Вадим Перевалов. Поэтому либо ее бу-
дут игнорировать, считает он, либо служба придумает ры-
чаги, чтобы заставить компании подключиться к ней.

Анастасия Гаврилюк

В чиновниках согласья нет
К критике новой системы сбора данных граждан  
присоединилась Москва

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) 
 сократили объем пенсионных накоплений, раз-
мещенных в банках, до исторического миниму-
ма. Таким образом, стратегия ЦБ по дестимуляции 
вложений в эти инструменты увенчалась успе-
хом. Фонды сохраняют консервативную инвес-
тиционную политику, размещая высвобожден-
ные средства в облигации федерального займа 
(ОФЗ).  Более доходные, но и более рискованные 
 инструменты — акции и корпоративные облига-
ции — используют значительно реже. В том числе 
из-за недостатка предложения длинных бумаг со  
стороны корпоративных заемщиков.

Объем пенсионных накоплений НПФ, размещен-
ных на текущих счетах и депозитах банков, составил на 
30 апреля 2021 года немногим более 60 млрд руб. (или 
2,1% портфеля). Об этом свидетельствуют расчеты „Ъ“ на 
основании оперативных данных фондов. Таким обра-
зом, в начале этого года продолжилась тенденция выво-
да НПФ средств из банковских инструментов (см. „Ъ“ от 
23 ноября 2020 года). В абсолютных цифрах подобные 
инвестиции достигли минимума по крайней мере за де-
сять лет, а в относительных, согласно данным Минфина, 
это является историческим минимумом с начала их ра-
боты с пенсионными накоплениями.

ЦБ, как регулятор деятельности НПФ, давно боролся 
с фондированием частными фондами, которые в боль-
шинстве своем были связаны с теми или иными банков-
скими группами, кредитных организаций за счет вложе-
ний пенсионных накоплений в банковские инструменты 
(см. „Ъ“ от 18 ноября 2016 года). Прежде всего он действо-
вал за счет последовательного сокращения лимитов на 
вложения в банковские активы. Кроме того, фондам за 
последние пять лет было позволено осуществлять опера-
ции обратного репо, которые служат альтернативой крат-
косрочным депозитам, а также формировать портфели до 
погашения, что по аналогии с долгосрочными депозита-
ми позволяет хеджировать рыночный риск.

В итоге за пять лет (с конца первого квартала 2016 года) 
инвестиции пенсионных накоплений в текущие депози-
ты банков сократились с 596 млрд руб. почти в десять раз. 

Впрочем, в последнее время перетоку пенсионных нако-
плений с депозитов в инструменты фондового рынка спо-
собствует и рыночная конъюнктура. «Фонды сократили 
вложения в денежные средства и депозиты на фоне сни-
жения процентных ставок в результате смягчения денеж-
но-кредитной политики»,— указывал по итогам прошлого 
года ЦБ в аналитическом «Обзоре ключевых показателей 
НПФ». При этом на 31 декабря 2020 года инвестиции в бан-
ковские инструменты НПФ составляли 103,1 млрд руб.

Впрочем, ряд НПФ пока сохраняют крупные вложе-
ния в банковские инструменты. У четырех из них они 
превышают 5% от портфеля пенсионных накоплений: 
НПФ «Транснефть» (2,3 млрд руб., или 21,5% от портфе-
ля), НПФ «Открытие» (38,3 млрд руб., 7,1%), «Атомфонд» 
(более 470 млн руб., 5,9%) и «ВТБ Пенсионный фонд» 
(15,8 млрд руб., 5,6%). На эти фонды приходится более 
90% от суммарных вложений пенсионных накоплений 
НПФ в такие инструменты.

Несмотря на низкий результат первого квартала по до-
ходности (см. „Ъ“ от 18 мая), у фондов не пользовались 
спросом и более доходные, но и более рискованные ин-
струменты, свидетельствуют расчеты „Ъ“. За четыре меся-
ца вложения пенсионных накоплений в акции остались 
на прежнем уровне в 184 млрд руб. (или чуть более 6% пор-
тфеля НПФ), что лишь немногим превышает минимальные 
значения инвестиций в этот сегмент (см. „Ъ“ от 9 декабря 
2020 года). При этом индекс акций пенсионных накопле-
ний Московской биржи за четыре месяца вырос на 5,5%.

Вместе с тем фонды в основном сохранили консерва-
тивное размещение этих средств. За первые четыре меся-
ца года инвестиции в ОФЗ увеличились на 7% и приблизи-
лись к 1 трлн руб. Вложения в корпоративные облигации 
сохранились на уровне 1,5 трлн руб. И это может быть свя-
зано в том числе с дефицитом предложения со стороны 
эмитентов, особенно что касается длинных бумаг. Корпо-
ративных облигаций со сроком выше пяти лет «на рын-
ке реально нет», говорила на Investfunds Forum куратор 
пенсионного бизнеса ИК «Регион» Галина Морозова. По 
ее словам, эмитенты боятся выпускать такие бумаги, да 
и число тех, кто на это способен, невелико.

Илья Усов

В банках не накопилось
НПФ выводят средства из кредитных организаций

В эти сети шел переток пациентов из государствен-
ных медучреждений, перепрофилированных в пик пан-
демии на лечение коронавируса. «Тогда заметный при-
рост выручки нам принесло лечение онкологических 
заболеваний»,— говорит представитель клиники «Мать 
и дитя». В «Медси» оценивают долю средств ОМС в выруч-
ке сети по итогам 2020 года в 10%.

Рост выручки продолжился и в первом квартале 2021 
года, когда объем трансакций в платной медицине вы-
рос на 48% по сравнению с тем же периодом 2019 года 
и на 28% год к году, отмечают в Tinkoff Data. Так, в марте 
общая выручка частных клиник увеличилась на 23% год 
к году, в апреле — еще на 6%, добавляют в департаменте 
эквайринга МКБ. Там говорят, что хотя в апреле 2020 года 
оборот клиник сократился до 40% год к году, так как в лок-
даун был приостановлен прием пациентов без симпто-
мов COVID-19, но уже к июлю был превышен в два раза 
уровень позапрошлого года. Если прошлым летом сред-
ний чек на платные медуслуги составлял 7 тыс. руб., то во 
втором полугодии, несмотря на вторую волну пандемии, 
сократился до 4,3 тыс. руб., а по итогам первого кварта-
ла 2021 года опять увеличился до 6,6 тыс. руб. На панде-
мии заработали и медлаборатории. По данным Vademe-

cum, «Гемотест» в 2020 году нарастил выручку втрое — до 
17,6 млрд руб. (на долю тестов на COVID-19 пришлось 
58%), за первый квартал 2021 года — еще до 6,2 млрд руб. 
«Ситилаб» за прошлый год увеличила оборот на 95%, до 
5,9 млрд руб., «Инвитро» — на 20%, до 25 млрд руб.

Максимальные обороты лаборатории зафиксирова-
ли в октябре и декабре 2020 года, спад наметился в янва-
ре и феврале 2021 года, а уже в апреле рост увеличился 
в 3,4 раза год к году, отмечают в МКБ. Параллельно в ян-
варе—марте этого года увеличились и траты россиян на 
медуслуги — на 28% год к году — и вошли в топ-10 по ро-
сту расходов россиян на все платные услуги, свидетель-
ствуют данные Tinkoff Data.

Александр Осипов

Вирус собрал свой бюджет

Правительство планирует уже-
сточить проверки тендеров 
на закупку IT. Госкомпаниям, 
которые хотят заказать импорт-
ный софт и «железо», придется 
детально отчитываться, поче-
му невозможно приобрести оте-
чественные аналоги. Сейчас, 
 утверждают отечественные раз-
работчики, госструктуры подхо-
дят к таким обоснованиям фор-
мально и нередко составляют 
техзадания прицельно под ино-
странного поставщика. Но даже 
в процессе импортозамещения 
требуются иностранные реше-
ния, возражают эксперты.

Правительство к осени подгото-
вит законопроект, который ослож-
нит госзаказчикам закупку зарубеж-
ного ПО и оборудования, рассказал 
„Ъ“ директор «Центра компетенций 
по импортозамещению в сфере ИКТ» 
Илья Массух. Документ, по его сло-
вам, введет в тендеры обязательную 
процедуру рассмотрения обоснова-
ний о невозможности закупки рос-
сийских решений. Анализировать 
их мог бы экспертный совет при пра-
вительстве, а по тендерам дороже 
1 млрд руб.— проверять специаль-
ная комиссия для контроля и анали-
за госзакупок в области ПО и электро-
ники, уточнил Илья Массух.

Разработка законодательных из-
менений в «процедуры согласова-
ния закупки зарубежного ПО и обо-
рудования, а также ответственность 
органов власти и отдельных видов 
юридических лиц за ее нарушение» 
предусмотрены так называемым вто-

рым пакетом мер поддержки IT, ко-
торый сейчас находится на согла-
совании правительства. В аппарате 
профильного вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко лишь подтвердили, 
что мера рассматривалась в рамках 
«второго пакета», работа над которым 
продолжается.

В 2016 и 2019 годах кабмин принял 
постановления, обязывающие госза-
казчиков покупать преимущественно 
российское ПО и оборудование из спе-
циальных реестров Минцифры и Мин-
промторга. Но проблема заключается 
в том, что госзаказчики в условиях тен-
деров зачастую обосновывают невоз-
можность закупки российских реше-
ний, пояснил господин Массух. «Мы 
выявили, что в различных регионах 
страны эти обоснования одинаковы 
вплоть до орфографических ошибок, 
что может говорить об участи зарубеж-
ных вендоров в подготовке таких обо-
снований»,— говорит он.

Схожесть обоснований говорит 
об участии иностранных производи-
телей в составлении методических 
материалов, которыми заказчики 
руководствуются при закупке ино-
странного софта, согласен гендирек-
тор компании «Новые облачные тех-
нологии» (разрабатывает офисный 
пакет «МойОфис») Дмитрий Комисса-
ров. По его словам, заказчики обычно 
записывают в техзадании заведомо 
невыполнимые для отечественно-
го ПО требования, что позволяет им 
закупать иностранный софт и «же-
лезо» без нарушения закона. Напри-
мер, в сентябре 2020 года из-за жало-
бы в ФАС российского производителя 

«ВДМ Групп» приостановлена закуп-
ка «Московским метрополитеном» 
18,4 млн смарт-карт «Тройка» почти 
на 1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 16 сентября 
2020 года). «ВДМ Групп» утверждала, 
что условия закупки написаны под 
нидерландского производителя.

Обоснования в подобных тен-
дерах имеют серьезную практиче-
скую аргументацию, возражает за-
меститель гендиректора Softline по 
работе с нацпроектами Андрей Шо-
лохов. «Полный переход на отечест-
венное ПО и оборудование для ком-
паний по многим причинам до сих 
пор невыполним»,— говорит он. До-
полнительная формализация про-
цесса закупки IT-продуктов лишь на 
короткое время усложнит жизнь же-
лающим получить иностранные ре-
шения, считает господин Шолохов.

Создание дополнительных комис-
сий для оценки IT-закупок породит 
еще больше сложностей в процессе, 
считает гендиректор разработчика 
«Р7-Офис» Наталия Агафонова. По ее 
мнению, если компания исполняет 
поэтапный план перехода на отечест-
венное ПО, то в процессе может воз-
никнуть необходимость закупить за-
рубежное решение на определенный 
срок и ограниченное количество ра-
бочих мест. Если же у компании нет 
пошаговой программы с четкими 
сроками замены зарубежного обору-
дования и софта или она не испол-
няется, полагает эксперт, это должно 
быть однозначным основанием для 
отказа в закупке иностранного ПО.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Тендеры проверят дважды
Госкомпаниям усложнят закупку иностранных IT-решений

Директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков говорит, что чаще 
всего задержки связаны с долгой про-
цедурой подготовки нормативной 
базы, внесением изменений в раз-
меры ставок субсидий или ошибка-
ми в планировании и формировании 
подходов региональной поддержки. 
На практике производители получа-
ют субсидии в конце года, хотя в ре-
гионы средства поступают в начале, 
указывает он. Президент Российского 
зернового союза Аркадий Злочевский 
добавляет, что проблемы создают 
и дополнительные условия, которые 
регионы выставляют аграриям. Так, 
растениеводов могут заставить зани-
маться молочным животноводством 
и не сокращать поголовье. При этом, 
продолжает господин Злочевский, 
для растениеводов важно получить 
субсидии до посевных и уборочных 
работ, так как средства идут на закуп-
ку удобрений, ГСМ и т. д. В противном 
случае приходится использовать за-

емные средства, а эффективность мер 
поддержки снижается, указывает он.

Господин Глушков подтверждает, 
что из-за задержек с субсидиями агра-
рии вынуждены брать больше креди-
тов, что приводит к издержкам и сни-
жению прибыли производителей. 
Гендиректор «Союзмолока» Артем Бе-
лов говорит, что в молочной отрасли 

средства приходят оперативно. Но со-
кращение бюджета отстающим реги-
онам может затронуть и молочников, 
опасается он. По его словам, такие 
меры, как субсидия на литр товарно-
го молока, последние годы позволяет 
поддерживать операционную доход-
ность, что особенно актуально при те-
кущем росте себестоимости на 18% 
в сырье и на 5–7% в переработке.

Аркадий Злочевский видит риски 
для аграриев, но отмечает, что ино-
го способа дисциплинировать реги-
ональных чиновников сегодня не су-
ществует. Но гендиректор Ягодного 
союза Ирина Козий указывает, что 
объемы средств, выделяемых про-
изводителям фруктов и ягод в боль-
шинстве регионов, уже существенно 
сократились в 2020–2021 годах, чи-
сло заявок на субсидии растет, а из-за 
проблем администрирования под-
держки будет еще меньше.

Алексей Полухин;  
Артур Якушко, Челябинск; 
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Аграриям недодадут за недополученное

Существующий механизм 
единой субсидии регио-

нам РФ на развитие АПК  
несколько несовершенен

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

Топ-5 российских клиник по выручке
Название Выручка  Выручка  Динамика  Доля COVID-19  
сети в 2020 году в 2019 году год к году  в структуре  
 (млрд руб.) (млрд руб.) (%) выручки (%)
ГК «Медси» 25 22,3 12,2 11

ЕМС 20,7 16,4 26 2

ГК «Мать и дитя» 19,1 16,16 18 н/д

ГК «Мединвестгрупп» 12,3 7,7 49 27

«СМ-Клиника» 11,8 9,7 22 4,2

Источник: Аналитический центр Vademecum.
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Вышедший в российский про-
кат фильм мексиканца Мишеля 
Франко «Новый порядок», обла-
датель Гран-при Венецианско-
го фестиваля, срежиссирован 
искусной рукой и предлагает зри-
телю коктейль из насилия, сати-
ры и сюрреализма. Каков эффект 
этого коктейля, рассказывает 
 Андрей Плахов.

 Первый же кадр фильма с об-
наженной женщиной, залитой зеле-
ной краской, дает понять, что зрели-
ще будет эксцентричным и жестким, 
не для слабонервных. Зеленый цвет, 
который непостижимым образом 
вдруг начинает окрашивать даже те-
кущую из крана воду, скоро сменит-
ся красным: оба, наряду с белым, вхо-
дят в палитру мексиканского флага. 
А вот представленная палитра мек-
сиканского общества в фильме двух-
цветна: богачи-кровососы укрылись 
за высокими кирпичными стенами 
своих домов — в то время как озве-
ревшие бедняки, сбитые в отряды 
повстанцев, уже практически захва-
тили город и окрестности, дороги пе-
рекрыты блокпостами.

Основные герои картины со-
брались в доме-крепости, чтобы 
сыграть свадьбу дочери олигарха, 
но белый цвет невинности с самого 
начала скомпрометирован сомни-
тельным характером компании — 
и хозяев, и гостей. Это местная биз-
нес-элита, повязанная клановыми 
связями с чиновничьим и репрес-
сивным аппаратом. Правда, и неко-
торые из обездоленных присутст-
вуют на торжестве в лице слуг или 
охранников. Только смогут ли они 
защитить своих патронов от крово-
жадных «революционных толп»?

Эту схему режиссер бравурно ра-
зыгрывает, насыщая действие сас-
пенсом и шокирующими натура-
листическими сценами. В центре 
кровавых событий оказывается Ма-

рианна, двадцатипятилетняя неве-
ста из олигархического дома (Най-
ан Гонсалес Норвинд), чья душа еще 
не успела очерстветь. Она единствен-
ная готова помочь внезапно явивше-
муся в разгар свадьбы бывшему слу-
ге Роландо (Элиджио Мелендез), чью 
умирающую жену спасет только опе-
рация на сердце в частной больнице, 
потому что городская забита ране-
ными повстанцами. А значит, сроч-
но нужны деньги. Никто, включая 
жениха и родителей невесты, не хо-
чет портить свадебное настроение 
и к тому же раскошеливаться. Сердо-
больной девушке самой приходится 
покинуть дом для решения вопроса. 
Вот тут-то она и пройдет по всем кру-
гам ада, а красный цвет ее свадебно-
го костюма окажется символичным 
и пророческим.

В разработке этого сюжета Ми-
шель Франко, которого после филь-
мов «Хроник» и «Дочери Абриль» на-
зывают новым сильным голосом 
мексиканского кино, опирается 

на достижения своих предшествен-
ников. Вспоминаются и жестоко ре-
алистичная «Сука-любовь» Алехан-
дро Гонсалеса Иньярриту, и мрачная 
антиутопия «Дитя человеческое» 
Альфонсо Куарона. Но прежде все-
го фильм развивается в традициях, 
заложенных в испаноязычном кино 
еще Луисом Бунюэлем и Луисом Гар-
сией Берлангой.

Бунюэль в своих сюрреалисти-
ческих притчах высмеивал бур-
жуазную элиту, но не обольщался 
и насчет бунтующего плебса. Так, 
героиня знаменитой «Виридианы», 
как и Марианна, хочет творить до-
бро, но мир оказывается неблагодар-
ным. Она делает свой дом пристани-
щем для окрестных нищих, однако 
те устраивают богохульскую оргию 
и пытаются изнасиловать Виридиа-
ну. Но и сама она, если вначале и сма-
хивает на ангела, это падший ангел 
католической культуры. А в «Анге-
ле-истребителе», как и многие дру-
гие бунюэлевские фильмы снятом 
в Мексике, компания, похожая на ту, 
что в «Новом порядке», оказывается 
заперта в доме и не может его поки-
нуть — но не из-за внешних препят-
ствий, а потому что лишена внутрен-
ней свободы.

В фильме Франко куда больше 
крови, насилия и торжества плеб-
са. Он снят уже в другую эпоху, ког-
да неолиберализм, показав свои 
пиковые достижения в странах 
«первого мира», столкнулся со «вто-
рым» и «третьим» — и этой нагрузки 
не выдержал. Сегодня кажутся дет-
ским садом молодежные протесты 
и левацкие бунты 1960–1970-х, по-
родившие так называемое полити-
ческое кино: оно было искренним, 
лирическим, но осталось в своем 
времени. Скоро его сменила эсте-
тика тоталитарного насилия, придя 
в кино вместе с «Заводным апельси-
ном» Стенли Кубрика. Она же, в ре-
тропроекции, окрасила фильм «Иди 
и смотри» Элема Климова, на кото-
рый Франко ссылается как на источ-
ник вдохновения. (Еще одним 
российским источником стала ис-
пользованная в картине симфония 
Шостаковича «1905 год».)

Увы, все эти ссылки работают 
больше на уровне стиля, чем мыс-
ли и содержания. Насилие в филь-
ме тотально и одноцветно: красный 
неотличим от зеленого, а зверства 
повстанцев — от произвола стра-
жей порядка. В реальном же мире 
всегда есть оттенки: «желтые жиле-
ты» отличаются от активистов BLM, 
а стреляющие в чернокожих амери-
канские полицейские — от силови-
ков, подавляющих волнения в Мин-
ске. Да и Мексика, где массовое 
насилие стало частью пейзажа, и Ла-
тинская Америка, где хунта перио-
дически устраивает перевороты и за-
чистки, не мазана одной краской. 
Франко достаточно умен, чтобы ви-
деть уродливую абсурдность коррум-
пированной системы, пожирающей 
саму себя. Но ему пока не хватает глу-
бины и даже юмора, чтобы придать 
сатире политический и/или сюрре-
алистический блеск. Вместо этого 
мы видим тотально нигилистиче-
скую, циничную картину мира, кото-
рой автор любуется, как садистской 
порноинсталляцией.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Весь мир насилья
Фильм Мишеля Франко «Новый порядок»

В финале 65-го конкурса эстрад-
ной песни «Евровидение» побе-
ду одержала итальянская группа 
Maneskin с песней «Zitti e Buoni». 
Россия заняла девятое место, по-
казав худший результат за десять 
лет. Был ли шанс на победу у Ма-
нижи и ее песни «Russian Woman», 
рассказывает Борис  Барабанов.

б итальянских рокерах 
Maneskin, победивших на «Евровиде-
нии-2021» с песней «Zitti e Buoni», из-
вестно, что они начинали с уличных 
выступлений, искренне фанатели от 
Red Hot Chili Peppers, пробивались 
честно и в итоге стали в Италии «но-
мером первым», выиграв фестиваль 
в Сан-Ремо. И это тот редкий случай, 
когда победитель «Евровидения» — 
реальная звезда в своей стране. Не 
будем сбрасывать со счетов и то, что 
22-летний фронтмен Дамиано Да-
вид — безусловный красавчик, и еще 
неизвестно, что принесло итальян-
цам больше зрительских голосов — 
песня или харизма лидера группы.

Еще до начала финала букмеке-
ры прочили Maneskin победу, так что 
весь последний вечер, до и после сво-
его выступления, музыканты прове-

ли с бокалами в руках. И когда после 
объявления победителей артистам 
нужно было исполнить свою песню 
на бис, они уже не очень твердо дер-
жались на ногах. Желтая пресса даже 
заподозрила Maneskin в том, что во 
время финального концерта они упо-
требляли наркотики, но они, конеч-
но же, эти инсинуации отвергли.

В том, что шансы Барбары Пра-
ви и песни «Voila» очень высоки, 
тоже было мало сомнений. В ее лице 
Франция получила свои 499 баллов 
и второе место за полное соответст-
вие ожиданиям и стереотипам. Ни-
каких этнических или электрон-

ных вмешательств, только чистый 
эстрадный канон в исполнении де-
вушки, которую воображение при 
слове «шансон» рисует именно та-
кой. Разрыв в 25 баллов с лидерами, 
вероятно, связан с тем, что кому-то 
из голосовавших не хватило извест-
ной доли сумасбродства, легкого 
сбоя в матрице.

Если в случае с Италией и с фин-
ской группой Blind Channel, кото-
рая в итоге финишировала шестой, 
основным козырем музыкантов был 
рок-н-ролльный угар, а у Франции 
сработало соответствие стереоти-
пам, то представитель Швейцарии 
Гьонс Тирс получил свои 432 балла, 
вызвав у телеаудитории умиление. 
Его песню наутро мало кто вспоми-
нал, но голос отпечатался в памяти 
у многих. Несмотря на то что пред-

ставительница Израиля на «Евро-
видении-2021» Эден Алене взяла 
самую высокую ноту в истории кон-
курса (си шестой октавы), а молда-
ванка Наталья Гордиенко — самую 
длительную (17 секунд), влюбить-
ся без памяти можно было только 
в хрустальный тенор швейцарского 
увальня.

Исландцы Daði og Gagnamagnið 
получили четвертое место по коли-
честву баллов, не выходя из отеля. 
У одного из участников группы об-
наружили коронавирус, и телеауди-
тория голосовала, руководствуясь 
записью с репетиции. Тем не менее 
обаяние и традиционный для Ислан-
дии музыкальный вкус принес стра-
не 378 очков.

Украинская группа Go_A усту-
пила островитянам совсем нем-
ного, использовав в своем номе-
ре драйв гуцульского фольклора. 
Именно современная музыка — се-
годня главная статья украинского 
культурного экспорта. Go_A — это, 
конечно, не магическая «Даха Бра-
ха» и не Kazka, которую крутит даже 
«Русское радио». Но с ДНК у Go_A 
все в порядке, а аранжировка пес-
ни «Shum» была сделана с отчетли-
вым рейвовым развитием.

России в этот раз оставалось толь-
ко завидовать соседям. Вроде бы 
был у нас и национальный колорит, 
и модный феминистский посыл, 
и яркая певица в центре компози-
ции, но сам номер оказался слиш-
ком эклектичным, многослойным 
и многословным для того, чтобы по-
бедить на легкомысленном песен-
ном сабантуе.

Россиянка Манижа заняла девя-
тое место. История ее попадания 
в финал «Евровидения-2021» обсу-
ждалась как ни одно представитель-
ство России на конкурсе до нее. Даже 
об Анастасии Приходько, которая 
в 2009 году выступала на «Евровиде-
нии» с песней на украинском языке, 
спорили меньше. Сложно сказать, 
почему, едва нащупав правильную 
ноту с группой Little Big в 2020 году, 
Россия тут же сфальшивила с Мани-
жей. Кажется, мы все еще не увере-
ны, нужно ли на этом конкурсе по-
беждать или важнее использовать 
«Евровидение» как трибуну для ма-
нифестов.

Очень характерно в этом смысле 
голосование нашего национально-
го жюри во время финала. Оно в ны-
нешнем году состояло из компози-
тора Леонида Гуткина, хореографа 
Аллы Сигаловой, диджея Леонида 
Руденко, певицы Дины Гариповой 
и бывшей солистки t.A.T.u., ныне 
участницы праймериз «Единой Рос-
сии» Юлии Волковой. Высшую оцен-
ку, 12 баллов, от этой компании по-
лучила Наталья Гордиенко, номер 
которой продюсировал Филипп 
Киркоров. Молдавия заняла 13-е ме-
сто, но цеховая солидарность в Рос-
сии была соблюдена.

КОНКУРС ЭСТРАДА

Манижа взяла не те ноты
«Евровидение» в Роттердаме выиграла Италия

Номер Манижи оказался 
слишком многослойным 
и многословным  
для по беды  ФОТО AFP

России в этот раз оставалось только  
завидовать соседям. Вроде бы был 
у нас и национальный колорит,  
и модный феминистский посыл,  
и яркая певица в центре композиции

Насилие в фильме тоталь-
но и одноцветно: красный 
неотличим от зеленого, 
а зверства повстанцев — 
от произвола стражей 
 порядка  ФОТО TEOREMA FILMS

Мариинский театр пригласил 
Алексея Ратманского реконстру-
ировать «Дочь фараона» — пер-
вый полнометражный балет Ма-
риуса Петипа, поставленный 
в Петербурге без малого 160 лет 
назад. Об итогах месяца репе-
тиций, о предстоящем спекта-
кле в Большом театре и рабо-
те в условиях карантина Алексей 
Ратманский, резидент-хорео-
граф Американского балетного 
театра (ABT),  рассказал Татьяне 
Кузнецовой.

— «Дочь фараона» — первый мно-
гоактный балет Петипа, 1862 год. 
Неужели от него сохранилось так 
много, что его можно восстано-
вить?
— «Дочь фараона» была в реперту-
аре до конца 1920-х, больше 65 лет. 
В начале 1900-х режиссер Николай 
Сергеев записал ее по системе Сте-
панова. Конечно, его запись отлича-
ется от первоначальной версии — 
в старых нотах и репетиторах не все 
совпадает с нотацией. Мы с Татья-
ной (Ратманской.— „Ъ“) реконстру-
ируем то, что записано Сергеевым. 
Сделали почти все основные танце-
вальные куски Петипа: сцену охо-
ты, па д’аксьон 2-го акта, «Рыбац-
кую хижину», танцы рек и всю сцену 
«На дне Нила», гран-па с кроталиями. 
Посмотрим, что получилось, и даль-
ше будем от этого плясать.
— То есть трехактный балет 
вы поставите всего за месяц?
— Только танцы, без переходов 
и мизансцен. Но Мариинский те-
атр — одно из райских мест в мире 
балета. Дисциплина в зале просто 
замечательная. При этом артисты 
танцуют спектакли каждый день. 
Второй труппы, которая так много 
работает, в мире нет.
— Сюжет будет тот же, что 
и в Большом театре, в постановке 
Пьера Лакотта?
— Начну с того, что я обожаю «Дочь 
фараона» Лакотта и, когда работал 
в Москве, смотрел этот спектакль 
с огромным удовольствием — такая 
россыпь драгоценностей! Но это хо-
реография самого Лакотта, хотя там 
есть несколько старинных фрагмен-

тов. В Мариинском спектакль будет 
совсем другой, и стиль танцев тоже. 
Но сюжетная канва, конечно, та же.
— Чем объясняется такой разрыв 
между постановочным периодом 
и премьерой, которая будет толь-
ко в декабре?
— Обилием декораций, костюмов 
и обилием материала. Художник — 
Роберт Пердзиола, который делал 
«Жизель» в Большом театре,— чело-
век с большими знаниями и тонким 
чувством стиля, я очень рад, что на-
шел его для этих исторических спек-
таклей. Это будет его интерпретация 
старинных эскизов нескольких вер-
сий «Дочери фараона». Они сохрани-
лись в Театральном музее в Петер-
бурге, в театральной библиотеке.
— Завтра на Новой сцене Большо-
го театра в продюсерском проек-
те «Postscript» примы и премьеры 
Большого исполнят неизвест-
ные нам балеты самых знамени-
тых авторов наших дней — Уэйна 
Макгрегора, Сиди Ларби Шер-
кауи, Соль Леон-Пола Лайтфута. 
В программе и ваши «Воспомина-
ния о дорогом месте». Расскажите 
об этой постановке.
— Этот балет был поставлен в Ам-
стердаме в 2012 году по заказу На-
ционального балета Нидерландов. 
Он длится 14–15 минут, четыре ис-
полнителя, музыка Чайковского 
в оркестровке Глазунова.

— Судя по названию, это любов-
ная история?
— Это эмоциональная история. 
И даже не совсем история, а про-
сто танец для четверых. Но артисты 
должны за короткое время показать 
всю гамму чувств, как в большом ба-
лете. Как в дневниках Чайковского. 
Когда он был в Нью-Йорке на откры-
тии Карнеги-холла, он каждый вечер 
писал: «Я плакал… я был расстроен, 
рыдал… мне так одиноко…» В моем 
балете отношения между четырьмя 
безымянными персонажами тоже 
достаточно напряженные.
— Вы репетировали «Воспомина-
ния…» с артистами Большого?
— Балет им поставила Настя Яцен-
ко, я ей полностью доверяю. Они вы-
учили текст. А сейчас мы работаем 
дистанционно. Конечно, это сурро-
гат, такие репетиции никогда не за-
менят настоящих. В зале плечом 
поведешь — артисты уже понима-
ют. Через экран это не получается. 
К тому же в Zoom небольшое запозда-
ние звука. В разговоре не слышно, 
но при соединении движения с му-
зыкой это большая помеха. И все рав-
но дистанционные репетиции нуж-
ны — они позволяют отделывать 
детали, обсуждать подтексты.
— В ABT вы что-нибудь ставили 
в период пандемии?
— Да вроде нет… А! Был небольшой 
балет на 15 минут под названием 
«Bernstein in the bubble» — букваль-
но «Бернстайн в пузыре». «Пузырь» — 
это когда группа артистов и хорео-
граф проходят тесты, поселяются 
в каком-то уединенном месте и ре-
петируют там без всяких контактов 
с внешним миром. У нас был такой 
bubble севернее Нью-Йорка — от-
ель на берегу озера. Мы там прожи-
ли три недели, поставили спектакль 
на музыку дивертисмента Бернстай-
на для оркестра. Его показали он-
лайн, но сейчас он, по-моему, уже не-
доступен.
— Вы сейчас работаете с артиста-
ми Мариинки и Большого. В чем 
преимущество российских ар-
тистов и в чем достоинства ино-
странных?
— Эту тему мы с вами обсуждаем уже 
лет 20, нет?

— Но за это время ведь что-то из-
менилось?
— Сейчас российские артисты го-
товы к абсолютно любым задачам. 
За эти 20 лет произошли очень боль-
шие изменения в рабочей этике. 
Вот, собственно, и все. Просто рус-
ская школа действительно дает боль-
шие преимущества для исполнения 
старой классической хореографии. 
Я не идеализирую русскую школу 
в теперешнем ее состоянии, но вме-
сте с тем на лучших ее представите-
лей старинная классика ложится как 
влитая, просто как перчатку они на-
девают.
— На весну 2022 года Большой те-
атр анонсировал мировую пре-
мьеру вашего двухактного балета 
«Искусство фуги» на музыку Баха. 
Расскажите о нем.
— Пока совершенно ничем не могу 
поделиться с вами. Все в процессе.
— Но это будет многолюдный 
и бессюжетный балет?
— Я придерживаюсь общеизвестно-
го мнения, что бессюжетных балетов 
в чистом виде не бывает.
— Почему вы выбрали бессю-
жетного полнометражного Баха 
именно для Москвы, которая обо-
жает балетные истории, и для 
Большого театра, в котором так 
любят актерствовать?
— По-моему, в Москве и танцевать 
любят. И умеют.

ПРОЕКТ БАЛЕТ

«В зале плечом 
поведешь — артисты 
уже понимают»
Алексей Ратманский  
ставит «Дочь фараона» в Мариинке
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«Я не идеализирую русскую школу  
в теперешнем ее состоянии, но вместе  
с тем на лучших ее представителей  
старинная классика ложится как влитая»
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Макс Ферстаппен стал победи-
телем Гран-при Монако и лиде-
ром чемпионата мира. Первый 
номер Red Bull выиграл в отсут-
ствие победителя квалификации 
Шарля Леклера, который так и не 
смог выйти на трассу из-за тех-
нических проблем с его Ferrari. 
Бывший лидер Льюис Хэмилтон 
финишировал лишь седьмым. 
Российский гонщик Haas Ники-
та Мазепин занял предпоследнее 
место, что является лучшим ре-
зультатом в его карьере.

ьюис Хэмилтон перед гон-
кой напомнил, что Гран-при Мона-
ко — единственная, пожалуй, гонка, 
исход которой решается не в вос-
кресенье, а в субботу. Слова британ-
ца понять нетрудно. Квалификация 
у него не сложилась, он был лишь 
седьмым. «А победить в Монако, 
стартуя с четвертой линии, просто 
невозможно»,— констатировал ли-

дер Mercedes. Он отметил, что никак 
не мог прогреть шины, но пообещал 
хорошую командную работу. Име-
лось в виду, что он сделает все, чтобы 
поддержать Валттери Боттаса, пока-
завшего «каким-то образом», как за-
метил Хэмилтон, третье время в ква-
лификации.

Как оказалось впоследствии, даже 
первое место в квалификации ниче-
го не гарантирует. Его, к слову, за-
нял монегаск Шарль Леклер, и для 
лидера Ferrari это был первый поул 
с 2019 года. Успех, впрочем, оказал-
ся с горьким привкусом. Дело в том, 
что в последней попытке в квалифи-
кации Леклер машину разбил. Меха-
ники Ferrari к старту гонки ее вроде 
бы восстановили, но незадолго до ее 
начала выяснилось, что на машине 
повреждена левая полуось. Как раз 
на левую сторону и пришелся удар 
в квалификации. Так что на старт Ле-
клер выйти не сумел. Остается только 
посочувствовать ему. Ведь получает-
ся, что еще ни разу он не сумел фи-
нишировать на домашнем Гран-при.

Первым, таким образом, на стар-
товом поле оказался Макс Ферстап-
пен. Вторым Валттери Боттас. Тре-
тьим — Карлос Сайнс. В таком же 
порядке они нырнули в первый по-
ворот, и после этого вполне могло 
показаться, что уже ничего интерес-
ного в этой гонке не будет. Все-таки 

спорить с тем, что обгоны в Мона-
ко штука редчайшая, трудно — на 
трассе всего одна полупрямая, на 
которой даже открытие антикрыла 
почти не работает. Но если сами гон-
щики не могли порадовать болель-
щиков, а они вопреки сложившей-
ся практике на трибунах были, то 
вот механики команд постарались. 
О подвиге «гайковертов» из Ferrari 
уже было сказано. А затем пришел 

черед команды Mercedes удивить не-
лепостью. Ее механики не смогли от-
винтить колесо на машине Боттаса, 
заехавшего на pit-stop за свежими 
шинами. Старались, но колесо сто-
яло насмерть. В итоге Боттас, кото-
рый вполне мог рассчитывать хотя 
бы на второе место, вынужден был 
сойти с дистанции, что превратило 
Гран-при Монако для Mercedes из 
просто неудачного в провальный. Ну 
а Макс Ферстаппен лишился единст-
венного более или менее реального 
конкурента.

После схода Боттаса гонка оконча-
тельно лишилась интриги. Правда, 
для российских болельщиков что-то 
интересное все же сохранялось. Ока-
залось, что Никита Мазепин может 
быть быстрее Мика Шумахера. От-
метим, что напарника по Haas он 
обошел впервые. Мазепин финиши-
ровал предпоследним, и это его луч-
ший результат в «Формуле-1».

Концовка гонки прошла в друже-
ской атмосфере. Макс Ферстаппен 
оформил заслуженную победу. Вто-
рым был Карлос Сайнс, третьим — 
Ландо Норрис. Отметим, что это был 
первый в карьере успех Ферстаппе-
на в Монако. Помимо прочего он 
принес голландцу статус лидера чем-
пионата. Хэмилтона он опережает на 
четыре очка.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен обошелся без конкуренции
Он выиграл Гран-при Монако и возглавил общий зачет чемпионата мира
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Сорванный решением американского арбитра-
жа бой за звание абсолютного чемпиона мира 
в супертяжелом весе между британцами Энто-
ни Джошуа и Тайсоном Фьюри заменят два не-
сколько менее значимых. В одном Фьюри уже 
в третий раз встретится с американцем Деон-
теем Уайлдером, у которого отнял титул Все-
мирного боксерского совета. В другом Джошуа 
будет драться против недавно перешедшего 
в супертяжелую категорию украинца Алексан-
дра Усика: его назначила претендентом Все-
мирная боксерская организация, одна из трех, 
чьими поясами владеет британский боксер.

минувшие выходные окончательно 
исчезла интрига, связанная с боем, который мог 
превратиться в главное событие в профессиональ-
ном боксе в этом году. Речь о первом в истории су-
пертяжелого веса поединке за статус абсолютного 
чемпиона мира, владеющего всеми четырьмя зна-
чимыми поясами. В нем обладателю званий Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF), Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) британцу Энтони 
Джошуа должен был противостоять его соотечест-
венник, чемпион Всемирного боксерского совета 
(WBC) Тайсон Фьюри. Статусу соответствовала фи-
нансовая составляющая матча. За право провести 
его инвесторы из Саудовской Аравии согласились 
заплатить более $150 млн, а потенциальный гоно-
рар каждого из участников источники оценивали 
примерно в $100 млн.

Бой оказался под угрозой срыва уже после того, 
как были достигнуты все договоренности между 

задействованными в нем сторонами, из-за реше-
ния американского арбитража. Он встал на сторо-
ну американца Деонтея Уайлдера. Именно у Уайл-
дера в феврале прошлого года Тайсон Фьюри отнял 
звание WBC, нокаутировав соперника в повторном 
поединке между этими бойцами (предыдущий за-
вершился ничьей). Уайлдер обратился в арбитраж, 
поскольку контракт на бой с Фьюри предусматри-
вал и третью встречу. Британец такое условие пы-
тался проигнорировать. Согласно вердикту арби-
тража, чтобы реализовать шанс на поединок за 
титул абсолютного чемпиона, он обязан был воз-
местить Уайлдеру «материальный ущерб», воз-
никший в связи с игнорированием положений 
договора. Однако, кажется, даже до конкретных пе-
реговоров по поводу размера дело так и не дошло: 
Фьюри и его представители предпочли отказаться 
от попыток урегулировать спор с Уайлдером путем 
денежной компенсации. В итоге на обломках то 
ли отложенного на более поздний срок, то ли про-
сто потерпевшего крах проекта матча за титул абсо-
лютного чемпиона мира возникло два поединка, 
несколько уступающих ему с точки зрения ценно-
сти, но, безусловно, очень интересных.

В первом уже в третий раз сойдутся Тайсон Фью-
ри и Деонтей Уайлдер, которые еще не выступали 
с того самого боя в феврале 2020 года. ESPN сооб-
щил, что контракт на бой уже подписан обоими 
участниками. Поединок состоится 24 июля на T-Mo-
bile Arena в Лас-Вегасе, а призовой фонд будет поде-
лен в пропорции 60 на 40 в пользу Фьюри.

Второй матч, пожалуй, еще любопытнее. Его 
фактически инициировала WBO, которая проин-
формировала, что известила команды Энтони Джо-
шуа и имеющего претендентский статус структуры 
украинца Александра Усика о том, что у них есть де-
сять дней на согласование условий поединка. Если 
компромисса не удастся достичь, будут назначены 
торги за возможность его организовать. 80% призо-

вого фонда (его минимальный размер — $1 млн) до-
станется Джошуа, 20% — Усику.

Александр Усик — безусловная суперзвезда 
профессионального бокса. Вот только такую репу-
тацию он заработал в более легкой категории — 
первом тяжелом весе (до 90,7 кг). Грандиозную по-
пулярность Усику принесли 2018 год и триумф 
в масштабном проекте World Boxing Super Series 
с участием сильнейших представителей дивизио-
на. В финале он выиграл у россиянина Мурата Гас-
сиева, собрав у себя все четыре чемпионских поя-
са, а затем защитил их, одолев известного британца 
Тони Беллью. Эффектный стиль украинского бойца 
принес ему первую позицию практически во всех 
авторитетных классификациях лучших боксеров 
года вне зависимости от весовой категории — из-
даний The Ring и Sports Illustrated, Американской 
ассоциации журналистов, пишущих о боксе, теле-
канала ESPN. После этого Александр Усик принял 
решение о переходе в супертяжелый вес, более пре-
стижную и «дорогую» категорию. В нем он дебюти-
ровал в октябре 2019 года, выиграв у малоизвестно-
го американца Чазза Уизерспуна. Второй бой был 
испытанием куда серьезнее. В нем в конце октября 
2020 года Усику противостоял британский ветеран 
Дерек Чисора. Чисора в плане класса, конечно, да-
леко не ровня неофициальному королю супертяже-
лого веса Джошуа, однако поединок с ним вышел 
для Александра Усика непростым. Украинец, явно 
превосходя оппонента в активности и скорости, ча-
сто испытывал трудности, натыкаясь на мощные 
удары британца. Итогом матча была победа Усика 
по очкам.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Британских супертяжеловесов
развели по рингам
Энтони Джошуа и Тайсон Фьюри вместо боя друг с другом  
встретятся с Деонтеем Уайлдером и Александром Усиком

Первым финалистом play-off 
Единой лиги ВТБ стал УНИКС. 
Казанские баскетболисты не-
ожиданно быстро обыграли 
в полуфинальной серии «Локо-
мотив-Кубань». Чтобы одолеть 
краснодарцев, УНИКСу пона-
добилось минимальное коли-
чество встреч — три. В третьей 
он одолел «Локомотив» на своей 
площадке — 74:70, хотя в первой 
половине игры уступал более де-
сяти очков.

ла середина стартовой 
четверти, когда тренер УНИКСа Ди-
митрис Прифтис понял, что без ран-
него тайм-аута, без разговора со сво-
ей командой ему не обойтись. Может 
быть, довольно жесткого разговора.

Казанцы к этому матчу подошли 
в статусе не просто фаворитов серии, 
а фаворитов стопроцентных: два мат-
ча в Краснодаре — две победы. Резуль-
тат, видимо, превзошедший их са-
мые смелые ожидания, потому что 
по ходу сезона участники противо-
стояния выглядели ровней друг дру-
гу: ну не заметить, как ни старайся, 
каких-нибудь факторов, явно говоря-
щих в чью-то пользу. Между тем очу-
тившийся в шаге от финала УНИКС 
играл так, словно лидерство прида-
вило его двухпудовой гирей. Набрать 
за пять минут четыре очка, пропу-
стив в два с лишним раза больше,— 
это, конечно, катастрофа. Пусть, учи-
тывая отрезок матча, катастрофа еще 
маленькая.

Кое-что Прифтис своим тайм-ау-
том, конечно, поправил. Но не все. 
УНИКС к «Локомотиву» подтянул-
ся, однако настичь его никак не 
мог — разрыв сохранялся. Крас-
нодарцы в принципе показывали 
очень недурной баскетбол — спо-
койный, дисциплинированный. Но, 
кажется, не менее важным нюансом 
было наличие в их составе героя, по-
явившегося, можно сказать, из ниот-
куда. Такие часто выручают в бедо-
вых ситуациях в play-off.

В краснодарских матчах Григо-
рий Мотовилов выполнял стандарт-
ную для себя функцию — резерви-

ста, защитника для подмены Уилла 
Каммингса. Вот Каммингс по мер-
кам Единой лиги ВТБ — настоящая 
звезда. В общей сложности в этих 
встречах Мотовилов провел на пло-
щадке около 17 минут. Но перед тре-
тьим матчем тренер «Локомотива» 
Евгений Пашутин, видимо, решил, 
что то положение, в которое попала 
его команда, подразумевает какие-то 
экстраординарные решения. Мото-
вилов обнаружился в стартовой пя-
терке, а на скамейку отдохнуть почти 
не присаживался — просто не давал 
повода убрать себя.

Он был безумно хорош, этот скром-
ный защитник. Он много забивал, он 
раскручивал атаки, он перехватывал 
мячи в защите и сам убегал в отрыв. 
Во многом благодаря Мотовилову 
«Локомотив» удерживал небольшой 
запас по ходу второй четверти. А под 
занавес ее, потерпев, нанес казанцам 
еще один удар, убежав вперед на чер-
товую дюжину очков.

Вроде бы это был нокаут. Но в сю-
жете матча после большого переры-
ва произошел очередной лихой по-
ворот. УНИКС добавил резко, так, 
что невозможно было поверить, 
что на паркете та же команда, те же 
люди, которые только что так мучи-
лись, придумывая способы остано-
вить «Локомотив». Казанцы царили 
под щитами, у них пошли трехочко-
вые, а Мотовилова наконец взяли 
в ежовые рукавицы — не вздохнуть 
свободно. Третью четверть УНИКС 
выиграл со счетом 29:11, и после нее 
уже он был впереди, уже он дикто-
вал условия.

А «Локомотив» отчаянно сопротив-
лялся судьбе. Он почти смог добиться 
перелома. По ходу заключительной 
десятиминутки были эпизоды, ког-
да складывалось ощущение: красно-
дарцы, уже сократившие отставание 
до минимума, на эмоциях дожмут 
УНИКС. Но не дожали. Казанцы, со-
брав волю в кулак, добытое в третьей 
четверти отстояли.

Сегодня вторым финалистом 
play-off Единой лиги ВТБ может стать 
ЦСКА. Он ведет в серии против петер-
бургского «Зенита» — 2:1 — и в четвер-
том матче принимает его в Москве.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС сыграл 
на опережение
Одержав третью подряд победу 
над клубом «Локомотив-Кубань»,  
он вышел в финал чемпионата

Победа в Монако позво-
лила Максу Ферстаппену 
(на фото) опередить  
Льюиса Хэмилтона  
на четыре очка в общем  
зачете чемпионата мира   
ФОТО  WIREIMAGE / GETTY IMAGES

Баскетболисты УНИКСа (в зеленой форме)  
очень плохо начали третий матч серии с «Локомотивом»,  
но после большого перерыва смогли добиться перелома

Отмена боя за статус абсолютного  
чемпиона мира дала Александру Усику 
(справа) шанс сразиться с владельцем 
трех чемпионских поясов Энтони  
Джошуа  ФОТО  AP

Г
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Гран-при Монако — 
шестой этап  
чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерландцы, Red Bull) — 
1:38.56,820. 2 (3). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) 
— отставание 8,968. 3 (4). Ландо Норрис (Великоб-
ритания, McLaren) — 19,427. 4 (8). Серхио Перес 
(Мексика, Red Bull) — 20,490. 5 (7). Себастьян Фет-
тель (Германия, Aston Martin) — 52,591. 6 (5). Пьер 
Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 53,896. 7 (6). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1.08,231. 
8 (12). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 1 круг. 
9 (10). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 1. 10 (9). 
Антонио Джовинацци (Италия, Alfa Romeo) — 1. 17 
(18). Никита Мазепин (Россия, Haas) — 3 круга.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 105 очков. 2. Хэмилтон — 101. 
3. Норрис — 56. 4. Боттас — 47. 5. Перес — 44. 6. 
Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 40. 7. Сайнс — 38. 
8. Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) — 24. 9. 
Гасли — 16. 10. Окон — 12.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 149 очков. 2. Mercedes — 148. 3. 
McLaren — 80. 4. Ferrari — 78. 5. Aston Martin — 19. 6. 
Alpha Tauri — 18. 7. Alpine — 17. 8. Alpha Romeo — 1
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